
Ни шатко 
ни свалко
Девелоперов заставляют 
строить мусоропроводы

Как выяснил „Ъ“, вступивший 
в силу в августе новый свод пра-
вил для застройщиков жилья за-
блокировал ряд новых девело-
перских проектов в регионах. 
Местные власти приостанови-
ли согласование строительст-
ва домов выше пяти этажей, 
где не предусмотрены мусоро-
проводы. Из комментариев фе-
деральных чиновников следует, 
что однозначного запрета в пра-
вилах нет. Но разъяснения звучат 
двусмысленно и в них много ого-
ворок, а эксперты говорят, что 
«громоздкость трактовок» поро-
ждает массовые злоупотребле-
ния на местах.

Как рассказал „Ъ“ один из деве-
лоперов жилья, планировавших на-
чать стройки в Сочи и Краснодаре, 
местные власти приостановили со-
гласование ряда проектов, в кото-
рых не предусмотрены мусоропро-
воды. «Они ссылаются на вступив-
ший в силу в августе СанПиН, где 
есть требование о наличии мусоро-
провода в строящихся домах выше 
пяти этажей»,— поясняет собесед-
ник „Ъ“. Похожая ситуация сложи-
лась по некоторым проектам в Ле-
нинградской области, в частности 
во Всеволожске, сообщают мест-
ные застройщики. В администраци-
ях указанных муниципалитетов „Ъ“ 
не удалось получить комментарии.

Власти апеллируют к нацстандар-
там и своду правил при строительст-
ве зданий и сооружений, введенных 
с августа постановлением прави-
тельства РФ №985, отмечают источ-
ники „Ъ“. В своде помимо прочего 
прямо говорится, что «во вновь стро-
ящихся и реконструируемых мно-
гоквартирных зданиях этажностью 
пять этажей и выше следует предус-
матривать мусоропроводы в соот-
ветствии с требованиями СанПиН 
42-128-4690». Нормы в своде уста-
новлены еще в 2016 году, но до по-
становления носили рекоменда-
тельный характер, поясняет управ-
ляющий партнер «Метриума» Мария 
Литинецкая.

Дополнительные затраты на пе-
ределку разработанного проекта 
не превышают 10–15 млн руб., пояс-
няют собеседники „Ъ“. Но, по их сло-
вам, затрат на строительство вы-
растают на 2–3% (средняя себесто-
имость в регионах— 50–60 тыс. 
за 1 кв. м), что критично для рын-
ков, где покупатели чувствительны 
даже к незначительному повыше-
нию цен. Пересмотр уже разработан-
ной документации также закономер-
но увеличивает срок строительства, 
подчеркивают в пресс-службе ЛСР.

Федеральный чиновник слышал 
о «локальных примерах» возникно-
вения таких проблем в названных 
и в других регионах, но называет 
их «самодеятельностью на местах».
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«И с нашей стороны гибнут,  
и с их стороны гибнут — жалко же людей»
Армяно-азербайджанское перемирие не прожило и полдня

Режим перемирия, о введении кото-
рого главы МИД Азербайджана и Ар-
мении договорились в ночь на субботу 
в Москве, оказался фактически сорван. 
Стороны возобновили взаимные обстре-
лы населенных пунктов. Имеются по-
тери среди мирного населения. Новое 
обострение армяно-азербайджанско-
го конфликта наблюдали корреспонден-
ты „Ъ“,  находящиеся по обе стороны ли-
нии  разграничения. Из Степанакерта 
пере дает Александр Черных (репортаж 
из Азербайджана см. на этой стр.).

Перемирие официально началось в 12:00, 
и уже через несколько часов на улицы Степа-
накерта вернулись люди. В центре, возле раз-
рушенного бомбой цветочного магазина, ра-
ботал автокран: пожилые мужчины в камуф-
ляжных куртках тянули провода, оборван-
ные во время взрывов.

— Раньше такой роскоши у нас не было — 
машину пригнать, на улице долго находить-
ся,— рассказал корреспонденту „Ъ“ один 
из них.— Обычно на улице лишний раз стара-
ешься не появляться, быстро-быстро идешь, 
нигде не задерживаешься, от домов не отхо-
дишь. Как сирена заревет — сразу в ближай-
ший подвал. А теперь вот город чиниться на-
чинает. Может, успеем мобильный интернет 
восстановить, если перемирие продлится.

Соседняя пятиэтажка тоже пострадала 
от удара: взрывная волна выбила стекла, со-
рвала занавески, содрала стенки балконов. 
С улицы неловко даже смотреть в ту сторо-
ну — на ряды банок с домашними закрутка-
ми, засыпанные осколками кухонные столы 
с опрокинутыми солонками, свалившиеся 
экраном вниз телевизоры. Война бесстыдно 
обнажила чужой быт, выставив интимность 
квартир на всеобщее обозрение: смотрите, 
сравнивайте, кто как живет. Точнее, жил.

Подъезд выкрашен ярко-розовой кра-
ской, квартиры не заперты — нечего запи-
рать. Пустые дверные проемы символически 
прикрыты оконными решетками: не от ма-
родеров, конечно, а просто ради приличия. 
Обозначить — «мы сюда вернемся». А пока 
иди и смотри, как выбитая балконная дверь 
упала на кровать, как Богородица со стены 
смотрит на усыпанный осколками ковер.

У дверного звонка привязаны сухие вет-
ки местной колючки.

— Это от сглаза,— объясняет мужчи-
на в камуфляже, который выходит на шум 
из квартиры.

58-летний Гарник давно вывез семью 
«в безопасное место», а сам остался в городе, 
продолжает жить дома, пусть и без стекол.

— Я служил, давно вышел на пенсию по воз-
расту, но не могу оставаться в стороне, смо-
треть, как наши парни гибнут,— объясняет 
он.— Глаза уже плохо видят, стрелять не могу, 

но могу другую работу делать, Скажут — буду 
завалы расчищать или окопы копать.

Он указывает из окна:
— Вот тут у нас детский сад рядом, тут че-

рез улицу еще детский сад. Я не понимаю, за-
чем наш район бомбить, у нас никаких воен-
ных объектов нет и не было.

Впрочем, сам же и объясняет:
— Им нужно сеять панику, сеять ужас, что-

бы люди не выдержали и сбежали отсюда на-
всегда. Чтобы покинули Карабах и сами отсю-
да ушли. Это психологическая атака прежде 
всего — когда бомбят гражданское население.

Несмотря на армейский опыт, Гарник 
надеется, что перемирие — первый шаг к по-
стоянному миру:

— Хочется, чтобы война закончилась. 
Вы не были ведь на войне? А мы все были. 
Война — ужасная вещь. И с нашей сторо-
ны гибнут, и с их стороны гибнут — жалко 

же людей. Стрелять надо не в простых сол-
дат, не в простых офицеров... Казнить и су-
дить надо тех политиков, которые ведут 
к смерти людей, и с той стороны, и с нашей.

Но тут же оговаривается:
— Я не думаю, что наше дело неправое. 

Мы боремся за свою независимость, за свое 
право жить на земле. Мирно и дружествен-
но. А у них в уме это не вмещается — они хо-
тят, чтобы Карабах отдали им, а мы куда-то 
делись. Но ведь мы здесь жили и живем, 
куда нам деваться.
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ЛУКОЙЛ сжимает 
центральный аппарат
До половины сотрудников  
могут перевести в регионы

ЛУКОЙЛ, летом объявивший о намерении 
на четверть сократить инвестпрограмму, 
решил оптимизировать разросшийся цен-
тральный аппарат. Компания планирует 
перевести до половины сотрудников го-
ловного офиса в отдельный центр поддер-
жки бизнеса, которому перейдет боль-
шинство функций, не касающихся добычи 
и переработки нефти. Предположитель-
но, эти сотрудники будут работать в реги-
онах. В ЛУКОЙЛе уверяют, что на зарпла-
тах оптимизация не отразится. Однако 
источники „Ъ“ видят возможность эконо-
мии до 25% затрат, поскольку не все со-
трудники согласятся на такой перевод.

Как стало известно „Ъ“, ЛУКОЙЛ собирает-
ся создать новую структуру управления биз-
несом, куда может быть переведено до поло-
вины сотрудников центрального аппарата. 
Один из источников „Ъ“ отмечает, что зарпла-
та работников при этом будет снижена.

Другой собеседник „Ъ“ уточняет, что в но-
вую структуру может быть переведена большая 
часть сотрудников юридических, экономиче-
ских и финансовых служб. Стратегические на-
правления — разведка, добыча и переработ-
ка — останутся внутри головной компании.

«Центральный аппарат ЛУКОЙЛа слиш-
ком разросся, стал низкоэффективным 
и включает в себя ту часть экспертизы, кото-
рую необязательно держать в Москве. При 
этом каждое решение проходит через не-
сколько кругов сложных согласований, затя-

гивая рабочий процесс»,— поясняет источ-
ник „Ъ“, близкий к компании. По его словам, 
на переводе части сотрудников в регионы ЛУ-
КОЙЛ сможет сэкономить 20–25% затрат.

Согласно отчетности компании по РСБУ, 
в центральном аппарате ЛУКОЙЛа в Мо-
скве сейчас работают 2,28 тыс. человек. 
Фонд их заработной платы в первом полуго-
дии составил 6,8 млрд руб., а за 2019 год — 
12,9 млрд руб. Летом компания объявляла 
о том, что примерно на четверть сократит 
свою инвестпрограмму, до 450–500 млрд 
руб., без учета проекта в Ираке.

В рамках кадровой реорганизации в ЛУ-
КОЙЛе увольнять никого не планируют, 
но очевидно, что далеко не все работники 
согласятся на перевод в отдаленные регио-
ны, а нанять там новые кадры будет априо-
ри дешевле, говорят собеседники „Ъ“. Один 
из источников „Ъ“ уточняет, что возглавить 
новый центр поддержки бизнеса может пер-
вый вице-президент компании Александр 
Матыцын. Собеседник „Ъ“ отмечает, что реор-
ганизация будет проводиться в несколько эта-
пов и может затянуться «на годы».

Как пояснили в самом ЛУКОЙЛе, «в рам-
ках работы по совершенствованию системы 
управления и бизнес-процессов в настоящее 
время в компании идет развитие сервисной 
модели и создание многофункционального 
центра поддержки бизнеса». 
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В Европе  
запахло газом
Цены на него вернулись к уровню 2019 года  
после провала

Стоимость газа в Европе восстанавли-
вается: уровень цен на голландском TTF 
превысил $180 за 1 тыс. кубометров, 
и рынок ожидает, что в ноябре они вер-
нутся к прошлогодним значениям. Такой 
уровень, по мнению аналитиков, уже по-
зволяет американским производителям 
СПГ покрыть расходы на сжижение и пе-
ревозку до Европы. Но спрос на СПГ бу-
дут сдерживать заполненные хранили-
ща и рост экспорта российского газа.

Спотовые цены на газ в Западной Евро-
пе на 12 октября на голландском хабе TTF 
выросли до $186,3 за 1 тыс. кубометров 
(€13,726 за 1 МВт•ч), фьючерс на ноябрь 
торгуется немногим выше — $187 за 1 тыс. 
кубометров. Это максимальный уровень 
с начала декабря 2019 года, когда цены 
на газ начали рекордное падение из-за сни-
жения опасений, связанных с прекраще-
нием транзита газа через Украину. Истори-
ческого минимума в $34 за 1 тыс. кубоме-
тров цены достигли 21 мая на фоне кратно-
го падения спроса на газ в Европе в услови-
ях пандемии COVID-19.

В Центральной Европе — на немецком 
хабе NCG и австрийском Баумгартене (га-
зовый хаб CEGH) цены чуть ниже: спот 
на 12 октября — $182 за 1 тыс. кубометров 
(€13,414 за 1 МВт•ч) и $171,3 за 1 тыс. кубо-
метров (€12,62 за 1 МВт•ч), ноябрьские кон-
тракты торгуются на уровне в $186,3 и $180 
за 1 тыс. кубометров соответственно.

Сравнительно низкие цены в Централь-
ной Европе связаны с тем, что там потре-
бители получают в основном российский 
газ, который подешевел с начала четверто-
го квартала. В то же время в Западной Ев-
ропе на котировки непосредственно вли-
яют поставки сжиженного газа, которые 
в течение лета серьезно сократились и сей-
час существенно отстают от уровня прош-
лого года.

Однако рост цен может сделать такие 
поставки, в том числе из США, снова при-
быльными. Так, фьючерсы на газ на аме-
риканском хабе Henry Hub на ожидани-
ях от роста экспорта и снижения добычи 
выросли на зимние месяцы — декабрь, 
январь и февраль — до $3,22 за MMBtu 
($126 за 1 тыс. кубометров), $3,359 за MMB-
tu ($131,8 за 1 тыс. кубометров) и $3,315 
за MMBtu ($130 за 1 тыс. кубометров) соот-
ветственно.

При этом 21 сентября на площадке был 
зафиксирован исторический минимум 
торгов в $1,33 за MMBtu ($52 за 1 тыс. кубо-
метров). В этот период тропические урага-
ны Лаура и Салли почти полностью остано-
вили работу терминалов СПГ на побережье 
Мексиканского залива (до окончания но-
вого урагана Дельта приостановлена рабо-
та Cameron LNG), что снизило объемы про-
изводства и экспорта.
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В ПЕРЕМИРИИ  
СТАВЯТ «ТОЧК У»
В  А З Е Р Б А Й Д Ж А Н  
С Н О В А  П Р И Л Е Т Е Л И  РА К Е Т Ы

Перемирие в Нагорном Карабахе, заклю-
ченное при посредничестве России, нача-
лось с опозданием и через полдня было 
нарушено. Хотя еще в субботу днем жители 
прифронтовых сел Азербайджана начали 
осторожно возвращаться в свои дома, уже 
ночью азербайджанская территория вновь 
оказалась под обстрелом. Причем под огонь 
попали даже не населенные пункты вдоль 
линии разграничения, а Гянджа и Мингяче-
вир — довольно крупные города, располо-
женные примерно в 50 километрах от бли-
жайших армянских позиций. Власти страны 
пока не говорят о разрыве договоренностей, 
взяв время на «оценку ситуации» С подробно-
стями из Азербайджана — корреспондент „Ъ“ 
Кирилл Кривошеев. 

Тертер — до и после
Перемирие, объявленное с 10 октября по итогам 
трехсторонних переговоров министров иностранных 
дел России, Армении и Азербайджана в Москве, 
дало надежду на прекращение кровопролития. Побы‑
вав 9  октября в одном из самых пострадавших в ходе 
боевых действий городов Азербайджана — Тертере, 
корреспондент „Ъ“ на следующий день туда вернул‑
ся — как раз чтобы увидеть разницу в обстановке 
до и после того, как из Москвы пришла обнадежи‑
вающая новость. И убедиться в том, что там больше 
не стреляют. 

Вечером в пятницу, когда в Доме приемов МИД РФ 
на Спиридоновке шли напряженные переговоры, 
этот город был совершенно пуст. Слышны были только 
разрывы снарядов где‑то вдалеке да голос турецкого 
журналиста, записывающего свой монолог перед 
телекамерой. Все иностранные корреспонденты 
ехали именно в Тертер, потому что Баку давал на это 
разрешение — на южный фронт, где азербайджанские 
войска штурмовали Джебраил и Гадрут, не удавалось 
попасть никому, кроме пресс‑службы 
Минобороны. 

Перемирие началось в субботу 
в полдень, но еще до полуночи 
мирные села и города по обе 
стороны линии разграничения 
вновь подверглись ракетным 
ударам  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,8

процента составил прирост депозитов граждан в банковской системе РФ с учетом валютной 
переоценки в августе 2020 года по сравнению с тем же месяцем годом ранее, сообщил ЦБ. Тормозит прирост 
снижение реальной доходности, поддерживают — краткосрочные вклады и остатки на счетах эскроу. Итоговый 
же показатель обеспечен вкладами выше суммы страхового возмещения в 1,4 млн руб., что наряду с ростом 
активности граждан в других сегментах финансового рынка говорит о сохранении привлекательности депози-
тов в сравнении с прочими инструментами сбережений, полагают в ЦБ. Плавное замедление их роста указы-
вает на медленную адаптацию сберегательного поведения домохозяйств и восстановление спроса.

СТАТИСТИКА

Российские прямые  
инвесторы уходят  
из-за границы

Оценка ЦБ платежного баланса 
РФ в третьем квартале 2020 года, 
как и кварталом ранее (см. „Ъ“ 
от 13 июля), не обошлась без 
сюрпризов и аномалий. Профицит 
текущего счета платежного баланса 
в январе—сентябре 2020 года 
по сравнению с тем же периодом 
2019 года уменьшился в 2,2 раза, 
до $24,1   млрд, но его дефицит 
во втором квартале в третьем 
все же сменился профицитом 
в $2,5   млрд. Со стороны торговых 
операций этому способствовало 
не только некоторое увеличение 
поступлений от экспорта нефти 
на фоне снятия части ограничений 
ОПЕК+, но и довольно высокий по-
казатель «прочего» неэнергетиче-
ского экспорта, который, достигнув 
$46,2   млрд, даже на $0,2   млрд 
превысил результат 2019 года. 

Впрочем, речи о реальном 
росте промышленного экспорта 
нет. Сергей Пухов из Центра 
развития ВШЭ отмечает — проис-
ходящее вызвал отказ ЦБ покупать 
золото у банков с апреля 2020 года 
и открытие возможности его вы-
воза для заводов. В итоге на фоне 
роста спроса и цены на золото 
объем поступлений от его экспорта 
превысил поступления от экспорта 
газа (только во втором кварта-
ле — $5   млрд, больше 10% всего 
прочего экспорта).

В финансовом счете в третьем 
квартале обнаруживается воз-
вращение из-за границы прямых 
вложений российских инвесто-
ров из нефинансового сектора 
на $4,5   млрд. Это сопоставимо 
с суммой таких вложений во втором 
квартале, а сам возврат прямых 
инвестиций (ПИИ) наблюдается 
впервые с 2013 года из-за роста 
геополитических и санкционных 
рисков, указывают опрошенные 
„Ъ“ аналитики. Впрочем, их мне-
ния насчет продолжения притока 
ПИИ в РФ ($5,8   млрд во втором 
и $3,1   млрд в третьем квартале) 
на фоне указанных проблем 
расходятся (см. „Ъ“ от 13 июля). 
Господин Пухов считает, что новых 
ПИИ в РФ не делается, а приток — 
реинвестированная прибыль. Олег 
Солнцев из ЦМАКП убежден, что 
реинвестирование — «липовая 
статья и в модели ЦБ зависит 
от цен на нефть», и не исключает, 
что приток ПИИ связан с вероятной 
репатриацией капитала.

Рост внешнеполитической 
напряженности и ожидание новых 
санкций — вероятно, причина и не-
высокого чистого оттока иностран-
ного капитала; вместе с возвраще-
нием российских ПИИ это снизило 
давление на рубль (см. график).

Алексей Шаповалов

50

40

30

20

10

0

–10

–20

–30

–40

90

80

70

60

50

40

30

20

10

0
I кв. II кв. III кв. I кв. II кв. III кв.IV кв.

2019 2020

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ ПЛАТЕЖНОГО 
БАЛАНСА И КУРСА РУБЛЯ

Валютный курс
на конец периода

(руб./$)

 $ млрд

Текущий счет платежного баланса 
Покупка ОФЗ
Сальдо операций частного сектора
Валютные интервенции
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Его поздравляет председатель Совета федерации 
Валентина Матвиенко:
— Дорогой Алексей Леонидович! Хотя мы знакомы и сотруд-
ничаем уже много лет, я не перестаю удивляться Вашей исклю-
чительной компетентности. Она абсолютна и проявляется ве-
зде, где бы Вы ни работали — что вызывает искреннее уваже-
ние. Вы сами по себе есть феномен экономической жизни сов-
ременной России. Под Вашим руководством любой коллек-
тив — и Министерство финансов в нулевые годы, и Счетная 
палата сейчас — действует четко и бесперебойно, как часы. 
Или, вернее, как хорошо сыгранный оркестр. Приятно смо-
треть, как Вы работаете. Легко, с удовольствием, словно иг-
раете на ударных свой любимый джаз! Но пусть эта легкость 
никого не обманывает. Всем известно, что любая импровиза-
ция должна быть хорошо подготовлена. В Вашем случае за ней 
всегда стоит высочайший профессионализм, который выра-
батывался и шлифовался годами. Вы очень много сделали для 
построения новой России. Желаю и дальше оставаться таким 
же заинтересованным в своем любимом деле и востребован-
ным страной, коллегами, близкими и родными. Будьте здо-
ровы и счастливы! От всей души поздравляю Вас с юбилеем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет 
председателю  
Счетной палаты 
РФ Алексею Кудрину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Прирост депозитов граждан в банках 
РФ (%, в годовом выражении)
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Группа известных эконо-
мистов, сотрудничающих 
с Всемирным банком (ВБ), 
предприняла попытку стан-
дартизованного измере-
ния «силы институтов соб-
ственности» на материале 
190 крупнейших городов 
мира. Впервые за послед-
ние полвека, по заявлени-
ям авторов, подтверждены 
положения теории о зави-
симости «городского раз-
вития» от «качества инсти-
тутов», обеспечивающих 
передачу прав собственно-
сти, и показано снижение 
в последние десятилетия 
стоимости такой переда-
чи. Это открывает возмож-
ность анализировать «пра-
ва собственности» и их 
влияние на экономический 
рост более рационально, 
чем сейчас.

Препринт статьи «Измеряя 
институты прав собственно-
сти» был опубликован в кон-
це сентября американской 
экономической ассоциаци-
ей NBER. Авторы работы — 
Симеон Дянков из LSE, Эд-

вард Глезер и Андрей Шлей-
фер из Гарварда и Валерия Пе-
ротти из ВБ — в тексте пред-
принимают первую серьез-
ную попытку противопоста-
вить принятый сейчас в ана-
лизе институтов прав собст-
венности подход к «оценкам» 
развитости институтов или 
измерению стандартизован-
ных процедур непосредствен-
ному анализу составляющих 
прав собственности.

Одна из целей работы — 
подтвердить предположение 
1967 года экономиста Грегори 
Демсеца о связи «качества ин-
ститутов» и стоимости их ра-
боты с экономическим ростом 
и его характером, в том числе 
в развивающихся странах (ав-
торы известны в первую оче-
редь работами в этой сфе-
ре, в том числе по экономике 
РФ). Оно звучит как абсолют-
но очевидное, тем не менее 
объективно «измерять каче-
ство» прав собственности эко-
номисты сейчас не могут. Это, 
в частности, предмет актив-
ной критики рейтингов Doing 
Business ВБ — формальные 

улучшения его критериев мо-
гут не отражать сути процес-
сов в регулировании конкрет-
ной экономики. Кроме этого, 
несмотря на обсуждение са-
мой темы прав собственно-
сти экономистами минимум 
с XVIII века, пока сильно даль-
ше констатации того, что эти 
права на деле являются «пуч-
ком» разнородных по приро-
де прав (это, в частности, от-
мечал в статье 2008 года Ар-
мен Алчиан), которые имеет 
смысл анализировать в том 
числе отдельно, экономи-
сты не уходили, хотя и пред-
принимали попытки анали-
за влияния отдельных «прав» 
из этого «пучка» на экономику. 
В данной работе анализирует-
ся относительно узкий аспект 
проблемы: влияние свободы 
реализации двух типов прав 
собственности на недвижи-
мость — права на ее создание 
и на ее трансфер — на город-
ское развитие в мегаполисах 
190 стран мира. В частности, 
развитость рынков «первич-
ного» создания недвижимо-
сти и «передачи прав» на нее 

(в работе — исключительно 
в отношении городской зем-
ли) влияет на городское разви-
тие и рост городской экономи-
ки различно, причем сильнее, 
по расчетам авторов, проявля-
ют себя институты трансфера 
собственности. Показано так-
же, что со временем послед-
ние обходятся собственни-
кам дешевле, что авторы свя-
зывают с технологическими 
изменениями.

Значимость работы, впро-
чем, не столько в подтвержде-
нии теории на «городском» ма-
териале, сколько в демонстра-
ции эффективности самого 
подхода. Идея прямой изме-
ряемости конкретных прав 
собственности в «пучке», кото-
рая может быть встраиваема 
в матмодели, вероятно, ока-
жется увлекательной для эко-
номистов: экспертно-опрос-
ные оценки качества инсти-
тутов «в целом» в любом слу-
чае должны были бы сменять-
ся чем-то менее зависимым 
от манипуляций и политиче-
ского давления.

Дмитрий Бутрин

Собственность разбирают на детали
Городское развитие может больше зависеть  
от права продать, чем от права построить

АНО «Центр экспертизы 
по вопросам ВТО», которая 
с 2014 года ведет судебные 
разбирательства РФ во Все-
мирной торговой организа-
ции (ВТО), получит новые 
функции. Эксперты центра 
теперь займутся разработ-
кой предложений по рефор-
мированию ВТО, защитой 
коллективных интересов 
Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС) и под-
готовкой специалистов, ре-
шил наблюдательный совет 
организации. Россия с мо-
мента вступления в ВТО уже 
выиграла несколько спо-
ров. Однако теперь испол-
нение любого решения па-
нели арбитров фактически 
является добровольным из-
за бессрочной блокиров-
ки США работы апелляцион-
ной инстанции.

Как сообщили „Ъ“ в Мин-
экономики, АНО «Центр экс-
пертизы по вопросам ВТО» по-
лучит новые функции — раз-
работки предложений по ре-
формированию ВТО (в том чи-
сле в вопросах электронной 
коммерции, недискримина-
ционного доступа к техноло-
гиям, регулирования деятель-
ности транснациональных 
компаний, субсидий), защи-
ты коллективных интересов 
ЕАЭС (центр сможет представ-
лять интересы ЕАЭС по его 
торговым соглашениям с тре-
тьими странами, которые за-
ключаются на условиях ВТО, 
хотя Белоруссия не член орга-
низации) и подготовки про-
фильных специалистов. Ре-
шения были приняты по ито-
гам заседания наблюдатель-
ного совета центра на прош-
лой неделе. «Торговые споры, 
пожалуй, единственный при-
мер, когда в международных 
торговых разбирательствах 
мы вполне успешно участву-
ем, опираясь преимуществен-
но на собственную эксперти-
зу»,— отметил глава Минэко-
номики Максим Решетников.

Напомним, центр создан 
в 2014 году по решению пра-
вительства и занимается юри-
дической поддержкой всех 
споров в ВТО с участием РФ. 
За это время центр представ-
лял интересы РФ как споря-
щей или третьей стороны 
в 24 спорах. В итоге в сентя-
бре этого года Украина вы-
полнила решение арбитров 
ВТО в пользу России, отме-
нив антидемпинговые меры 
(в июле 2014 года страна бо-
лее чем втрое повысила пош-
лины на ввоз нитрата аммо-
ния из России — до 36,03% 
с 11,91%). До этого в июле 
РФ выиграла у ЕС спор о ме-
тодологии энергокорректи-
ровок и обосновала наруше-
ния ЕС в отношении регули-
рования импорта нитрата ам-
мония и сварных труб. Одна-
ко на решение по энергокор-
ректировкам ЕС подал апел-
ляцию, а в условиях останов-

ки работы этой инстанции 
в ВТО (США по-прежнему бло-
кируют назначение новых су-
дей) фактически исполнение 
иска будет бессрочно отложе-
но. Также может быть забло-
кировано приведение в дей-
ствие любого решения пане-
ли арбитров.

Всего РФ сейчас выступа-
ет истцом в пяти спорах, от-
ветчиком — в трех, в каче-
стве третьей стороны — в 85 
спорах. В частности, в процес-
се апелляции завис иск РФ к 
ЕС по третьему энергопаке-
ту, рассматриваются и иски 
по поставкам стали и прока-
та в ЕС, стали и алюминия 
в США. Помимо этого, ЕС пы-
тается добиться выполне-
ния решения ВТО по экспор-
ту в РФ свинины, до этого рос-
сийская сторона также уведо-
мила ВТО о выполнении ре-
шения по иску ЕС об антидем-
пинговых мерах в отношении 

импорта легковых автомоби-
лей из Германии и Италии.

Заметим, по данным „Ъ“, 
новые вопросы к России поя-
вились у Евросоюза и США — 
в своих обращениях в рам-
ках организации они указали 
на риски нарушения норм ВТО 
дополнительными мерами 
по локализации производств. 
В частности, вопросы касают-
ся ценовых преференций рос-
сийским поставщикам для за-
купок госкомпаний по 223-ФЗ, 
30-процентной преференции 
для радиоэлектронной про-
дукции, предустановки рос-
сийского ПО, а также предло-
жения Минцифры обязать ис-
пользовать российское ПО для 
элементов критической ин-
фраструктуры. Эти обращения, 
впрочем, не являются частью 
иска — речь пока идет лишь 
об обсуждениях в рамках про-
фильных комитетов ВТО.

Татьяна Едовина

ВТО добавят экспертизы
Российским переговорщикам расширят функционал

После шестилетнего застоя на рынке страхования стро-
ительно-монтажных рисков (СМР) страховщики возвра-
щаются на стройки: Минстрой выпустил приказ, по ко-
торому в сметной стоимости объектов вновь появится 
строка о затратах на страхование. После ее исчезнове-
ния в 2014 году страховые компании потеряли рынок 
объемом в 40     млрд руб. Теперь их потенциальные сбо-
ры оцениваются лишь в 20     млрд руб. — новые тарифы 
будут существенно ниже ставок шестилетней давности.

Вступивший в силу 5 октября приказ Минстроя «Об ут-
верждении методики определения сметной стоимости 
строительства…» содержит рекомендуемый перечень работ 
и затрат, которые учитываются в сводном сметном расче-
те. Среди прочих в него включены затраты на страхование. 
Речь идет о страховании строительно-монтажных рисков — 
расходы на него Минфин исключил приказом из смет стро-
ек в 2014 году. 

Тогда власти заподозрили строителей в неумеренных тра-
тах на страхование, и для экономии бюджета (за страхование 
госстроек платило государство) убрали их из смет. В результа-
те, по словам гендиректора страхового брокера «РТ Страхова-
ние» Николая Галушина, большинство госстроек тогда оста-
лись без страховки — подрядчики оказались не готовы тра-
тить на это свои средства. В случае аварии возникал риск бан-
кротства подрядчика из-за отсутствия средств на восстанов-
ление поврежденного объекта. Госзаказчику же нужно было 
проводить новый конкурс — для выбора нового подрядчика 
по завершению строительства и устранению повреждений.

Президент Всероссийского союза страховщиков (ВСС) 
Игорь Юргенс говорит, что решение Минстроя «позволит 
повысить финансовую устойчивость строительных подряд-
чиков, что, безусловно, крайне важно в текущих условиях». 
По его словам, финансовое состояние большинства строи-
тельных подрядчиков таково, что при наступлении сколь-
ко-нибудь значимого убытка компенсировать его или до-
строить объект за свой счет они не смогут, что «с большой 
вероятностью приводит к банкротству подрядчика и зача-
стую — к срыву сроков всего строительства, к финансовым 
потерям для госзаказчиков».

По словам Николая Галушина, до решения Минфина 
размер рынка страхования СМР достигал 40   млрд руб. в год 
и значительная часть этой суммы приходилась на госстрой-
ки. «Сейчас рынок может получить 10- 20   млрд руб. дополни-
тельных страховых премий»,— оценивает он. Такая разни-
ца объясняется новыми реалиями. «По сути, раньше риски 
СМР страховали не застройщики, а подрядчики,— пояснил 
„Ъ“ собеседник на рынке.— Им было выгодно завышать сме-
ты, в итоге на страхование отводилось до 2% затрат на строй-
ку при рыночных тарифах в десятые доли процента». Теперь 
застройщик обязан при жилищном строительстве разме-
щать деньги дольщиков на эскроу-счетах — а банк кредиту-
ет его при наличии страховки по рискам утери/утраты объ-
екта на гораздо более выгодных условиях. «По сути, интере-
сы застройщиков и страховщиков сошлись, раздувать сме-
ты по госстройкам уже не получится так, как раньше, поэто-
му Минстрой вернул строку „страхование“ в приказ»,— рас-
суждает собеседник „Ъ“. Минстрой на запрос „Ъ“ не ответил.

«Раздуванию» стоимости страховки для строителей дол-
жен помешать и готовящийся ВСС внутренний стандарт стра-
хования СМР для объектов, возводимых за счет средств гос-
бюджета и с использованием эскроу-счетов, говорит вице-
президент союза Светлана Гусар — его проект скоро предпо-
лагается направить на согласование в Минстрой и НОСТРОЙ.

Татьяна Гришина

Страховщики 
вернутся 
на стройки
Расходы на полисы  
вновь появятся в их сметах
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14 октября Госдума рассмотрит 
в первом чтении законопроект 
о многомиллионных штрафах 
для владельцев сайтов, не удаля
ющих информацию, распростра
нение которой в России запреще
но. Авторы инициативы из «Еди
ной России» (ЕР) прямо указыва
ют, что она направлена против по
литики YouTube, Facebook и Twit
ter. Последние две компании, 
в свою очередь, блокируют акка
унты, пропагандирующие россий
скую партию власти, что подвигло 
единороссов на подготовку еще 
одного законопроекта — о наказа
нии за цензуру в интернете. Экс
перт не видит в этом противоре
чий, считая, что депутаты борют
ся с попытками цифровых плат
форм стать «альтернативными иг
роками, сопоставимыми по влия
нию с государством».

Госдума планирует рассмотреть 
14 октября в первом чтении законо-
проект об административной ответ-
ственности для провайдеров и вла-
дельцев интернет-ресурсов, которые 
не ограничивают доступ к запрещен-
ной в России информации или не 
удаляют ее. Инициатива, внесенная 
16 июля единороссами Александром 
Хинштейном и Сергеем Боярским, 
предусматривает штрафы для юри-
дических лиц в размере от 800 тыс. 
до 4 млн руб., а при повторном нару-
шении — от 4 млн до 8 млн руб. Если 
информация содержит призывы к 
экстремизму, детскую порнографию 
или способы получения наркотиков, 
штрафы вырастут соответственно до 
3–8 млн руб. и 8–15 млн руб.

В обоснование инициативы ее 
авторы ссылаются на отказ YouTube, 
Facebook и Twitter вопреки требо-

ваниям Роскомнадзора удалять за-
прещенную информацию. По со-
стоянию на апрель 2020 года, по 
данным Роскомнадзора, выявле-
но около 20 тыс. фактов неудале-
ния таких сообщений, отмечают 
депутаты. В частности, на YouTube 
не удалено более 10 тыс. ссылок, в 
Twitter и Instagram — более 1 тыс. и 
в Facebook — 362 ссылки, говорится 
в пояснительной записке. Предлага-
емые штрафы, считают авторы, «со-
ответствуют общественной опасно-
сти правонарушения».

Профильный комитет Думы по 
законодательству поддержал про-
ект, но высказал замечание по по-
воду размеров штрафов. По мнению 
комитета, нужно учитывать штра-
фы, установленные за иные наруше-
ния в области распространения ин-
формации, «с целью выработки еди-
ного подхода по установлению санк-
ций». Так, за выпуск продукции СМИ, 
содержащей призывы к террориз-
му, штраф для юрлиц составляет от 
100 тыс. до 1 млн руб., говорится в за-
ключении комитета.

Правовое управление Госдумы 
считает, что поправки не позволят 
обеспечить неотвратимость наказа-
ния, и предлагает изменить статьи 
КоАП об ответственности иностран-
ных юрлиц. А правительство в сво-
ем отзыве обращает внимание на то, 
что наделение должностных лиц Ро-
скомнадзора полномочиями в части 
производства по делам об админист-
ративных нарушениях может потре-
бовать дополнительных бюджетных 
средств.

В пресс-службе Google (владеет 
YouTube) отказались от комментари-
ев, представитель Facebook не отве-
тил на запрос „Ъ“.

Факты неудаления противоправ-
ной информации, о которых говорят 
депутаты, могут быть связаны с тем, 
что у каждой площадки есть свое со-
глашение с пользователем, в кото-
ром определяется запрещенная ин-
формация, и что отслеживающие ее 
технические алгоритмы часто не-
правильно ее определяют, говорит 
председатель комиссии по правово-
му обеспечению цифровой эконо-
мики московского отделения Ассо-
циации юристов России Александр 
Журавлев. Кроме того, по его словам, 
у не локализованных в России ком-
паний, таких как Facebook и Twitter, 
нет специальных отделов по работе 
с обращениями регулятора. По мне-
нию эксперта, вводить подобные 
штрафы смысла нет, так как их не с 
кого списывать, если компания не 
имеет в России юрлица. Чтобы штра-
фы работали, необходимы дополни-
тельные нестандартные меры воз-
действия на таких нарушителей, от-
мечает господин Журавлев. При этом 
законопроект, по его мнению, может 
коснуться блогеров и пользователей 
соцсетей, так как он содержит форму-
лировку «и иное лицо, обеспечиваю-
щее размещение в информационно-
телекоммуникационной сети, в том 
числе в сети „Интернет“» (штраф для 
граждан — от 50 до 100 тыс. руб.).

Ранее зарубежные соцсети уже 
сталкивались в России с многомил-
лионными штрафами. Так, в февра-
ле 2020 года Twitter и Facebook были 

оштрафованы на 4 млн руб. каждый 
за отказ переносить в Россию серве-
ры с данными российских пользова-
телей. Эта норма была принята в де-
кабре 2019 года.

В свою очередь Twitter в июне 
2020 года заблокировал 1152 аккаун-
та, пропагандирующих ЕР. В заявле-
нии компании отмечалось, что эти 
аккаунты нарушили правила соцсе-
ти, используя ее в целях манипуля-
ции и публикуя недостоверную ин-
формацию в политических целях. А 
в августе Twitter создал специальные 
метки для аккаунтов чиновников и 
СМИ, которые находятся под контр-
олем властей. Такая маркировка уже 
появилась, в частности, в аккаунтах 
пресс-службы Кремля, правительст-
ва России, МИДа и в личном аккаун-
те зампредседателя Совбеза, предсе-
дателя ЕР Дмитрия Медведева.

8 октября о блокировке свя-
занных с ЕР ресурсов объявил и 
Facebook. Согласно его заявлению, 
40 удаленных аккаунтов и 17 стра-
ниц были уличены в «скоординиро-
ванном недостоверном поведении», 
некоторые профили были «фейковы-
ми» или долго не проявляли какой-
либо активности. В отчете Facebook 
приводятся скрины публикаций с 
удаленных аккаунтов. В одной из 
них говорится о том, как воронеж-
ский депутат Госдумы помог много-
детной матери, которая не могла до-
биться назначения досрочной пен-
сии. Пост сопровождался ссылкой 

на сайт воронежской ЕР с аналогич-
ным текстом. Другой пример касает-
ся публикации нескольких негатив-
ных материалов об оппозиционере 
Алексее Навальном и его коллегах по 
Фонду борьбы с коррупцией.

В связи с этим депутат Хинштейн, 
возглавляющий в Думе комитет по 
информационной политике, анон-
сировал 9 октября подготовку еще 
одного законопроекта — об ответ-
ственности за цензуру в интернете. 
Решение Facebook он назвал «оче-
редным актом интернет-цензуры» и 
подчеркнул, что действия соцсети — 
«лишний стимул для активизации 
депутатской работы».

В пресс-службе ЕР „Ъ“ сообщили, 
что партия действительно столкну-
лась с блокировкой аккаунтов ряда 
сотрудников и это не единичный слу-
чай: «На этот раз это были аккаунты 
наших сотрудников в центральном и 
региональных исполкомах. Они вре-
мя от времени размещали разные 
партийные новости у себя на стра-
ничках. Мы не очень понимаем при-
чину их блокировки». В ЕР пояснили, 
что заявление господина Хинштей-
на было вызвано в том числе и этим 
прецедентом. Кроме того, в пресс-
службе рассказали, что примерно 
полтора месяца назад у воронежско-
го отделения ЕР заблокировали акка-
унт в Instagram, из-за чего единорос-
сам пришлось заводить новый.

Александр Хинштейн пояснил 
„Ъ“, что новая инициатива будет 

предполагать «различные меры ре-
агирования» на факты нарушения 
конституционных прав на свободу 
распространения и получения ин-
формации, в том числе и на прояв-
ление цензуры, которой «постоян-
но грешат» соцсети. Депутат предпо-
лагает, что для применения новых 
санкций понадобится заявление от 
тех, кто пострадал от подобной цен-
зуры. По мнению господина Хинш-
тейна, факт цензуры подтверждается 
тем, что, по заявлению самой соцсе-
ти, блокировка связана не с оскор-
блениями или разжиганием ненави-
сти, а с тем, что данные пользователи 
имеют отношение к ЕР. «А когда оппо-
зиция продвигает свою повестку — в 
этом нет политической рекламы?» — 
задал депутат риторический вопрос.

Эти две инициативы Александ-
ра Хинштейна — составные части 
одной истории, и не только россий-
ской, считает политолог Евгений 
Минченко: это борьба националь-
ных государств против цифровых 
платформ, которые становятся аль-
тернативными игроками, сопоста-
вимыми по влиянию с государст-
вом. Например, Twitter неоднократ-
но маркировал как недостоверные 
сообщения президента США Дональ-
да Трампа, напоминает эксперт. Поэ-
тому позиция депутатов в этом смы-
сле вполне последовательна, считает 
господин Минченко.

Мария Макутина,  
Андрей Винокуров

Борьба единства с противоположностями
«Единая Россия» против цензуры в интернете, но за ограничение его свободы

Комиссия Мосгордумы (МГД) 
по организации ее работы в поне
дельник рассмотрит вопрос о пе
реводе пленарных заседаний 
в дистанционный формат, как это 
было весной в период высокого 
прироста заболеваемости коро
навирусной инфекцией. Пока что 
лидеры фракций к общему мне
нию не пришли, сообщил „Ъ“ спи
кер МГД Алексей Шапошников. 
Депутаты от оппозиции выступа
ют против перевода пленарных 
заседаний в дистанционный фор
мат, поскольку вскоре в город
ской парламент будет внесен 
проект бюджета и его обсужде
ние на удаленке сильно ограничит 
возможности оппозиционеров.

Поправки к регламенту, согласно 
которым заседания гордумы и ее ко-
миссий могут проводиться дистанци-
онно в период ограничений из-за эпи-
демии, МГД приняла 1 апреля 2020 го-
да. Соответствующее решение мо-
жет приниматься думой, комиссией 
по организации ее работы или спике-
ром. Пока что в таком формате прош-
ло два заседания в конце мая и в ию-
не, а осеннюю сессию депутаты город-
ского парламента начале в офлайне.

Заметный прирост заболеваемо-
сти коронавирусом в Москве наблю-
дается с середины сентября. На утро 
11 октября в столице зарегистриро-
вали 4501 новый случай заражения, 
что соответствует показателям сере-
дины мая. На фоне роста заболевае-
мости власти Москвы начали возвра-
щать ограничения: людям старше 65 
лет и гражданам с хроническими за-
болеваниями рекомендован режим 
самоизоляции, работодатели долж-
ны перевести часть сотрудников на 
удаленку, временно заблокированы 
социальные карты у школьников и 
пенсионеров. Однако, как ранее со-
общал „Ъ“, жестких ограничений, 
как весной, федеральным и столич-
ным властям хотелось бы избежать.

Депутат МГД от «Справедливой 
России» Михаил Тимонов в своем 
Telegram-канале обратил внимание 
на то, что дистанционный режим 
может вернуться накануне рассмо-
трения проекта городского бюдже-
та. «Похоже, в ближайшую среду, 14 
октября, наше парламентское боль-
шинство проголосует за возобновле-
ние дистанционных заседаний! Это 
очень удобно для мэрии: проводить 
свой бюджет и отчеты мэра дистан-
ционно! Чтоб не было неудобных во-
просов и чтоб можно было нажатием 
кнопки оборвать любое неудобное 
выступление!» — написал депутат.

Напомним, по закону проект бюд-
жета Москвы должен вноситься в 
МГД не позднее 15 октября. Но на ди-
станционном заседании 27 мая эта 
норма была приостановлена до 2021 
года. Новые сроки внесения бюдже-
та власти пока не называли.

Спикер МГД Алексей Шапошни-
ков рассказал „Ъ“, что возможность 
проведения заседания 14 октября в 
дистанционном формате обсужда-
лась с лидерами депутатских объе-
динений, но к общему знаменателю 
они не пришли и этот вопрос в по-
недельник рассмотрит комиссия по 
организации работы МГД (она будет 
заседать дистанционно). «Не исклю-
чаю, что предстоящее заседание мо-
жет пройти и в дистанционном фор-
мате, поскольку динамика распро-
странения вируса достаточно стре-
мительная»,— отметил господин 
Шапошников.

Повестка заседания 14 октября 
пока не утверждена. Предваритель-
но в нее войдут вопросы о прожиточ-
ном минимуме пенсионеров на 2021 
год, о назначении мировых судей, 
о плане работы МГД на четвертый 
квартал 2020 года и ряд постанов-
лений, внесенных фракцией «Ябло-
ко». «Формат заседания на вопросы 
повестки не повлияет»,— пообещал 
Алексей Шапошников.

Перевод пленарных заседаний в 
дистанционный формат поддержи-
вает лидер депутатского объедине-
ния «Моя Москва» (вместе с фракци-
ей «Единой России» составляет пар-
ламентское большинство), член ко-
миссии по организации работы МГД 
Елена Николаева. «Я поддерживаю, 
так как сама сейчас болею и в очном 
заседании не смогла бы принять 
участие,— сказала она „Ъ“.— Речь 
идет о сохранении здоровья парла-
ментариев и сотрудников аппарата 
думы. И это весомый аргумент. Тем 
более что на качестве нашей работы 
это совсем не сказывается».

Лидер фракции «Справедливая 
Россия» Магомет Яндиев тоже счел 
обоснованным переход в дистанци-
онный режим на фоне роста заболе-
ваемости коронавирусом.

Против этой идеи выступает ли-
дер фракции «Яблоко» Максим Круг-
лов. «Нужна открытая живая дискус-
сия, в удаленном формате этого не 
получается,— пояснил он.— Предсе-
датель может не предоставлять сло-
во, в его руках оказывается гораздо 
больше инструментов для управ-
ления заседанием, чем когда оно 
происходит в очном формате. Ду-
маю, что ситуация не такая критич-
ная, чтобы депутаты так берегли се-
бя и отказывались, по сути, от ин-
струментов парламентской рабо-
ты». Преждевременным это реше-
ние считает и лидер фракции КПРФ 
Николай Зубрилин. Он член комис-
сии по организации работы МГД и на 
заседании в понедельник выскажет-
ся против «дистанционки». «По мое-
му мнению, преждевременность не 
лучший вариант. Все должно отве-
чать реальности»,— сказал комму-
нист „Ъ“.

Елена Рожкова

Мосгордума ищет 
консенсус в онлайне
Столичные депутаты могут уйти 
на удаленку перед рассмотрением бюджета
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Как стало известно „Ъ“, Следст-
венный комитет закончил рас-
следование уголовного дела в 
отношении первого предполага-
емого заказчика одного из десят-
ков убийств, инкриминируемых 
криминальному авторитету Асла-
ну Гагиеву (Джако). Обвиняемой 
оказалась не просто женщина, 
а целый прокурор, попросившая, 
по версии следствия, чтобы Джа-
ко разобрался с бывшим мужем 
ее сестры — следователем СКР. 
Преступление исполнил сотруд-
ник уголовного розыска, дело 
 которого уже рассматривается 
в суде.

Главное следственное управле-
ние СКР по Северо-Кавказскому фе-
деральному округу завершило рас-
следование уголовного дела в отно-
шении экс-прокурора Затеречного 
района Владикавказа Ольги Швецо-
вой. В окончательной редакции го-
споже Швецовой инкриминирова-
ли пособничество в убийстве, совер-
шенном группой лиц по найму (ч. 5 
ст. 33 и ч. 2 ст. 105 УК РФ). Сейчас жен-
щина и ее защита знакомятся с мате-
риалами следствия, составляющими 
100 томов. Затем дело будет направ-
лено на утверждение в Генпрокура-
туру. При этом предполагается, что 
процесс по делу Ольги Швецовой, 
скорее всего, пройдет за предела-
ми Северной Осетии, как уже было 
с большинством других дел, в кото-
рых фигурирует Аслан Гагиев.

По версии следствия, громкое 
убийство было совершено из-за се-
мейного конфликта. Сестра проку-
рора Швецовой была замужем за сле-
дователем Северного следственного 
отдела на транспорте Московского 
межрегионального управления на 
транспорте СКР Александром Леоно-
вым, но в 2012 году они решили раз-
вестись и начали делить имущество. 
Якобы после этого прокурор Швецо-
ва и попросила Аслана Гагиева разо-
браться с бывшим родственником. 
Заказ, по версии следствия, был ис-
полнен бесплатно из уважения к со-
труднице надзорного ведомства.

Участники ОПС Аслана Гагиева, 
среди которых, в частности, был со-
трудник специального отряда быс-
трого реагирования «Булат» ГУ МВД 

России по Московской области пол-
ковник Евгений Яшкин (направлен 
Мосгорсудом на принудительное ле-
чение), выследили следователя в Мо-
скве. 12 сентября 2012 года бывший 
сотрудник уголовного розыска МВД 
Руслан Юртов расстрелял следовате-
ля на глазах его новой сожительни-
цы — районного судьи, после чего 
скрылся с места происшествия на 
мотоцикле, которым управлял его 
сообщник.

Отметим, что Юртов рассматри-
вается СКР в качестве одного из 
штатных киллеров ОПС Джако. В 
частности, по данным следствия, 
именно он в сентябре 2011 года за-
стрелил в ресторане «Хуторок» на 
Ленинградском проспекте Москвы 
бывшего владельца германских 
верфей Wadan Yards Андрея Бурла-
кова, а его спутницу Анну Эткину 
тяжело ранил.

Дело, по которому проходят Рус-
лан Юртов и еще несколько участ-
ников группировки Аслана Гагиева, 
с декабря 2018 года слушается в Мо-
скве во 2-м Западном окружном во-
енном суде. Аслан Гагиев, которого 
выдали России из Австрии, продол-
жает ознакомление с материалами 
своего дела. Кстати, ему инкрими-
нируется организация порядка 60 
убийств, в том числе заказных.

Ольга Швецова, с декабря 2019 
года находящаяся в СИЗО Владикав-
каза, свою вину не признает. Ее за-
щита от комментариев воздержива-
ется, ссылаясь на данные следствию 
подписки о неразглашении. Однако 
известно, что в жалобах, поданных 
в Верховный суд Северной Осетии, 
ее адвокат утверждал, что у следст-
вия нет доказательств причастности 
60-летнего бывшего прокурорского 
работника к убийству, а долгий срок 
пребывания под стражей обуслов-
лен только тяжестью обвинения. 
При этом в апелляциях отмечалось, 
что у госпожи Швецовой целый ряд 
серьезных заболеваний, имеются на-
грады, в том числе звания почетного 
и заслуженного работника прокура-
туры РФ. Известно также, что защита 
и сама госпожа Швецова дважды хо-
датайствовали о ее проверке на по-
лиграфе, но им было отказано.

Николай Сергеев

Прокурорский заказ 
разместили в ста томах
Закончено дело  
сотрудницы прокуратуры, обвиняемой 
в убийстве следователя СКРВырученные от торговли нарко-

тиками средства могли отмы-
ваться политиками через банки, 
задействованные в так называ-
емой молдавской схеме, сооб-
щил в интервью начальнику от-
дела происшествий „Ъ“ Максиму 
Варывдину заместитель мини-
стра внутренних дел — руково-
дитель следственного депар-
тамента МВД Сергей Лебедев. 
Генерал-майор юстиции Лебе-
дев объяснил, почему, несмотря 
на изменения, внесенные в зако-
нодательство, не прекращает-
ся уголовное дело в отношении 
обвиняемых в организации ОПС 
братьев Магомедовых из группы 
«Сумма»; какие меры принима-
ются для снижения уровня пре-
ступности, в том числе в теневом 
интернете, а также как следствие 
в органах внутренних дел избега-
ет участия в бизнес-конфликтах.

— Наверное, самое громкое уго-
ловное дело из находивших-
ся в производстве ваших следо-
вателей — это дело о выводе де-
нег из страны по так называемой 
молдавской схеме. Когда оно не-
сколько лет назад возбуждалось, 
говорилось о 1 трлн руб., оказав-
шемся за границей! Что установ-
лено на сегодняшний день? У это-
го расследования может быть 
продолжение?
— Следственным департаментом 
МВД России завершено расследова-
ние уголовного дела в отношении 
восьми участников международ-
ного преступного сообщества, ко-
торые обвиняются в выводе из Рос-
сийской Федерации с помощью не-
законных валютных операций бо-
лее 500 млрд руб. Установлено, что 
в период с июня 2013 года до кон-
ца 2014 года владелец молдавско-
го банка BC Moldindconbank S.A. 
Вячеслав Платон совместно с тог-
дашним фактическим руководите-
лем Демократической партии Мол-
довы Владимиром Плахотнюком, а 
также с гражданином России Алек-
сандром Коркиным, обладающим 
коррупционными и деловыми свя-
зями в банковской сфере, разрабо-
тали механизм вывода из финансо-
вой системы Российской Федера-
ции огромных объемов денежных 
средств клиентов различных бан-
ков. Для реализации преступного 
замысла они привлекли граждани-
на России и Молдовы Ренато Усато-
го, обладающего значительными 
финансовыми и политическими 
ресурсами, фактических владель-
цев ряда российских банков Алек-
сандра Григорьева и Олега Кузьми-
на, предоставивших свои кредит-
ные учреждения в качестве инстру-
мента совершения преступления, 
руководителей казначейств банков 
Рината Юсупова и Венеру Шарипо-
ву, а также юристов Алексея Соболе-
ва и Льва Пахомова. Взаимодейст-
вуя с директором казначейства BC 
Moldindconbank S.A. Еленой Пла-
тон, данные лица по надуманным 
основаниям, используя подлож-
ные документы валютного контр-
оля, обеспечивали ежедневный пе-
ревод сотен миллионов долларов 
и евро на банковские счета нере-
зидента Российской Федерации — 
BC Moldindconbank S.A., где по под-
ложным решениям судов Молда-
вии они списывались в пользу ино-
странных физических и юридиче-
ских лиц — также нерезидентов.

Владимир Плахотнюк, Вячеслав 
Платон и Ренато Усатый заочно аре-
стованы судом и объявлены в меж-
дународный розыск. Им и другим 
фигурантам предъявлены обвине-
ния в создании, руководстве и уча-
стии в международном организо-
ванном преступном сообществе 
(ОПС.— „Ъ“), а также в совершении 
масштабных незаконных валют-
ных операций. 

Четверо обвиняемых призна-
ли свою вину в полном объеме, дав 
следствию развернутые показания 
о руководителях и участниках ОПС, 
а также иных лицах, участвующих в 
криминальной схеме. Эти четверо, 
находясь под стражей, сейчас зна-
комятся с материалами уголовного 
дела, после чего оно будет направле-
но в Генпрокуратуру для утвержде-
ния обвинения и в суд.

Но это только часть исследуемых 
событий. Мы продолжаем устанав-
ливать кредитные учреждения, ис-
пользованные в преступной схеме, 
а также окончательную сумму неза-
конных перечислений.
— Ваши оппоненты, особенно за 
границей, называют это рассле-
дование политическим. Якобы 
таким образом Россия помогает 
своим союзникам в Молдавии.
— Дело, безусловно, громкое. По 
нему высказывается много различ-
ных суждений, в том числе о поли-
тической ангажированности след-
ствия. Некоторые из скрывшихся 

от нас лиц заявляют, что они жер-
твы политических преследований, 
а их уголовное дело направлено 
на отъем заработанного «честным 
предпринимательским трудом» со-
стояния! Уверяю вас, что это не так. 
Мы расследуем лишь совершенные 
определенными лицами в конкрет-
ное время и конкретном месте пре-
ступления. В уголовном деле о неза-
конных валютных операциях име-
ются неопровержимые доказатель-
ства преступных действий, призна-
ваемых таковыми во всех странах 
мира,— подделка договоров и фи-
нансовых документов, сокрытие и 
искажение контролируемых госу-
дарством данных, фабрикация су-
дебных решений.
— В рамках расследования друго-
го резонансного уголовного дела 
— о поставках наркотиков в Рос-
сию и страны Евросоюза из Ма-
рокко — установлены лица, про-
ходящие и по «молдавской схе-
ме». Почему эти дела не стали 
объединять?
— Да, это так. Следственным депар-
таментом расследуется уголовное 
дело в отношении руководителей и 
участников международного нарко-
синдиката, которые организовали 
канал контрабандных поставок и по-
следующий незаконный сбыт круп-
ных партий гашиша из Северной Аф-
рики транзитом через страны Евро-
союза в страны СНГ, в том числе на 
территории России.

В результате многолетнего рас-
следования, ведущегося при содей-
ствии зарубежных коллег, следст-
вию удалось доказать, что основны-
ми организаторами и руководителя-
ми преступной сети являлись кри-
минальные авторитеты из числа 
граждан Молдавии. Всего по данно-
му делу в период с 2016 по 2020 год 
в разных странах Евросоюза и СНГ, 
в том числе в России, было установ-
лено и привлечено к ответственно-
сти более 60 фигурантов. В материа-
лах дела имеются неопровержимые 
доказательства того, что покрови-
тельство преступным авторитетам, 
разумеется небезвозмездно, оказы-
валось Владимиром Плахотнюком, 
Вячеславом Платоном и Ренато Уса-
тым. Не исключается, что в установ-
ленной по первому уголовному делу 
так называемой молдавской схеме 
вывода денежных средств из России 
циркулировали и наркоденьги. Од-
нако пока это не доказано.

Оснований же для объединения 
расследований в одно производст-
во не имеется, поскольку дела карди-
нально отличаются друг от друга объ-
ектами и предметом преступления.
— В августе вступил в законную 
силу заочный приговор по делу 
бывших руководителей Банка 
Москвы. Можно ли вернуть на ро-
дину беглых финансистов, осо-
бенно осевших в Великобрита-
нии? И вообще, как обстоят дела с 
экстрадицией преступников?
— Международное право и догово-
ры, подписанные Российской Феде-
рацией, достаточно четко регламен-
тируют подобные процедуры. И они, 
насколько я понимаю, будут произ-
водиться и по этому делу.

На основании материалов наше-
го расследования Мещанский рай-
онный, а затем и Московский го-
родской суды заочно признали быв-
шего президента Банка Москвы Ан-
дрея Бородина, его заместителя 
Дмитрия Акулинина и их сообщ-
ников виновными в растрате более 
14 млрд руб., принадлежавших это-

му кредитному учреждению, назна-
чив им от 6 до 14 лет заключения. 
Указанные лица растратили при-
надлежавшие Банку Москвы средст-
ва путем выдачи необеспеченных, 
экономически невыгодных и заве-
домо невозвратных кредитов аффи-
лированным с ними организациям, 
а также незаконного получения ру-
блевой разницы при покупке и про-
даже иностранных валют. 

Кроме этого, на данный момент 
в производстве следственного де-
партамента МВД находятся 8 уго-
ловных дел, по которым 16 обвиня-
емых заочно арестованы и объявле-
ны в международный розыск. Неко-
торые страны, в том числе Великоб-
ритания, уклоняются от рассмотре-
ния наших запросов на оказание 
правовой помощи и экстрадицию 
обвиняемых, местонахождение ко-
торых установлено. Они даже не до-
водят до сведения Российской Фе-
дерации результаты их рассмотре-
ния, что нередко не дает возмож-
ности надлежащим образом завер-
шить расследование уголовного 
дела. При этом другие страны, в том 
числе Бельгия, Франция и Испания, 
выдают обвиняемых, в том числе 
по уголовным делам, которые нахо-
дятся в производстве следственно-
го департамента. Так что перспек-
тивы возвращения скрывшихся от 
российского правосудия за грани-
цей, в том числе предпринимате-
лей и банкиров, есть.
— Как обстоят дела с возмещени-
ем ущерба, в том числе по рассле-
дованиям, фигуранты которых 
оказываются за границей?
— По всем расследуемым в следст-
венном департаменте МВД России 
уголовным делам без исключения, 
включая ситуации, когда обвиняе-
мые скрываются за пределами Рос-
сии, проводятся следственные дей-
ствия и оперативно-разыскные ме-
роприятия, направленные на уста-
новление их имущества и средств 
для обеспечения возмещения ущер-
ба от преступлений. 

Если имеется информация, что 
активы обвиняемых находятся за 
рубежом, в эту работу включают-
ся НЦБ Интерпола, загранаппарат 
МВД России и Росфинмониторинг. 
При обнаружении таких активов мы 
обращаемся в суд для наложения на 
них ареста. Так, например, при рас-
следовании уголовного дела по об-
винению находящихся в междуна-
родном розыске организатора меж-
дународного ОПС гражданина Ук-
раины Владимира Грицана и его ак-
тивного участника Гелы Чохели в со-
здании, распространении и исполь-
зовании вредоносного программ-
ного обеспечения классификации 
Lurk, позволившего преступникам 
получить неправомерный доступ к 
компьютерной информации и со-
вершить хищение, в том числе со 
счетов банков, более 1,2 млрд руб., 
были выявлены и арестованы акти-
вы обвиняемых и лиц, на чьи счета 
переводились похищенные средст-
ва, стоимость которых является до-
статочной для возмещения причи-
ненного ущерба потерпевшим.

К сожалению, как я уже гово-
рил, наши иностранные коллеги 
далеко не всегда проявляют готов-
ность к содействию России в вопро-
сах возмещения ущерба от престу-
плений. Так, например, следствен-
ный департамент МВД более двух 
лет ожидал ответ компетентных ор-
ганов Израиля на международный 
запрос в отношении находящегося 

в международном розыске банкира 
Павла Гольдмана (Пола Фиша), об-
виняемого в хищении около 1 млрд 
руб. Наши просьбы о производстве 
следственных действий на террито-
рии этой страны были проигнори-
рованы. На запрос об экстрадиции 
Гольдмана, в отношении которо-
го российским судом избрана мера 
пресечения в виде заключения под 
стражу, до настоящего времени нет 
ни положительного, ни отрицатель-
ного ответа.
— В условиях пандемии и кризи-
са многие бизнесмены по незави-
сящим от них причинам не смо-
гли вернуть кредиты, поставить 
товары, выполнить другие обяза-
тельства по сделкам. В этой связи 
их контрагенты нередко обраща-
ются в правоохранительные орга-
ны с заявлениями о возбуждении 
уголовных дел. Как в МВД контр-
олируется порядок и обоснован-
ность уголовного преследования?
— Правоохранительные органы 
действительно часто пытаются втя-
нуть в различного рода экономиче-
ские споры, которые должны разре-
шаться в гражданско-правовом или 
ином порядке, не требующем их пе-
реноса в сферу уголовного пресле-
дования. Мы ориентируем своих 
подчиненных на недопустимость 
подобного. На этот счет есть соот-
ветствующие указания и руковод-
ства страны. 

Поэтому при установлении при-
знаков гражданско-правовых отно-
шений между контрагентами в воз-
буждении уголовных дел отказыва-
ется. Обычно это не устраивает зая-
вителя, и он начинает подавать жа-
лобы в различные инстанции. Ста-
раемся быть в этих вопросах после-
довательными, максимально учиты-
вать все обстоятельства, включая по-
зицию бизнес-сообщества. Однако 
надо четко осознавать, что уголовно-
правовая оценка следователем кон-
кретного экономического отноше-
ния априори не устроит одну из его 
сторон. И это нормально!

Хочу подчеркнуть, что за необо-
снованное уголовное преследова-
ние, будь то возбуждение без долж-
ных оснований уголовного дела, 
признание заведомо невиновного 
лица подозреваемым или обвиня-
емым, необоснованное избрание 
или продление меры пресечения, 
ответственность, вплоть до уголов-
ной, несет как следователь, прини-
мавший такое решение, так и его не-
посредственный и даже вышестоя-
щий руководитель.
— В связи с принятыми измене-
ниями в ст. 210 УК РФ об органи-
зации преступного сообщества 
теперь необходимо доказать, что 
бизнес-структуры специально со-
здавались для совершения пре-
ступлений. Означает ли это, что 
сейчас должны быть прекраще-
ны многие знаковые уголовные 
дела в отношении предпринима-
телей, например братьев Магоме-
довых из группы «Сумма»?
— В 2019 году органами предвари-
тельного следствия МВД России 
было направлено в суды с утвер-
жденными прокурорами обвини-
тельными заключениями 121 уго-
ловное дело в отношении 638 лиц, 
действия которых квалифицирова-
ны по ст. 210 УК РФ.

Мы никогда не привлекали и не 
намерены в будущем привлекать к 
ответственности руководителей и 
работников коммерческих организа-
ций, не являвшихся прямыми участ-
никами преступлений, совершен-
ных в этих организациях, даже если 
в них формировались и действовали 
организованные преступные груп-
пы, как, например, в Банке Москвы, 
о котором мы говорили выше. 

Это касается и братьев Магомедо-
вых, а также иных лиц, проходив-
ших с ними по уголовному делу. Рас-
следованием было установлено, что 
в период с 2010 по 2016 год Магоме-
довы, сформировав преступное со-
общество, совместно с 18 соучаст-
никами целенаправленно совер-
шили не менее 10 хищений денеж-
ных средств государства и коммер-
ческих организаций на сумму не ме-
нее 11 млрд руб.

Действия преступной группы со-
вершались с использованием воз-
можностей нахождения ее лидеров 
и активных членов в руководстве 
и на ответственных должностях в 
группе «Сумма», через счета кото-
рой проходили похищаемые и вы-
водимые за пределы России денеж-
ные средства, в том числе бюджет-
ные. Так что оснований для пере-
смотра инкриминированного Ма-
гомедовым и их соучастникам де-
яния, предусмотренного ст. 210 УК 
РФ, я не вижу.

полная версия 
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«Правоохранительные органы часто 
пытаются втянуть в экономические споры»
Заместитель главы МВД — о расследовании громких преступлений

Как стало известно „Ъ“, самар-
ские правоохранительные орга-
ны провели обыски в рабочем ка-
бинете и квартире регионального 
министра спорта, бывшего пре-
зидента Всероссийской феде-
рации легкой атлетики (ВФЛА) 
Дмитрия Шляхтина. Мероприя-
тия проходили в рамках уголов-
ного дела о хищении средств, 
выделенных из бюджета на со-
держание футбольного клуба 
(ФК) «Крылья Советов». Впрочем, 
господин Шляхтин на данный мо-
мент процессуального статуса 
в этом расследовании не имеет.

Факт проведения обысков в рабо-
чем кабинете главы министерства 
спорта Самарской области „Ъ“ под-
твердили несколько источников в 
правоохранительных органах. Обы-
ск прошел без эксцессов. Как отмеча-
ют собеседники „Ъ“, хозяин кабине-
та на появление оперативников от-
реагировал спокойно: «сложилось 
впечатление, что министр был готов 
к такому развитию событий». Сыщи-
ки побывали не только на рабочем 
месте чиновника, но и обыскали 
также квартиру Дмитрия Шляхтина 
в расположенном в центре Самары 
на берегу Волги элитном ЖК «Ладья».

Все эти следственные действия 
проводились в рамках недавно на-
чатого областным управлением СКР 
расследования хищения средств, вы-
деляемых из регионального бюджета 
местному ФК «Крылья Советов». Уго-
ловное дело было возбуждено по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере) по оперативным 
материалам ФСБ и результатам про-
верки Генпрокуратуры. Фигурантом 
этого дела является действующий ру-
ководитель ГАУ СО «Арена» Игорь По-
варов, ранее работавший финансо-
вым директором клуба «Крылья Со-
ветов», а также генеральным дирек-
тором Фонда поддержки и развития 
футбола в Самарской области, через 
который ФК и получает финансиро-
вание, достигавшее 2 млрд руб. в год.

Как говорится в материалах рас-
следования, на личный счет госпо-

дина Поварова поступала часть 
средств, отпущенных на команду, 
под видом погашения беспроцент-
ных займов. При этом источники 
„Ъ“ утверждают, что в деле упомина-
ются «неустановленные» сотрудники 
регионального министерства спор-
та, которые «помогали хищениям 
или знали о них».

Отметим, что господин Поваров 
занял пост финансового директора 
«Крыльев Советов» в то время, ког-
да совет директоров клуба возглав-
лял Дмитрий Шляхтин. А в апреле 
2020 года последний назначил го-
сподина Поварова руководителем 
государственного автономного уч-
реждения Самарской области «Аре-
на», подведомственного областному 
минспорту.

Впрочем, по данным источников 
„Ъ“, несмотря на обыски, процессу-
ального статуса в уголовном деле го-
сподин Шляхтин на данный момент 
не имеет.

«Любую информацию, связан-
ную с действиями следственного ор-
гана, мы не комментируем»,— ска-
зали „Ъ“ в пресс-службе областного 
минспорта.

Отметим, что Дмитрий Шляхтин 
получил широкую известность, по-
сле того как в 2016 году возглавил 
ВФЛА. На тот момент его главной за-
дачей было решение вопроса ско-
рейшего допуска российских лег-
коатлетов к международным сорев-
нованиям, от которых они были от-
странены в связи с допинговым кри-
зисом. Однако избежать новых до-
пинговых скандалов ВФЛА не уда-
лось, и в какой-то момент речь шла 
даже о возможности отстранения 
российских атлетов от участия в то-
кийской Олимпиаде 2020 года. Сам 
господин Шляхтин подал в отставку 
осенью прошлого года на фоне скан-
дальной истории с прыгуном в высо-
ту Данилом Лысенко, которого обви-
нили в том, что он представил фаль-
шивую медицинскую справку для 
объяснения пропуска допинг-теста.

Владислав Трифонов;  
Сабрина Самедова, Самара

К самарскому 
министру пришли 
посмотреть футбол
Проведены обыски у бывшего главы ВФЛА

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 М

В
Д

 Р
О

С
С

И
И



5

новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 12 октября 2020 №186/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

светская 
жизнь

Пир уже был
На прошлой неделе лишь две вспыш‑
ки светской жизни встали на пути 
у пандемии. Состоялась наконец‑то 
премьера спектакля Александра Мо‑
лочникова «Бульба. Пир» при под‑
держке компании Simple. А также 
прошел и закрылся при поддержке 
Chopard 42‑й Московский междуна‑
родный кинофестиваль.

Спектакль «Бульба. Пир» долго 
подстраивался под коронавирус‑
ную чуму. Он должен был выйти еще 
в апреле, но тогда все сидели дома. 
Потом он должен был выйти в сере‑
дине сентября, но режиссер спек‑
такля господин Молочников ока‑
зался сражен ковидом. К премьере 
на прошлой неделе все соучастники 
спектакля подошли в настроении 
«выпустить любой ценой». Прош‑
ло все предельно корректно. Пожи‑
лые билетеры Дворца на Яузе бере‑
гли себя и окружающих, заставляя 
надевать маски каждого входивше‑
го. Сбор, несмотря на все сопутству‑
ющие обстоятельства, был вполне 
весомым: Марина Зудина, Наталья 
Стрешинская, Лев Хасис, Мариан‑

на Максимовская, Ирина Вольская 
и Давид Давидович, Александр Чи‑
стяков, Мария Федорова, Александр 
Шенкман, Софья Капкова, Элла Стю‑
арт, Зинаида Пронченко. Пока го‑
сподин Молочников волновался, ху‑
друк Театра на Малой Бронной Кон‑
стантин Богомолов с супругой Ксе‑
нией Собчак встречали гостей и от‑
правляли их сначала в бар игристо‑
го «Балаклава», а затем уже в зритель‑
ный зал. Спустя два часа после тре‑
тьего звонка гости долго аплодиро‑
вали, пока актеры выходили на по‑
клон под «Ойся, ты ойся». 

Следующий большой театраль‑
ный прием состоится сегодня — 
в Театре наций пройдет спецпоказ 
спектакля «Горбачев» Алвиса Хер‑
маниса, в котором роли советско‑
го президента и его супруги играют 
Евгений Миронов и Чулпан Хамато‑
ва (о том, как прошла премьера, см. 
на стр. 11). Затем в концертном зале 
«Барвиха Luxury Village» режиссер 
Константин Богомолов представит 
«Бесов» по Достоевскому. 

Тем временем в кинотеатре «Ок‑
тябрь» все неделю с большими пре‑
досторожностями шел ММКФ. 
В осадном практически положении 
здесь состоялось вручение специ‑
альных наград Chopard Talent Award 
молодым актерам. Обычно это на‑
граждение сопровождается ужи‑
ном на теплоходе, шутками Ники‑
ты Михалкова, который демонстри‑
рует, что следит за творческой моло‑
дежью, и ободряющим тостом от со‑
президента Chopard Каролины Шой‑
феле. В нынешнем осадном положе‑
нии вручение состоялось в самом ки‑
нотеатре. Член жюри короткого ме‑
тра Марина Жигалова‑Озкан награ‑
дила победителей: Юрия Борисова 
и Алену Михайлову. На закрытии фе‑
стиваля над красной дорожкой так 
и не воссияла командирская кепка 
господина Михалкова, зато пришла 
министр культуры Ольга Любимова. 
Она символически и очень эмоцио‑
нально закрыла фестиваль: «Друзья, 
таким пронзительным получился 
этот 42‑й ММКФ. Кто мог подумать, 
что этот зал может быть наполови‑
ну пуст? Спасибо всем, кто не испу‑
гался и прилетел, кто действительно 
серьезно занимался кино, кто лиш‑
ний раз не обнимался и не целовал‑
ся — а это сложно на фестивалях — 
и кто действительно принял участие 
и вместе с нами отметил этот празд‑
ник». Зал ответил искренними апло‑
дисментами.

О фильме‑победителе председа‑
тель жюри Тимур Бекмамбетов ска‑
зал, что жюри договорилось: в этот 
раз им важнее тема высказывания, 
чем достоинства картины. Главный 
приз получил режиссер Андрей Зай‑
цев за фильм «Блокадный дневник» — 
историю, снятую по воспоминаниям 
Ольги Берггольц и Даниила Гранина 
в эстетике зомби‑муви.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

«Кто мог подумать, 
что этот зал может 
быть наполовину 
пуст? Спасибо всем, 
кто не испугался 
и прилетел»

Верховный суд Карелии обратится в  Конституционный 
суд РФ с просьбой оценить практику лишения рос‑
сийского гражданства из‑за совершенных челове‑
ком преступлений. Как ранее сообщал «Ъ» (см. №167 
от 15 сентября), об этом просила защита Алексея Но‑
викова, участника громкого процесса о «депортации 
в  СССР». Господин Новиков, уроженец Украинской ССР, 
в 1987 году переехал в Калининград, в 2005‑м получил 
паспорт РФ, а в 2017‑м был осужден за приготовление 
к участию в деятельности террористической организа‑
ции. Вину он не признал, но МВД аннулировало его рос‑
сийское гражданство и потребовало покинуть страну. 
Обращение в КС по поводу законности лишения граж‑
данства Алексея Новикова необходимо участникам 
 сотен подобных дел, отмечают правозащитники.

51‑летний Алексей Новиков, уроженец Украинской ССР, 
еще в 1987 году переехал в Калининград, отслужил в армии 
и жил с советским паспортом до 2005 года, после чего полу‑
чил документ гражданина РФ. В 2017 году господина Нови‑
кова обвинили в приготовлении к участию в деятельности 
террористической организации (ч. 1 ст. 30, ч. 2 ст. 205.5 УК 
РФ). Сначала он дал признательные показания, но на суде 
заявил, что оговорил себя под пытками. Приговор — не‑
сколько лет лишения свободы. В апреле 2020 года Алексей 
Новиков узнал, что ГУ МВД по Москве аннулировало его 
принятие в гражданство РФ и потребовало покинуть стра‑
ну. В пояснении ведомства указывалось: согласно ст. 22 ФЗ 
«О гражданстве РФ», осуждение по «террористической ста‑
тье» приравнивается к «сообщению заведомо ложных све‑
дений в отношении соблюдать Конституцию и законода‑
тельство РФ», что является основанием для лишения граж‑
данства. Таким образом, у Алексея Новикова нет никакого 
гражданства и нет другой страны, в которую он мог бы вы‑
ехать, говорят его адвокаты. Из‑за коронавирусного закры‑
тия границ он получил отсрочку в депортации и возмож‑
ность оспорить решение. Петрозаводский городской суд 
встал на сторону МВД, теперь дело рассматривается в Вер‑
ховном суде Карелии.

На первом же заседании в ВС РК юристы фонда «Русь си‑
дящая», представляющие Алексея Новикова, просили суд 

обратиться в КС РФ для разъяснений законности лишения 
гражданства. Юрист фонда Ольга Подоплелова так объясня‑
ла „Ъ“ важность подобного запроса не только для дела го‑
сподина Новикова: «МВД нарабатывает новую практику. 
Учитывая динамику осуждений за преступления, упомяну‑
тые в ст. 22 закона о гражданстве, можно прогнозировать 
рост применения этой санкции». В результате, говорят юри‑
сты, ВС Карелии с ними согласился и готов обратиться в КС 
РФ. Запрос должен быть рассмотрен в течение трех месяцев. 
«КС изучает запросы судов более внимательно и чаще при‑
нимает их к рассмотрению по существу,— уточнила Ольга 
Подоплелова.— Так, с 2012 по 2019 год суды обратились с за‑
просами в КС 161 раз, по ним было вынесено 124 решения, 
из них — 38 постановлений. Дело Алексея Новикова позво‑
лит КС задать конституционно‑правовую рамку процедуре 
лишения гражданства по такому основанию, как соверше‑
ние преступлений террористической или экстремистской 
направленности».

«Русь сидящая» еще не получила мотивированное опреде‑
ление ВС РК. Однако, предположили там, речь идет о «набо‑
ре статей закона», названных в ходатайстве правозащитни‑
ков. В нем юристы просили разъяснить в том числе нормы 
законодательства «о лишении человека гражданства в слу‑
чае, если он станет апатридом» и «о возможности учета инди‑
видуальных обстоятельств человека, включая обстоятельст‑
ва семейной жизни и связей с иными государствами».

Поэтому Ольга Подоплелова также предполагает, что пе‑
ред КС будет поставлен вопрос о неисполнении его же ре‑
шения 2017 года по делу Ноэ Мсхиладзе, уроженца Грузин‑
ской ССР. Еще в 2015 году господина Мсхиладзе привлекли 
к ответственности по ч. 3 ст. 18.8 КоАП (нарушение ино‑
странным гражданином или лицом без гражданства пра‑
вил въезда в РФ), назначили штраф и поместили в центр со‑
держания иностранных граждан УФМС России по Санкт‑
Петербургу. Там он содержался до 2017 года, но «был осво‑
божден через несколько месяцев после решения КС», по‑
яснил „Ъ“ его адвокат Сергей Голубок. Суд заявил о недо‑
пустимости оставлять людей без документов и необходи‑
мости изменить федеральное законодательство в связи 
с этим, но на данный момент решение не исполнено. «Де‑

лом тогда занимался антидискриминационный центр „Ме‑
мориала“, он ставил вопрос не столько о пребывании в Рос‑
сии, сколько о свободе человека в принципе,— рассказал 
господин Голубок.— Мсхиладзе готов был вернуться в Гру‑
зию, но она не принимала его без документов. После ос‑
вобождения из центра содержания иностранных граждан 
Ноэ, насколько я знаю, остался в России».

Обращение в КС по делу Алексея Новикова «благопо‑
лучно» скажется на многих аналогичных делах о лишении 
российского гражданства, считает адвокат сети «Миграция 
и право» Любовь Татарец. Она представляет интересы Евге‑
ния Кима, историю которого ранее рассказывал „Ъ“. Госпо‑
дин Ким родился в 1974 году в Каракалпакской АССР (Узбе‑
кистан), позже семья переехала в Россию. До 2006 года у не‑
го было только советское гражданство. Как и Алексея Нови‑
кова, в 2017 году Евгения Кима осудили на три с половиной 
года за создание группы исламского религиозного объеди‑
нения «Нурджулар», которое в России признано экстремист‑
ским (ч. 1 ст. 282.2 УК РФ). Тогда же его лишили российско‑
го гражданства. После освобождения из колонии мужчину 
задержали и поместили в центр для иностранных граждан, 
так как российских документов у Евгения Кима не было. Ад‑
вокаты направляли просьбу принять их доверителя в Узбе‑
кистан, Турцию и Республику Корея, но получили отказы. 
Защитники рассказывали, что «у России действует соглаше‑
ние с 17 странами, но принять человека без документов там 
не могут либо отказывают из‑за его судимости».

В настоящий момент Евгений Ким находится в Хабаров‑
ске в центре содержания иностранных граждан. Любовь Та‑
тарец сообщила „Ъ“, что на 21 октября ему назначено судеб‑
ное разбирательство по снятию судимости, чтобы в даль‑
нейшем он мог получить документы в России. «Обращение 
в консульство Узбекистана, ранее отказавшее, подано сно‑
ва,— рассказала госпожа Татарец.— Таких как Евгений по‑
мещают в центр для иностранных граждан, и никого не вол‑
нует, что Россия — правопреемник СССР, в этом также за‑
ключается большая проблема. Ким — этнический кореец, 
но в случае Иванова или Петрова список стран для депорта‑
ции резко сокращается».

Мария Старикова, Александр Черных

КС просят проверить законность депортации в СССР
Запрос подаст Верховный суд Карелии

В воскресенье Роспотребнадзор сообщил о новом пи‑
ке зарегистрированных случаев коронавируса: за сут‑
ки в России было выявлено 13 634 случая заражения. 
В Москве это число составило 4501, что пока значи‑
тельно ниже майского пикового значения, однако об‑
щее число заболевших в России значительно больше 
пиковых значений весны этого года, да и в столице чи‑
сло заболевших за истекшую неделю выросло на 46% 
по сравнению с предыдущей. Столичные власти заяв‑
ляют, что начинающаяся неделя станет определяю‑
щей для принятия решения, будут ли в городе вводить‑
ся новые жесткие эпидемиологические ограничения.

Число новых выявленных случаев коронавирусной 
инфекции в выходные продолжало обновлять рекорды: 
за последние сутки стало известно о 13 634 новых случа‑
ях, накануне их число составило 12 846. Общее число забо‑
левших достигло 1 298 718 человек. Отметим, весной чи‑
сло случаев, выявленных за сутки, достигло своего пика 
11 мая и составило 11 656 человек. Лидируют по числу но‑
вых случаев Москва (4501 за последние сутки) и Петербург 
(528). За столицами следуют Московская, Ростовская и Ни‑
жегородская области. Отметим, что в Москве и Москов‑
ской области формально действует третий этап снятия ог‑
раничений, введенных в связи с коронавирусом, но в обо‑
их регионах власти уже приняли ряд дополнительных 
мер предосторожности: например, в Москве на канику‑
лах находятся школьники, людям старше 65 лет и гражда‑
нам с хроническими заболеваниями предписано соблю‑
дать режим самоизоляции, работодатели должны переве‑
сти на удаленную работу как минимум 30% сотрудников 
и постоянно отчитываться об этом, передавая городским 
властям их телефонные номера. Школьникам и пенсионе‑
рам в Москве заблокировали социальные карты. В других 
регионах из «первой пятерки» действует второй этап сня‑
тия ограничений.

Отметим, что при угрожающем росте общенациональной 
статистики в Москве суточное число новых случаев все еще от‑
стает от майских пиков — так, 7 мая было выявлено 6703 слу‑
чая. Тем не менее столичный оперативный штаб отмечает вы‑
сокую скорость прироста новых случаев: за истекшую неделю 
выявлено на 46% больше больных, чем за предыдущую. Фор‑
мально в соответствии с порядком снятия ограничений, раз‑
работанным весной в Роспотребнадзоре, у городских властей 
есть основания возвращать карантинные меры. Сегодня начи‑
нается неделя, которая для столичных властей должна стать 
решающей в вопросе о том, последуют ли такие ограничения. 
В воскресенье мэр Сергей Собянин в интервью «России 1» зая‑
вил, что столица продолжит контролировать выполнение тре‑
бования о переводе сотрудников предприятий на удаленку: 
«К сожалению, другого варианта нет. На самом деле это такой 
самый „лайт“‑вариант, когда предприятия не закрываются, 
ни одна из сфер экономики не закрывается».

Все больше российских регионов перекрывают свои ве‑
сенние суточные пики заболеваемости. В их числе уже Респу‑
блика Алтай, Тюменская и Ульяновская области, Карелия, Ле‑
нинградская, Омская, Оренбургская, Саратовская, Томская 
области, Забайкалье, Еврейская автономная область, Крым 
и ряд других. Более низкие показатели, чем на первом пике 
эпидемии, показывают пока кроме Москвы Иркутская и Мо‑
сковская области, а также Красноярский край.

Медики считают, что новый пик заболеваемости в России 
некорректно называть «второй волной». Завотделом НИИ 
эпидемиологии и микробиологии имени Н. Гамалеи Алек‑
сандр Бутенко заявил радио «Говорит Москва», что рост за‑
болеваемости — логичное продолжение эпидемии: «Насчет 
вот этих терминов — первая волна, вторая, третья — есть 
разные точки зрения. Мне ближе та, что никакая это не вто‑
рая волна, а продолжение первой». Развитие эпидемиоло‑
гической ситуации «может зависеть от того, насколько лю‑
ди будут дисциплинированно исполнять рекомендации». 

«Снижение произойдет обязательно, конечно. Но только 
когда это случится и в каких это будет выражаться числах 
заболеваемости — это, пожалуй, неизвестно. Много да‑
же математических моделей, рассчитывающих прогнозы. 
Но надо очень осторожно к ним относиться»,— отметил он. 
В то же время вирусолог, доктор медицинских наук Анато‑
лий Альтштейн заявил в воскресенье «РИА Новости», что 
не исключает наступления нового пика эпидемии через не‑
делю, после чего заболеваемость некоторое время продер‑
жится на «плато», а затем будет снижаться. Снижение, впро‑
чем, возможно только при условии соблюдения всех пред‑
писываемых ограничений. Если они не сработают, власти 
будут вынуждены пойти на новые карантинные меры. Тем 
временем бывший главный санитарный врач РФ, депутат 
Госдумы Геннадий Онищенко в конце минувшей недели 
предостерег от возобновления весеннего локдауна. По его 
мнению, он может привести не только к новым экономиче‑
ским потерям, но и к росту смертности, связанной с корона‑
вирусом лишь косвенно. «Возвращаться к весенним ограни‑
чениям — это демонстрировать свою безграмотность»,— за‑
явил господин Онищенко ТАСС. По его мнению, надо раз‑
бираться в каждом случае: если заразился ребенок, отправ‑
лять на карантин класс или, если необходимо, учебное заве‑
дение. «Наша с вами задача — воспитать ответственное отно‑
шение к собственному здоровью, в том числе и через штра‑
фы, в том числе и через наказания»,— сказал Геннадий Они‑
щенко. При этом сначала все россияне должны быть обес‑
печены доступными средствами индивидуальной защиты.

Иван Тяжлов

Лишь бы не было волны
Наступившая неделя определит, потребуется ли новый карантин  
для борьбы с коронавирусом

О своих впечатлениях от госпитализации 
в специализированный центр в Коммунарке 
в октябре рассказывают все больше  
москвичей, но суточное число заражений пока 
не достигло в столице пиковых значений мая 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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В перемирии ставят «Точку»
Утром в субботу жизнь, как пока-

залось, начала сюда возвращаться 
— заявлению министров поверили. 
Пока меня проверяли на блокпосту 
по дороге в Тертер, позади выстрои-
лась целая очередь из машин. В них 
было можно было видеть женщин и 
детей, а в кузовах грузовиков — еще 
и домашний скот: коров и овец. По-
лицейские и военные пропускали 
местных жителей почти сразу, зао-
стряя внимание лишь на иногород-
них номерах. 

Перемирие вступало в силу в 
полдень, и уже в 11:40 я приехал 
практически на передний край — в 
поселок к западу от Тертера, постро-
енный специально для азербайд-
жанских переселенцев из Нагорно-
го Карабаха. Там стоят новые четы-
рехэтажные дома с балконами, но 
сейчас окна в них разбиты, а стены 
посечены осколками. 

Одиночные взрывы были слышны 
и по дороге туда, но примерно в 11:50 
они становятся частыми — сначала 
раздается свист снаряда в воздухе, а 
потом звон и треск, когда разлетаются 
осколки. Бомбоубежищами жителям 
поселка служат цокольные этажи их 
домов, где расположены технические 
коммуникации. Спустившись в одно 
из таких «убежищ», я увидел несколь-
ко немолодых мужчин и одну женщи-
ну, которые сидели за столом. Осталь-
ные либо предпочли остаться в своих 
квартирах, либо уехали — как многие 
жители прифронтового района.

Прямо под водопроводными тру-
бами были расставлены простые, 
как в казарме, кровати, на полу раз-
ложены матрасы. Стояли чьи-то гор-
шки с пророщенным луком, на стене 
висел азербайджанский народный 
инструмент — саз (похож на лютню 
или домру с длинным грифом). Стол 
украшала роза в небольшой вазе.

К российскому журналисту об-
итатели бомбоубежища сначала от-
неслись с подозрением. «Ты украи-
нец? А, из России. Тогда говорить не 
буду. Вы даете оружие армянам!» — 
резко заявил один из мужчин. После 

недолгого разговора ситуацию уда-
лось сгладить. И ранее не желавший 
общаться мужчина даже поделился 
радостной новостью: сегодня утром 
с фронта позвонил сын, от которого 
не было вестей уже десять дней. 

«Вот в этот дом попал снаряд,— 
показывает видео на телефоне дру-
гой мужчина.— Военных там не бы-
ло. Зачем они это сделали?»

Пока мы говорим, на ступеньках 
в бомбоубежище готовится чай в са-
моваре. Вдалеке по-прежнему слыш-
ны взрывы. Они прекратились лишь 
около 12:20.

«Эта война не закончилась»
Вечером в субботу всех российских 
журналистов пригласили на бри-
финг в Баку. В зале президентской 
библиотеки их встретили заведу-
ющий сектором по работе с ино-

странными СМИ и НКО админист-
рации президента Азербайджана Фу-
ад Ахундов, депутат Низами Сафаров 
и главный редактор газеты «Бакин-
ский рабочий» (официальный орган 
администрации президента) Рахман 
Гаджиев. «Эта война не закончилась. 
Это всего лишь гуманитарное пере-
мирие. Войны заканчиваются, когда 
подписывают мирный договор. А это 
перемирие регламентирует „Крас-
ный Крест“. Ни Россия, ни Армения, 
ни Азербайджан не знают, сколько 
оно продлится»,— говорил господин 
Ахундов. Было упомянуто и о том, 
что в первый же час перемирия оно 
было нарушено. Однако затем все со-
беседники констатировали, что пока 
стрельба стихла. Прозвучало и объ-
явление, что Минобороны Азербайд-
жана разрешило журналистам посе-
тить одно из сел, занятых в ходе по-

следних боев. Еще несколько дней 
назад об этом не могло быть и речи.

На тот момент все сказанное бы-
ло еще актуальным, и даже ночь на 
воскресенье начиналась успокаива-
ющим сообщением с другой сторо-
ны фронта: в Степанакерте призна-
вали, что «перемирие в целом со-
блюдается». 

А уже в шесть утра мне пришлось 
вновь мчаться в сторону фронта. На 
этот раз — в Гянджу, где примерно 
в два часа ночи ракета попала в жи-
лое здание, под завалами которого 
погибли 9 человек и были ранены 
34. Был обстрелян и Мингячевир, 
где расположены водохранилище и 
гидроэлектростанция. 

Дом, которого больше нет
На месте попадания ракеты в Гяндже 
сильно пахнет хвоей — взрывом не 

только полностью разрушило дом, 
но и повалило несколько деревьев. 
И спасатели, и журналисты топчут 
ветки и перепрыгивают со ствола на 
ствол. В земле возле развалин нахожу 
черно-белую фотографию — на ней 
парни в военной форме советского 
образца, видимо, во время срочной 
службы. Передаю капитану полиции 
— надеюсь, владелец найдется.

По развалинам спасатели водят 
рыжего спаниеля — как пояснил 
один из них, собака натренирована 
на поиск людей. Когда мы подъезжа-
ли к Гяндже, по радио сообщали: на-
шли семь погибших и, кажется, доста-
ют восьмого. Девятого погибшего из-
влекали из-под завалов уже при мне. 

Тело в белом мешке загрузили в 
автомобиль скорой помощи, а врачи 
попытались успокоить его семью — 
мужчину и женщину. Мужчина про-
сто сидел на земле — его отпаивали 
водой, женщина била руками о сте-
ну дома и кричала « Аллах!». 

Серьезно пострадали и соседние 
дома — у многоэтажек практически 
снесен верхний этаж, два неболь-
ших здания недалеко от эпицент-
ра разрушены полностью — в од-
ном из них каким-то чудом остался 
стоять шкаф с домашними закрут-
ками. Стекла же выбиты практиче-
ски во всем квартале — даже на со-
седних улицах оконные рамы как 
будто вдавлены внутрь. Район, ку-
да упала ракета, жилой, из страте-
гических объектов поблизости раз-
ве что железнодорожный вокзал. 
Аэропорт, где, по данным Еревана, 
базируются турецкие F-16 и по кото-
рому армянские силы целились ра-
нее,— в семи километрах. 

«Я проснулась и не смогла ниче-
го увидеть,— рассказывает житель-
ница соседнего дома Акифа Байра-
мова.— „Эмин, Эмин“,— я позва-
ла внука. И он ответил: „Я здесь, ба-
бушка, но не могу встать“. Ему на 
ноги упала часть стены. Его увезли 
на скорой». У самой женщины за-
метный синяк под глазом. 

«Дорогой, я служил в советской 
армии. Это не „Смерч“ и не „Точка-
У“,— говорит „Ъ“ житель другого со-

седнего дома Узеир.— И армяне так 
стрелять точно не могут. Это сдела-
ли российские специалисты». «Ар-
мяне хитрые, хитрые! — кричала 
еще одна женщина.— Да здравст-
вует Эрдоган (президент Турции.— 
„Ъ“), да здравствует Ильхам Алиев 
(президент Азербайджана.— „Ъ“). 
Карабах — наш!»

Вскоре на место ракетного об-
стрела приехал помощник прези-
дента Азербайджана по внешнепо-
литическим вопросам Хикмет Гад-
жиев — уроженец Гянджи. Высту-
пая прямо на развалинах, он зая-
вил: по его родному городу удари-
ла «Точка-У», а по Мингячевиру — 
«Смерч». Отвечая на вопрос „Ъ“ о 
последствиях этого удара для за-
ключенного в Москве перемирия, 
господин Гаджиев не сказал ниче-
го определенного. По его словам, 
в Баку сейчас «оценивают ситуа-
цию» и «рассматривают все вари-
анты». «Азербайджанская сторона 
еще раз демонстрирует уважение к 
документу, который мы согласова-
ли в рамках гуманитарного переми-
рия. Но, как вы видите, армянская 
сторона применила ракетные тех-
нологии, чтобы убить мирное насе-
ление». «Карабах наш, нашим и бу-
дет!» — скандировали местные жи-
тели, провожая его до кортежа. 

Позднее на брифинге господин 
Гаджиев заявил: армянская сторо-
на нарушила перемирие уже около 
17:00 субботы, попытавшись вер-
нуть под свой контроль части Дже-
браильского и Гадрутского районов 
(напомним, что армянская сторона 
отрицает потерю этих территорий), 
а в 18:00 атаковали еще и Агдам-
ский район. «Если с азербайджан-
ской стороны что-то предпринима-
ется — это предпринимается про-
тив легитимных военных целей»,— 
ответил господин Гаджиев на во-
прос „Ъ“ о ведении ответного огня. 
Уточнить, что происходит на линии 
соприкосновения днем в воскресе-
нье, он затруднился, сославшись на 
недостаток информации.

Кирилл Кривошеев,  
Гянджа

В Гяндже ракетой полностью разрушило многоквартирный жилой дом. Девять человек погибло, 
более 30 ранено  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

«И с нашей стороны гибнут,  
и с их стороны гибнут — жалко же людей»

Как и все местные жители, он уве-
рен, что война идет не только с Азер-
байджаном:

— Обязательно расскажите росси-
янам — мы воюем против мирового 
террора. Армения и Карабах мешают 
этим террористам пройти дальше.

В пресс-центре Нагорно-Карабах-
ской республики журналистов при 
инструктаже предупреждают быть 
особенно осторожными рядом со зда-
ниями почты: «Это связь, поэтому по 
ним прицельно бьют». Действитель-
но, одно из почтовых отделений ис-
сечено осколками, рядом — длин-
ный ряд искореженных автомоби-
лей. Старые «Москвичи», «Нивы» и но-
венькая «Тойота» стоят на спущенных 
колесах, в кузовах — сотни круглых 
отверстий, как от стрельбы дробью. 
Такие следы оставляют маленькие 
стальные шарики, которые вылетают 
из кассетных бомб,— они пробивают 
металл, выбивают стекла; у человека, 
идущего по улице, нет шансов. Даже 
если упасть на землю — нет, не спа-
сешься, бордюрные камни усеяны та-
кими же маленькими дырочками.

У одного из автомобилей в капоте 
огромная дыра — то ли осколок зале-
тел, то ли весь снаряд целиком. Ма-
шину осматривает владелец, моло-
дой парень.

— 29 сентября здесь ударило,— 
рассказывает Давид.— Сирены зао-
рали, мы быстро в подвал. И тут сов-
сем рядом жахнуло. Выходим утром 
— все машины побиты на улице. Ну 
и моя тоже.

— Давно ее купили?
— Год назад где-то.
— Страховка хоть есть?
— Да сами отремонтируем. Вос-

становим, лучше прежней будет. Не 
дождутся, чтобы мы ее выбросили.

— Ремонтировать будем,— по-
вторяет 67-летний Альберт, убираю-
щий разбитое стекло в соседнем дво-
ре. Он говорит уже про весь город. Уз-
нав, что говорит с российским жур-
налистом, сразу приглашает «на ко-
фе» — в подвал, где уже две недели 
сидят его соседи.

— Бомбоубежища у нас почти к 
каждому дому пристроены. Мы зна-
ем, что они рано или поздно приго-
дятся. Это не склад, его не захламля-
ют. Мы знаем — всегда должны быть 
готовы там оказаться,— говорит он.

В подвале темно, свет лишь от не-
скольких свечей. Одна горит посре-
ди стола с консервами, домашними 
соленьями и свежим кофе. Другие 
освещают нишу, где стоит икона.

— Сфотографируйте, сфотографи-
руйте, что здесь в подвале православ-
ные люди живут, не мусульмане,— 
требует из темноты старик.

— Мусульман давно уже тут не-
ту,— раздраженно говорит женщи-
на, зажигающая свечи возле иконы.

— А когда были — вы нормально 
с ними жили?

— Конечно!
— Мы мирно, спокойно здесь жи-

ли, ни на кого не нападали,— гово-
рит женщина у иконы («не нужно вам 
мое имя, напишите просто — житель-
ница Арцаха»).— В воскресенье утром 
люди мирно спали в своих постелях. 
И тут бомбежка началась в городе. 
Чем они думают — по мирному горо-
ду стрелять? Что они хотят? Мы здесь 
у себя дома живем, мы же не пошли 
их Баку атаковать или грабить. Они 
напали на наш Карабах, на Степана-
керт, на приграничные районы. Нам 
от них ничего не надо, мы просто жи-
вем тут. Это они хотят землю забрать.

«Жительница Арцаха» отходит от 
иконы и наливает кофе:

— Вы можете представить, как вы 
в XXI веке просыпаетесь дома у себя в 
Москве, с вашими компьютерами-те-
лефонами — а потом бомбы падают и 
вам надо в подвал бежать? А мы имен-
но так и живем. Но мы все равно побе-
дим, так и напишите. Потому что это 
наша земля. До последней старушки 
будем биться, я лично автомат возьму. 
И мы победим. Победа будет за нами, 
наше дело правое, это наша армян-
ская карабахская отечественная вой-
на. Так и передайте всему миру.

На кушетке у стены лежит совсем 
пожилая женщина в медицинской 
маске, она безостановочно кашляет.

— Я старая совсем, лежу в подвале 
все дни, что я вам могу рассказать,— 
смущается 83-летняя Эмма Сарки-
сян. Но потом расходится: — Я не по-
нимаю, почему нас бомбили. Поче-
му именно на наш дом бомбы ски-
нули. Я, старая женщина, под ко-
нец жизни под бомбежку попала. Ну 
что это такое, это разве нормальная 
жизнь? Я здесь родилась, здесь жила, 
у меня хорошая семья. Хорошие де-
ти, здесь я постарела. Я 30 лет рабо-
тала библиотекарем, в редакции «Со-
ветский Карабах»...

Женщина вздыхает:
— А потом советский Карабах за-

кончился, и началась война. Вы про-
стите, я волнуюсь, устала, плохо го-
ворю... Мы хорошая нация, мы хри-
стиане. Мы их домов не сжигали, их 
детей не резали. Зачем с нами так по-
ступают...

Через весь двор бегут кошки — се-
рые, рыжие, трехцветные. Высокий 
мужчина, улыбаясь, вытряхивает из 
пакета еду — кажется, нарезанные 
сосиски.

— Мы их тут всем двором кор-
мим, годами уже,— говорит он.— А 
сейчас магазины закрыты, люди уе-
хали или в подвалах сидят. Подумал 
— кошки проголодались. Раз пере-
мирие, надо приехать, покормить.

Кошки, наевшись, трутся об его 
джинсы и мурлычат.

Примерно в 23:20 раздались два 
громких взрыва, и над ночным Сте-
панакертом вновь тревожно зазву-
чала сирена. Звуки разрывов доно-
сились всю ночь.

Утром воскресенья президент 
НКР Араик Арутюнян дал в Степа-
накерте пресс-конференцию об ито-
гах первого дня перемирия. Он при-
знал, что «полноценной приостанов-
ки огня не состоялось» (пресс-конфе-
ренция шла на армянском языке, 
цитаты даются согласно синхрон-
ному переводу сотрудников пресс-
службы). «Сегодня утром было срав-
нительно спокойно, но мы не зна-
ем, сколько продлится это спокойст-
вие,— заявил господин Арутюнян.— 
На разделительной линии прохо-
дит легкий обмен огнем, я не назо-
ву это боями, я назову это борьбой». 
По его словам, это свидетельствует 
о неуважении Азербайджана и Тур-
ции к договоренностям, «достигну-
тым при прямом участии президен-
та и премьер-министра России». Сам 
он, впрочем, отказался прокоммен-
тировать „Ъ“ заявления Азербайджа-
на о ночном обстреле города Гянджи.

После его отъезда журналисты 
принялись расспрашивать сотрудни-
ков пресс-центра НКР о том, куда по-
пали ночные ракеты. Оказалось, что 
все они приземлились за чертой горо-

да или на дальних окраинах и поэто-
му не смогли нанести значительного 
ущерба. Журналистам, которые хоте-
ли собственными глазами убедиться 
в нарушении перемирия, предложи-
ли съездить в ближайшие райцентр 
— Мардакерт (азерб. Агдере) или Мар-
туни (азерб. Ходжевенд). Корреспон-
дент „Ъ“ попал во вторую группу.

Дорога до Мартуни занима-
ет около 40 минут. Пару раз встре-
чаются автобусы с ополченцами, 
за окнами мелькают блокпосты и 
укрепленные огневые точки. Пря-
мо при въезде в город из земли 
торчит неразорвавшийся снаряд. 
Осколки похожего оружия валяют-
ся рядом с городским домом куль-
туры: стены, сложенные из розово-
го туфа, испещрены свежими отме-
тинами. Все окна выбиты — и сна-
ружи, и внутри здания под ногами 
хрустит стеклянная крошка.

Раньше в подвале здания хранил-
ся реквизит для городских праздни-
ков, у лестницы до сих пор лежат де-
тали от искусственной елки. Но с на-
чала обстрелов здесь живут люди: в 
маленькой комнате пять пожилых 
мужчин, в другой, побольше,— де-
вять женщин. Вместо кроватей — 
поставленные в ряд стулья и табу-
ретки, накрытые одеялами. Люди 
спят на них по очереди.

— 27 сентября начали бомбить, 
прямо с утра,— рассказывает Марет-
та Мангасарян.— Мы тут все мирные 
жители, ничего военного нет, а нас 
все равно бомбами и снарядами заки-
дывают. Каждую ночь, но и днем тоже 
прилетает. Вот так люди в подвалы и 
перебрались. Когда через несколько 
дней поняли, что это надолго, боль-
шинство уехали из города, в безопас-
ные места, к родным. А мы остались. 
Иногда выходим, бежим домой — 
за едой, за вещами. И сразу обратно, 
ведь никогда не знаешь, когда бомба 
упадет. Видите женщину в розовом 
халате? У нее бомбой убило... как это 
сказать по-русски... отца ее мужа.

По словам Маретты Мангаса-
рян, днем в субботу было некото-
рое  затишье:

— А ночью снова бомбить начали, 
никакого перемирия я не заметила.

Уезжать из города она не хочет:
— У меня два сына здесь. Ушли во-

евать. Как мне от них уехать... И за-
чем? Я здесь родилась, здесь живу и, 
надеюсь, буду жить.

— А азербайджанцы здесь тоже 
жили в советское время?

— Да, жили, конечно. У нас даже 
соседи были азербайджанцы. Можно 
сказать, хорошие отношения были.

— А где они теперь?
— Не знаю...— вздыхает женщи-

на.— Еще во время первой войны 
ушли.

Карина живет в том же подвале 
уже 14 дней. Худая, с темными кру-
гами под глазами, она зло смотрит 
в камеру.

— Сообщите, расскажите всем, 
как нас тут бомбят,— быстро-быст-
ро говорит она.— Мы мирные лю-
ди, мы не террористы, как турки 
или азербайджанцы. Только мира 
хотим, чтобы все жили мирно. А 
они — террористы и убийцы, бом-
бят нас ночью и днем. Вчера ночью 
снова бомбили. Сидим и ждем, что 
каждая ночь будет последней.

— А вы почему не уезжаете?
— У меня брат здесь,— женщи-

на не выдерживает и начинает пла-
кать.— Брат здесь, на передовой 
служит. Мы не можем его бросить...

Сотрудники пресс-центра НКР 
ведут журналистов к развалинам 
частного дома: говорят, это доказа-
тельство нарушения Азербайджа-
ном перемирия, «его разбомбили 
в ночь на воскресенье». Груды кир-
пичей, деревянных балок, кровель-
ного железа. Под обломками виден 
полосатый матрас, какие-то тряп-
ки, одежда... Но когда именно дом 
был разрушен — понять невозмож-
но. Местные жители, которым кор-
респондент „Ъ“ позже показал фо-
тографии, подтверждают версию 
властей — «вроде бы, в субботу еще 
был цел...» Рядом еще один покину-
тый дом — прямо во дворе из земли 
торчит черный снаряд. Тут же, в ого-
роде, лежит неразорвавшаяся «кас-
сетная» бомба — похожая на грана-
ту, только почему-то с ярко-красной 
ленточкой. «Осторожно, не подхо-
дите близко, она до сих пор опас-
на,— предупреждают сотрудники 
пресс-центра.— Видите ленточку? 
Есть версия, что это нарочно делает-
ся. Чтобы дети подумали — игруш-
ка! И захотели взять».

В 15:09 все возвращаются к дому 
культуры, и тут вдалеке раздается 
грохот взрыва. Приходится несколь-
ко минут провести в том же подвале, 
где еще недавно записывали интер-
вью. «Это вам азербайджанцы устро-
или, посидеть на дорожку»,— шутит 
пожилой мужчина. Он рассказывает, 
что его дом пострадал от обстрелов 
уже в третий раз. «В 92-м разбомбили 
эти бандиты, потом в 94-м,— загиба-
ет он пальцы.— И вот теперь опять 
стены нет. Мне что, всю жизнь его ре-
монтировать?»

В 16:50 в Степанакерте вновь 
были слышны взрывы — кано-
нада продолжалась около 15 ми-
нут. На второй день «гуманитарно-
го перемирия» где-то рядом со сто-
лицей непризнанной республики 
шли бои.

Александр Черных,  
Степанакерт—Мартуни

На улицах Степанакерта десятки покалеченных машин. На некоторых из них — множество круглых 
отверстий, как от стрельбы дробью. Местные жители говорят, что такие следы оставляют стальные 
шарики, которые вылетают из кассетных бомб  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как выяснил „Ъ“, промышлен-
ность просит правительство 
пересмотреть долгосрочные 
инвестиционные проекты 
в энергетике из-за риска роста 
энергоцен выше инфляции 
вопреки поручению президен-
та. Бизнес ссылается на недав-
ний прогноз «Совета рынка», 
по которому одобрение проек-
тов в полном объеме приведет 
к скачку цен свыше 9% при ин-
фляции в 4%. Под угрозу могут 
попасть поддержка ВИЭ, мо-
дернизация ТЭС на Дальнем 
Востоке, строительство мусо-
росжигающих заводов и даже 
инвестиции в электросети 
предупреждают аналитики.

«Сообщество потребителей 
энергии» (объединяет промыш-
ленных потребителей) направило 
письмо вице-премьеру Юрию Бо-
рисову с просьбой поручить про-
фильным министерствам разра-
ботать предложения по ограниче-
нию темпов роста цены на элек-
троэнергию прогнозным уров-
нем инфляции (документ от 8 ок-
тября есть у „Ъ“). Директор ассо-
циации Василий Киселев в пись-
ме ссылается на прогноз «Совета 
рынка» (регулятор энергорынков), 
по которому превышение темпов 
роста энергоцен над темпами ин-
фляции составит от 0,2 до 5,4 про-
центного пункта в период 2025–
2032 годов из-за долгосрочных ин-
вестпроектов в энергетике (см. „Ъ“ 
от 1 октября). Однако Владимир 
Путин, одобряя новые програм-
мы поддержки, поручил обеспе-
чить рост цен не выше инфляции, 
отмечается в письме.

Инвестпроекты в энергетике 
оплачивают промышленные по-
требители электроэнергии через 
надбавку к цене на мощность. «Со-

вет рынка» проанализировал дина-
мику одноставочной цены (вклю-
чает стоимость мощности и элек-
троэнергии) до 2035 года. Прогноз 

выполнен исходя из темпов увели-
чения спроса на электроэнергию 
на 0,1–0,5% с 2024 года.

В базовом сценарии, учитыва-
ющем только утвержденные инве-
стпроекты, рост цены выше про-
гнозного уровня инфляции в 4% 
произойдет в 2027–2032 годах. Наи-
больший вклад — суммарно около 
1,9 трлн руб. за пять лет — дадут про-
грамма модернизации старых ТЭС 
и программа строительства энерго-
блоков на экспериментальных газо-
вых турбинах большой мощности.

В пессимистическом сценарии 
(учитывает нагрузку от еще не утвер-
жденных программ) резкий скачок 
цены произойдет в 2025–2032 годах, 
пик роста — на 9,4% — прогнозиру-
ется в 2026 году. За семь лет потреби-
тели могут заплатить 911 млрд руб. 
за строительство новых АЭС, еще 
655 млрд руб.— за строительство до-
полнительных мусоросжигающих 
ТЭС, 346 млрд руб.— за модерниза-
цию генерации на Дальнем Восто-
ке и 338 млрд руб.— за вторую про-
грамму поддержки ВИЭ.

В Совете производителей энер-
гии (СПЭ, объединяет генерирую-
щие компании) замечают, что про-
гноз предусматривает долгое вос-
становление энергопотребления. 
«В текущей ситуации стоит проя-
вить выдержку и принимать реше-
ния, которые имеют долгосрочное 
влияние на энергетику и экономи-
ку в целом, с известной долей осто-
рожности. В последние годы рост 
индекса потребительских цен был 
выше роста цены на электроэнер-
гию»,— заявили „Ъ“ в СПЭ.

В «Совете рынка» „Ъ“ сообщили, 
что последовательно выступают 

против обременения рынка неры-
ночными надбавками, считая, что 
решение государственных задач, 
таких как стимулирование разви-
тия Дальнего Востока или реше-
ние проблем утилизации отходов, 
должно финансироваться в первую 
очередь за счет бюджета или иных 
источников. «Необходимо упоря-
дочить процедуры введения надба-
вок к рыночной цене»,— полагают 
в «Совете рынка», говоря о необхо-
димости критериев, обосновываю-
щих их введение, публичного рас-
смотрения и контроля за результа-
том. В аппарате Юрия Борисова, 
ФАС, Минэнерго и Минэкономики 
не ответили на запрос „Ъ“.

Как отмечает партнер Vygon 
Consulting Алексей Жихарев, быст-
рее инфляции будут расти затраты 
на проекты модернизации старых 
ТЭС, в том числе объектов на Даль-
нем Востоке,— это около 15% в со-
вокупном платеже. Но на первых 
отборах из-за высокой конкурен-
ции капзатраты были в три-четы-
ре раза ниже предельных уровней, 
напоминает эксперт, и если конку-
ренция сохранится, это серьезно 
ограничит темпы роста цен.

Руководитель направления 
«Электроэнергетика» Центра энер-
гетики МШУ «Сколково» Алексей 
Хохлов отмечает, что из-за кри-
зиса на фоне пандемии тенден-
ция к спаду потребления может 
затянуться на несколько меся-
цев и даже лет. В негативном сце-
нарии аналитик допускает сокра-
щение инвестпрограмм не толь-
ко в генерации, но и в электросе-
тевом комплексе.

Полина Смертина

 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23619,69 (–27,38)
РТС 1164,34 (+5,52)
FTSE 100 6016,65 (+38,62)

DAX 30 13051,23 (+9,02)
DJIA 28586,90 (+161,39)
NASDAQ Composite 11579,94 (+158,96)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.10.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.10.20
Австралийский доллар 55,3603
Английский фунт 99,7056
Белорусский рубль 13,7551
Датская крона* 12,2048

Доллар США 77,0284
Евро 90,7163
Индийская рупия** 10,5332
Казахский тенге** 18,0209

Канадский доллар 58,4967
Китайский юань* 11,4728
Норвежская крона* 83,3731
СДР 108,7264

Сингапурский доллар 56,7972
Новая турецкая лира 97,1171
Украинская гривна* 27,3005
Шведская крона* 87,0338

Швейцарский франк 84,2854
Японская иена** 72,7575
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Промышленники тушат свет
Инвестпроекты в энергетике не по карману потребителям
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В преддверии второй волны корона-
вируса идеи дифференцированной 
поддержки малого бизнеса звучат 
все чаще и яснее. К октябрю миро-
вая экономическая мысль не только 
согласилась с необходимостью утра-
ты неэффективных МСП, но и пред-
ставила финансово-экономическое 
обоснование того, почему спасать 
всех не нужно. Аналитики МВФ в до-
кладе «COVID-19 и неудачи малого 
и среднего предпринимательства 
(МСП)» изучили влияние пандемии 
на сектор МСП и рентабельность мер 
господдержки таких компаний в 17 
странах. Авторы подтверждают, что 
COVID-19 может серьезно подорвать 
структуру экономики, подтолкнув 
большое количество малых и сред-
них компаний к банкротству,— при 
отсутствии господдержки число бан-
кротств может вырасти вдвое (на 8,8 
процентного пункта), что поставит 
под угрозу 3,1% рабочих мест.

Хотя прямая поддержка МСП мо-
жет существенно снизить влияние 
негативных эффектов, массирован-
ная поддержка малого бизнеса неэф-
фективна и требует точечного под-
хода, следует из доклада. Его авто-
ры изучили эффект и распределе-
ние господдержки, разделив ком-
пании МСП на три группы в зависи-
мости от их финансового состояния: 
«компании-призраки» (закроют-
ся вне зависимости от потрясений 
COVID-19), «жизнеспособные» (по-
терпят крах только из-за коронакри-
зиса) и «устойчивые» (способны са-
мостоятельно справиться с потрясе-
ниями). Результаты показывают, что 
при сплошной поддержке основную 
часть средств получат компании, ко-
торые в ней не нуждаются. Так, при 
затратах на зарплатные субсидии 
в 1,8% ВВП на «устойчивые» компа-
нии пришлось 1,5% ВВП, тогда как 
на поддержку «жизнеспособных» 
компаний было направлено лишь 
0,2% ВВП. Еще 0,1% ВВП получили 
«компании-призраки», которые за-
кроются при прекращении поддер-
жки, а сохраненные при этом рабо-
чие места будут утрачены.

Снизить риски неэффективных 
расходов, по мнению авторов, может 
переход к поддержке сектора постра-
давших МСП: в них доля, по крайней 
мере, «устойчивых» (то есть не нужда-
ющихся в ней) компаний будет ниже. 
В свою очередь, аналитики Всемир-
ного банка рекомендовали прави-
тельствам сосредоточить меры под-
держки лишь на «перспективных», 
быстрорастущих компаниях, кото-
рые будут полезны экономике на эта-
пе восстановления. Очевидно, что ло-
гика «спасать только выживших» вла-
стями не только услышана, но и по-
ложительно воспринята. Свидетель-
ство тому, что она в ближайшее вре-
мя, вероятно, станет мейнстримом 
в господдержке, и мягкие ограничи-
тельные меры на фоне второй вол-
ны COVID-19: спасение утопающих 
не то чтобы объявлено делом рук са-
мих утопающих, но и расточительно 
сбрасывать целые отрасли с корабля 
экономики уже никто не спешит.

В считаные недели 
необходимость  
разобраться, какой 
бизнес стоит спасать,  
а какой заберет  
коронавирус, превра-
тилась из осторожно-
го предложения  
в общее место
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Лендлорды придержат налоги
Владельцы недвижимости хотят остановить повышение выплат государству

Заручившись поддержкой бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова, собственники 
коммерческой недвижимости надеют-
ся ограничить рост налогов на землю 
и имущество 10% в год. Соответствую-
щее предложение уже направлено пре-
мьеру Михаилу Мишустину. Хотя эко-
номического основания для повыше-
ния платежей на фоне кризиса и сни-
жения доходности объектов нет, ана-
литики сомневаются, что власти пой-
дут навстречу бизнесу.

Уполномоченный по правам предприни-
мателей Борис Титов обратился к премьеру 
Михаилу Мишустину с предложением огра-
ничить рост налоговых платежей, рассчиты-
ваемых исходя из кадастровой стоимости, 
для собственников коммерческой недвижи-
мости 10% на 2020 и 2021 годы. Копия пись-
ма есть у „Ъ“.

Кадастровая оценка недвижимости вы-
полняется исходя из показателей на 1 янва-
ря, что не позволяет учесть снижение доход-
ности объектов из-за пандемии COVID-19. 
Кроме того, собственники вынуждены не-
сти дополнительные расходы на обеспече-

ние новых санитарно-эпидемиологических 
требований, говорится в письме. В пресс-
службе правительства в пятницу не смогли 
предоставить оперативный комментарий.

Кадастровая стоимость используется для 
расчетов налогов на имущество и землю, ко-
торые поступают в региональный и мест-
ный бюджеты соответственно. Оценку не-
движимости регионы проводят сами раз 
в четыре года, города федерального значе-
ния — Москва, Санкт-Петербург и Севасто-
поль — каждые два года. 

В Севастополе, по словам управляющего 
партнера компании «Митсан Консалтинг» 
Дмитрия Желнина, переоценка проводит-
ся как раз в этом году. Власти Москвы отка-
зались от проведения новой оценки этим 
летом, а в Санкт-Петербурге решили не учи-
тывать ее результаты. «Исходя из получен-
ных данных, кадастровая стоимость недви-
жимости в Санкт-Петербурге могла бы вы-
расти в среднем на 20%»,— отмечает госпо-
дин Желнин. Остальные регионы ведут пе-
реоценку по собственному графику. Дирек-
тор департамента налогового и юридиче-
ского консультирования КПМГ Антон Сте-

панов поясняет, что даже без пересмотра 
стоимости недвижимости налоговые сбо-
ры в Москве и Санкт-Петербурге изменятся 
за счет увеличения ставок, которые в этом 
году должны вырасти с 1,6% до 1,7% и с 1% до 
1,25% соответственно.

Советник бизнес-омбудсмена Антон Сви-
риденко поясняет, что из некоторых реги-
онов к господину Титову пришли обраще-
ния с жалобами на увеличение кадастро-
вой стоимости недвижимости в 10–15 раз, 
тогда как выручка объектов на фоне введен-
ных из-за COVID-19 ограничений сократи-
лась на 85%. Он добавляет, что в период про-
стоя офисной и торговой недвижимости 
собственники по-прежнему несли расходы 
на эксплуатацию.

Господин Свириденко отмечает, что сей-
час для части недвижимости, налоги на ко-
торую рассчитываются исходя из коммерче-
ской стоимости, включая жилье, уже уста-
новлен предельный повышающий коэффи-
циент 1,1, который фактически ограничива-
ет рост платежей 10% в год. Господин Титов 
просит распространить этот лимит на 2020–
2021 годы и на бизнес.

Управляющий партнер «Ванчугов и парт-
неры» Алексей Ванчугов подтверждает, что 
на выплату налогов на имущество и арен-
ду в структуре расходов владельцев коммер-
ческой недвижимости приходится сущест-
венная сумма, например, около 3–4% от вы-
ручки торговых центров. «Постоянное по-
вышение этих платежей существенно сни-
жает доходность бизнеса, усложняя про-
цесс привлечения кредитных средств»,— 
поясняет он.

По словам Антона Степанова, предло-
женные Борисом Титовым поправки в це-
лом призваны соблюсти один из базовых 
принципов налогообложения — экономи-
ческое основание, которое для роста нало-
гообложения в условиях падения рынка от-
сутствует. Однако юрист Forward Legal Фе-
дор Закабуня сомневается, что эти идеи 
получат положительный отклик со сторо-
ны властей. Правительство, поясняет он, 
уже задействовало существенные матери-
альные ресурсы на поддержку бизнеса, 
и в условиях дефицитов бюджетов новые 
меры практически неосуществимы.

Александра Мерцалова

«Халву» поделят на двоих
X5 Retail Group и Совкомбанк разводятся на постаматном рынке

Совладельцы постаматной сети «Хал-
ва» X5 Retail Group (сети «Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель» и др.) и Сов-
комбанк решили прекратить сотруд-
ничество по проекту. Операционная 
компания и программное обеспече-
ние (ПО) отойдут банку, а часть поста-
матов останется у X5 Retail Group. Ри-
тейлер, таким образом, сфокусируется 
на развитии собственной логистиче-
ской «дочки» 5Post, а Совкомбанк смо-
жет размещать постаматы и в других 
крупных сетях.

X5 Retail Group и Совкомбанк прекра-
тят сотрудничество по постаматному проек-
ту «Халва», рассказали „Ъ“ источник, знако-
мый с ситуацией, и собеседник на логисти-
ческом рынке. Стороны подтвердили „Ъ“ та-
кие планы. Как сообщили их представители, 
Совкомбанк уже подал ходатайство в Феде-
ральную антимонопольную службу о прио-
бретении оставшихся 50% в их совместном 
предприятии (СП) ООО ЦТБ.

Сеть «Халва» насчитывает более 3 тыс. по-
стаматов в Москве, Санкт-Петербурге, Ниж-
нем Новгороде и других городах. В результа-

те сделки 1112 из них перейдут в собствен-
ность X5 Retail Group и будут ребрендирова-
ны под 5Post — дочернюю логистическую 
структуру группы, занимающуюся достав-
кой заказов из интернет-магазинов в пункты 
выдачи и постаматы в магазинах «Пятероч-
ка». Большая же часть постаматов «Халвы» пе-
рейдет Совкомбанку вместе с их операцион-
ной структурой и ПО.

Сделка по созданию СП была закрыта в но-
ябре 2018 года. Участие в проекте в Совко-
мбанке тогда объясняли желанием усилить 
дистрибуцию для карты рассрочки «Халва» 
в сегменте онлайн-покупок, для которых ис-
пользуются постаматы. Нынешняя сделка го-
ворит о том, что задачи СП выполнены, отме-
тил первый зампред правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский. Полный контроль бан-
ка над оператором сети постаматов позволит 
быстрее ее развивать и выйти за пределы 
сети Х5, начав работу с другими крупнейши-
ми российскими ритейлерами, пояснил он.

«СП дало нам возможность протестиро-
вать востребованность сервиса выдачи зака-
зов в магазинах Х5. Мы уже видим, что наши 
почтовые услуги пользуются популярностью 

у покупателей, и продолжим активно разви-
вать собственную сеть постаматов»,— сказал 
управляющий директор логистической «доч-
ки» X5 компании 5Post Виталий Дырдасов.

Постаматные сети развивают как неза-
висимые компании, так и интернет-мага-
зины, ритейлеры и логистические компа-
нии. У Ozon, по собственным данным, бо-
лее 6 тыс. постаматов, у PickPoint — 4,8 тыс. 
(с партнерской сетью — 7,5 тыс.). В результа-
те сделки у X5 будет 4 тыс. постаматов, а всего 
11 тыс. точек выдачи заказов. Около 10 тыс. 
постаматов планирует установить «Сберло-
гистика», 5 тыс.— «Почта России».

По данным Data Insight, с мая 2019 года 
по сентябрь 2020 года количество пунктов 
выдачи заказов (ПВЗ) и постаматов выросло 
в России на 47%, при этом число ПВЗ увели-
чилось на 22%, а постаматов — на 134%. В мае 
2019 года доля постаматов составляла 22% 
от общего количества мест выдачи заказов, 
а в сентябре 2020 года — 35%.

«Халва» входит в партнерскую сеть 
PickPoint, но «развод» Совкомбанка и X5 
не отразится на сотрудничестве, уверена 
гендиректор PickPoint Надежда Романова. 

Решение разойтись у партнеров могло быть 
продиктовано нестыковкой стратегии: «X5 
развивает свою логистическую платформу 
и хочет делать это единолично, у Совкомбан-
ка же теперь есть возможность развивать по-
стаматную сеть с другими продуктовыми ри-
тейлерами, так что от этого могут выиграть 
обе стороны», рассуждает она.

«X5 быстро и успешно движется по пути 
превращения „Пятерочек“ в чуть ли не 
главные локальные ПВЗ»,— полагает парт-
нер Data Insight Борис Овчинников. У Сов-
комбанка же после сделки останется всего 
лишь около 2 тыс. постаматов, что может не-
гативно отразиться на потенциальной за-
интересованности со стороны крупных оф-
лайн-ритейлеров, поскольку большой тра-
фик заказов обеспечивается за счет плотно-
сти сети, рассуждает он. Вероятно, у Совко-
мбанка уже готовятся партнерские соглаше-
ния с крупными сетями, предполагает ген-
директор «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. По его оценке, с учетом уже имев-
шихся 450 постаматов на старте СП стороны 
могли вложить в него до 1 млрд руб.

Дмитрий Шестоперов

в естественный отбор малого 
бизнеса изучает корреспондент 
отдела экономполитики 

Диана Галиева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Группа «Россиум»-«Регион» поку-
пает НПФ «УГМК-Перспектива». 
Цена еще не закрытой сделки — 
ниже 10% от активов фонда — 
около 1 млрд руб. Она проходит 
в рамках начавшегося в конце 
прошлого года сотрудничества 
Московского кредитного банка 
(МКБ), принадлежащего «Россиу-
му» и ГК «Регион», с Уральской 
горно-металлургической компа-
нией (УГМК). Пенсионный диви-
зион «Россиума»-«Региона» полу-
чает все больше фондов, связан-
ных с металлургами — отрасль 
может стать одной из его специ-
ализаций.

В ФАС поступило ходатайство о по-
лучении предварительного согласия 
на покупку концерном «Россиум» 
100% акций входящего в топ-20 рос-
сийских НПФ фонда «УГМК-Перспек-
тива». «НПФ „УГМК-Перспектива“ пла-
нирует войти в состав финансового 
блока концерна»,— говорится в сооб-
щении УГМК и «Россиума». Сделка 
еще не закрыта, хотя все предвари-
тельные процедуры, включая due 
diligence, проведены, уточнили рас-
сказывают три источника „Ъ“.

• Активы НПФ «УГМК-Перспекти-
ва» составляют почти 15 млрд руб. 
Обязательства по обязательному 
пенсионному страхованию (ОПС) 
на конец первого полугодия равнялись 
10,7 млрд руб., количество застрахо-
ванных лиц — 95,7 тыс. человек. Обя-
зательства по негосударственному 
пенсионному обеспечению (НПО) нем-
ногим превышали 2 млрд руб. в пользу 
64,7 тыс. человек. «Клиентская база и 

по ОПС, и по НПО сконцентрирована 
на предприятиях УГМК»,— говорят 
источники „Ъ“. Акционерами фонда 
«УГМК-Перспектива» выступают 
совладельцы УГМК Искандар Махму-
дов (40%), Андрей Козицын (35%), Анд-
рей Бокарев (10%), Игорь Кудряшкин 
(7,5%) и Эдуард Чухлебов (7,5%). 
В 2019 году возможность покупки 

НПФ «УГМК-Перспектива» рассматри-
вал один из крупнейших российских 
фондов — НПФ «Открытие». Тогда об-
суждалась цена в 10% от активов НПФ 
(см. „Ъ“ от 24 июня). Примерно по той 
же цене покупает сейчас «УМГК-Пер-
спективу» «Россиум»-«Регион», говорит 
один из источников „Ъ“. По словам 
другого, цена ниже 10% активов фонда.

Сделка заключается в рамках раз-
вития глобального сотрудничества 
холдинга и концерна, отмечают собе-
седники „Ъ“. С конца 2019 года МКБ 
(мажоритарный акционер — «Росси-
ум») начал кредитовать УГМК. В де-
кабре банк открыл для холдинга пер-
вый кредитный лимит на 10 млрд 
руб. «МКБ проделал большую работу 
по привлечению в банк крупнейше-
го игрока Уральского региона — 
УГМК»,— говорил в июне зампред 
правления МКБ Александр Казначе-
ев, отмечая, что в планах «расшире-
ние отношений». «Сотрудничество с 
„Россиумом“ (по покупке им НПФ.— 
„Ъ“) — логичный шаг в развитии 
партнерства»,— приводятся в сооб-

щении слова гендиректора УГМК Ан-
дрея Козицына. 

В ГК «Регион», концерне «Россиум» и 
УГМК не ответили на запросы „Ъ“. В со-
став концерна уже входит НПФ «Эво-
люция» (см. схему). К этому фонду в 
2022 году планируется присоединить 
«УГМК-Перспективу», говорит один из 
источников „Ъ“. В 2020 году к НПФ 
«Эволюция» присоединен фонд «Соци-
альное развитие», у которого клиент-
ская база сконцентрирована на пред-
приятиях НЛМК. К НПФ «Будущее» 
(принадлежит мажоритарному акцио-
неру ГК «Регион» Сергею Сударикову) 
почти пять лет назад был присоединен 
«Стальфонд» (бывший НПФ «Северста-
ли»). «В итоге в пенсионном дивизионе 
(„Региона“-„Россиума“) концентриру-
ется металлургическая отрасль»,— го-
ворит один из собеседников „Ъ“. По 
его словам, у концерна «серьезные пла-
ны» работать с корпоративными про-
граммами для металлургов.

«Ориентация на металлургию име-
ющего традиционно сильные пози-
ции в нефтяной сфере НПФ „Эволю-
ция“ может, во-первых, значительно 
диверсифицировать клиентскую ба-
зу, а во-вторых, имеет достаточно вы-
сокий потенциал для развития корпо-
ративных программ»,— считает глава 
комитета по развитию малых и реги-
ональных фондов Ассоциации НПФ 
Алексей Морозов. На металлургиче-
ских предприятиях, по его словам, от-
носительно высокие зарплаты, они 
имеют свободный денежный поток 
для участия в корпоративных про-
граммах своих сотрудников.

Илья Усов

«Россиум» собирает металлургов
Концерн покупает НПФ «УГМК-Перспектива»

На минувшей неделе российский фондовый 
рынок лишился максимального за полгода 
объема иностранных инвестиций. По дан-
ным Emerging Portfolio Fund Research (EPFR), 
из российских фондов акций было выведе-
но почти $150 млн. Международные инвес-
торы обеспокоены усилившимися геополи-
тическими рисками на фоне конфликта 
в Нагорном Карабахе, а также роста налого-
вой нагрузки на российские добывающие 
компании. В таких условиях скорого воз-
вращения иностранных инвесторов на рос-
сийский рынок не стоит ждать, предупре-
ждают портфельные управляющие.

Международные инвесторы резко ускорили 
вывод средств из российских акций. По оценке 
„Ъ“, основанной на отчете Bank of America (учиты-
вает данные EPFR), из фондов, ориентированных 
на российский фондовый рынок, за неделю, за-
кончившуюся 7 октября, клиенты забрали 
$146 млн. Это почти в четыре раза больше оттока 
неделей ранее ($39 млн). Больший объем средств 
инвесторы выводили в этом году только в середи-
не марта. Тогда на фоне расширения карантинных 
ограничений и ожиданий мировой рецессии про-
исходило массовое бегство из рисковых активов. 
Из российских фондов инвесторы вывели за неде-
лю почти $240 млн.

В отличие от ситуации полугодовой давности, 
глобальной распродажи рискованных активов в 
этот раз не происходило. По данным EPFR, на отчет-
ной неделе фонды, инвестиционная политика кото-

рых ориентирована на emerging markets, привле-
кли почти $1 млрд против $2 млрд неделей ранее.

Лучшую динамику среди стран БРИК продол-
жает демонстрировать Китай, приток в фонды 
страны составил почти $200 млн. Этому могли спо-
собствовать усилившиеся ожидания победы на 
выборах президента США демократа Джо Байде-
на. «Большинство инвесторов склоняются к тому, 
что в случае его победы в отношениях между США 
и Китаем произойдет перезагрузка, результатом 
которой станет более дипломатический вектор их 
развития, и открытое противостояние в областях 
разногласий сменится кооперацией в сферах об-
щих интересов»,— поясняет аналитик УК «Откры-
тие» Ирина Прохорова.

Вместе с тем оттоку инвестиций из российских 
фондов способствует усиление геополитической 
напряженности вокруг России. Если раньше бес-
покойство международных инвесторов вызывали 
события в Белоруссии и отравление Алексея На-
вального, то в последние недели к ним добави-
лись конфликт вокруг Нагорного Карабаха, а так-
же новые разбирательства в Польше по проекту 
«Северного потока-2». «К уже существовавшим 
санкционным рискам добавился риск втягивания 
России в возобновившийся конфликт между Ар-
менией и Азербайджаном»,— отмечает Ирина 
Прохорова. По словам управляющего активами УК 
«Регион Эссет Менеджмент» Алексея Скабаллано-
вича, события, происходящие вокруг России, вы-
зывают снижение ее инвестиционной привлека-
тельности даже без учета выборов в США.

Добавили негатива и решения властей РФ по на-
полнению бюджета за счет роста налоговой нагруз-
ки на сырьевые компании. В конце сентября Госду-
ма одобрила поправки к законодательству, повы-
шающие налог на добычу полезных ископаемых в 
3,5 раза для металлургов и производителей удобре-
ний, а также пересматривающие и отменяющие 
часть льгот для нефтяной отрасли. Эти шаги долж-
ны принести в бюджет дополнительно сотни мил-
лиардов рублей в год. «Дефицит бюджета РФ ведет к 
увеличению фискальной нагрузки на бизнес, что 
не добавляет оптимизма, так как снизит свобод-
ный денежный поток и потенциальную дивиденд-
ную доходность компаний. Плюс стратегически 
мир переходит в стандарты ESG, и здесь пока рос-
сийские компании далеко не лидеры»,— отмечает 
заместитель гендиректора УК ТФГ Равиль Юсипов.

Портфельные управляющие ожидают продол-
жения оттока из российских фондов в ближайшие 
недели. «Притока в российский рынок не будет, 
если только глобальная напряженность или сти-
хийные бедствия не приведут к резкому росту сы-
рьевых цен»,— считает Равиль Юсипов. Кроме того, 
лидерство в президентской гонке в США Джо Бай-
дена также рассматривается как негативный сцена-
рий для российского рынка. Управляющие опаса-
ются новых шагов от американских политиков по 
расширению антироссийских санкций. Потенци-
ал к повышению цен на отечественные активы, по-
лагает Алексей Скабалланович, виден лишь в слу-
чае отсутствия усиления давления на Россию.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты уходят от налоговой нагрузки
Вложения в российские фонды продолжают падать

На фоне рекордных размеще-
ний ОФЗ в последние недели ЦБ 
в десять раз повысил лимиты 
по месячным репо — до 1 трлн 
руб. С учетом планов Минфина 
разместить в этом квартале 
госбумаги на 2 трлн руб. и сни-
жающейся доли иностранных 
инвесторов на рынке это может 
выглядеть как прямое финанси-
рование госдолга со стороны ЦБ. 
Эксперты считают, что ставки на 
рынке пока не дают оснований 
говорить о таком сценарии, речь 
идет о страховке от экстренных 
продаж ОФЗ банками для реше-
ния проблем с ликвидностью.

Банк России 9 октября в десять раз 
— до 1 трлн руб.— повысил лимит по 
операциям репо на месяц. Столь су-
щественное расширение операций 
по предоставлению ликвидности бан-
ковскому сектору совпало с массиро-
ванными заимствованиями Минфи-
на, в которых участвуют российские 
банки. В частности, на прошлой неде-
ле министерство установило рекорд 
по размещению ОФЗ, разместив госо-
блигации на 315,7 млрд руб. (см. „Ъ“ 
от 8 октября). При этом в сентябре на-
блюдалось резкое снижение интереса 
к ОФЗ иностранных инвесторов. Доля 

системно значимых кредитных орга-
низаций в покупках ОФЗ достигла 
82,9%, или 690,7 млрд руб.

В четвертом квартале Минфин пла-
нирует разместить ОФЗ на 2 трлн руб., 
поэтому в ЦБ ожидают «возникнове-
ние кратковременных дисбалансов 
распределения ликвидности в бан-
ковском секторе» на фоне активного 

размещения ОФЗ для финансирова-
ния сезонного смещения «бюджет-
ных расходов на последние недели го-
да». Последний раз столь высокий 
спрос на операции репо банки предъ-
являли в марте—апреле, в разгар фи-
нансового кризиса.

В самих банках обращают внима-
ние на высокий уровень ставок, сло-
жившийся на финансовом рынке в по-
следние дни. «Ставки репо овернайт — 
4,25–4,3% годовых — находятся факти-
чески на одном уровне со ставкой ме-
сячного репо с ЦБ. Кроме того, снизи-
лись обороты сделок репо с централь-
ным контрагентом, что свидетельству-
ет о сжатии ликвидности на денежном 
рынке»,— поясняет глава отдела ана-
лиза банковского и финансового рын-
ков ПСБ Илья Ильин. Аналитик Газ-
промбанка Андрей Клапко полагает, 
что краткосрочные перебои с ликвид-
ностью, а увеличение лимита по ме-
сячному репо служит стабилизирую-
щим резервным каналом. «Учитывая 
рыночный характер ценовых усло-
вий, предлагаемых ЦБ на долгосроч-
ных (месячных и годовых) аукционах, 
логично ожидать увеличения спроса 
на инструмент»,— отметили в ВТБ.

Эксперты обращают внимание и на 
возможность прямой поддержки эмис-

сии ОФЗ со стороны ЦБ. «На случай, 
если рынок не сможет „переварить“ 
весь объем активно идущих выпусков, 
включен механизм поддержки через 
операции длинного репо — и месяч-
ных, и годовых»,— говорит главный 
экономист агентства «Эксперт РА» Ан-
тон Табах. Пока, отмечает он, особой 
нужды использовать механизм не бы-
ло, но сейчас «потребность вырисовы-
вается в том числе на фоне снижения 
доли нерезидентов на рынке».

Управляющий «БКС Мир инвести-
ций» Андрей Русецкий считает, что 
пока нельзя говорить о том, что повы-
шение лимитов репо — это прямое 
финансирование госдолга через по-
купку ОФЗ госбанками: «Ключевой 
момент — размер ставки репо, а на 
данном этапе этот механизм невыго-
ден (ставки составляют 4,35–4,5%, что 
выше или на уровне межбанковских 
ставок и коротких ОФЗ) и неинтере-
сен, так как значительного роста цен 
ОФЗ не предвидится». По его мнению, 
для повышения спроса на ОФЗ у ЦБ 
есть и другие инструменты, он может, 
например, изменить условия по пере-
оценке вложений в ОФЗ на балансе 
банков, расширить доступ участни-
ков к механизму репо.

Максим Буйлов

Репо разменяет триллион
ЦБ поддержит банки ликвидностью для покупки ОФЗ

У клиентов микрофинансовых 
организаций (МФО) появилась 
карта лояльности в рамках  
проекта кэшбэка «Скрепка». 
При оплате ею продуктов и то-
варов повседневного спроса 
определенных брендов как в се-
тевых магазинах, так и в торго-
вых точках «у дома» на карту 
возвращается до 25% от потра-
ченной суммы. Но эти деньги 
можно потратить только на по-
гашение займов, полученных 
в МФО—партнерах проекта. 
Эксперты не слишком высоко 
оценивают потенциал нового 
инструмента с точки зрения 
улучшения платежной дисци-
плины клиентов МФО.

О том, что заемщикам МФО в бли-
жайшие дни станет доступна собст-
венная карта лояльности, рассказал 
„Ъ“ гендиректор платежной системы 
«Скрепка» Алексей Шумилин. Карта 
будет доступна клиентам около деся-
ти МФО, в том числе «Деньги сразу», 
Digital Finance International (объеди-
няет бренды «СМС финанс» и Vivus) и 
Platiza. По данным «Эксперт РА», 
только на долю МФО «Деньги сразу» и 
Platiza на 1 июля приходилось около 
11% рынка по общему размеру пор-
тфеля микрозаймов.

Как пояснил господин Шумилин, 
карта будет виртуальной (загружает-
ся в специальные приложения 
смартфонов). Ее держатели смогут 
привычным способом оплачивать 
покупки в любых магазинах и при 
приобретении товаров определен-
ных производителей (более 40 ком-
паний, преимущественно это про-
дукты и товары общего пользования) 
получать на карту возврат части сум-
мы покупки до 25%.

Однако эти средства имеют целе-
вое назначение — погашение задол-
женности по займам МФО партне-

ров «Скрепки». Весь полученный 
кэшбэк автоматически направляет-
ся на погашение займа, подчеркива-
ет господин Шумилин.

На данном этапе, по его словам, 
заинтересованные кредиторы могут 
подключаться к сервису бесплатно, 
далее — в рамках абонентского об-
служивания, стоимость которого 
топ-менеджер не называет.

«Карты с целевым кэшбэком в це-
лом неновый продукт, но впервые 
появились на микрофинансовом 
рынке»,— отмечает руководитель 
проекта ОНФ «За права заемщиков» 
Евгения Лазарева. Участники микро-
финансового рынка признают, что 
кэшбэк — эффективный инстру-
мент, однако пока только тестируют 
связанные с ним сервисы.

Среди клиентов Eqvanta (в состав 
входит МФК «Быстроденьги», МКК 
«Турбозайм») механика кэшбэка 
очень популярна, в рамках собствен-
ных акций компания видит высокий 
интерес, говорит гендиректор груп-
пы Андрей Клейменов. «Со „Скреп-
кой“ кэшбэк интегрируется в поку-
пательский ритуал и призван еще 
больше повысить лояльность клиен-
та,— поясняет он.— Но оценить ре-
альную эффективность можно будет 
после „пилота“, пока сотрудничество 
только обсуждается».

По мнению гендиректора МФК 
«Мигкредит» Олега Гришина, сервис 
требует серьезных маркетинговых 
усилий для продвижения. Но пер-
спектива есть — в нем заложена идея 
win-win для всех участников процес-
са, признает он. Гендиректор финан-
сового маркетплейса «Юником24» 
Юрий Кудряков согласен, что сервис 
может стать «небольшим подспорь-
ем заемщикам», но вряд ли за счет не-
го будут гаситься существенные объ-
емы задолженности.

Полина Трифонова

Заемщиков нанизывают 
на «Скрепку»
Клиентам МФО предложили карту  
для кэшбэкаСХЕМА ВЛАДЕНИЯ ПЕНСИОННЫМИ АКТИВАМИ ГРУППЫ «РОССИУМ»—«РЕГИОН»
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*ЭФФЕКТИВНАЯ ДОЛЯ ВЛАДЕНИЯ ЧЕРЕЗ ЗПИФ.

Швейцарский банк Credit  
Suisse расширяет команду, пре-
доставляющую услуги Wealth 
Management для российских 
клиентов, за счет сотрудников 
BNP Paribas. Российский рынок 
по количеству состоятельных 
клиентов находится на 10–15-м 
месте в мире, но в последние  
годы в этом сегменте усилили 
позиции местные игроки.

Информация об усилении в 
Credit Suisse российской команды 
подразделения Wealth Management 
появилась на finews.com, ее под-
твердили источники „Ъ“. В частно-
сти, по словам одного из них, в банк 
переходят восемь бывших сотруд-
ников BNP Paribas под руководст-
вом Нонны Ушениной. Новые на-
значения происходят в соответст-
вии с фокусом Credit Suisse на 
UHNWI (Ultra High Net Worth 
Individuals, состоятельные клиен-
ты, капитал которых превышает 
$30 млн). Работать команда будет из 
Женевы. В Credit Suisse отказались 
от комментариев. В BNP Paribas не 
ответили „Ъ“. В конце сентября там 
заявили о сокращении около 120 со-
трудников женевского офиса, кото-
рый был ориентирован на услуги 
Wealth Management.

Интерес зарубежных финансо-
вых институтов к работе с россий-
ским крупным частным капиталом в 
последние годы заметно усилился. 
По словам директора швейцарской 
FP Wealth Solutions Юрия Емелина, 
основной рост и наибольшая маржи-
нальность бизнеса частных банков 
приходится на развивающиеся рын-
ки, включая РФ. Как отмечает дирек-
тор Alfa Capital Wealth Андрей Баби-
ян, в России около 215 тыс. состоя-
тельных клиентов (включая High Net 
Worth Individuals, HNWI, с капита-
лом более $1 млн), по этому показа-
телю страна входит в топ-15. По дан-
ным Knight Frank, в начале 2020 года 
число UHNWI приближалось к 9 тыс. 
клиентов (9-е место в мире).

В 2015–2016 годах в России уже-
сточилось валютное и налоговое за-
конодательство, что охладило инте-

рес глобальных банков к россий-
ским клиентам. Тогда, по словам Ан-
дрея Бабияна, наблюдался их отток 
из западных банков. Однако, уточня-
ет главный исполнительный дирек-
тор Amber Lio (Zuerich) Ави Бурстин, 
уже с 2017 года правила постепенно 
становились более прозрачными, а 
требования — понятными.

Желание работать с российскими 
клиентами из Швейцарии банкиры 
связывают не с пандемией, а с юри-
дическими вопросами. Как поясняет 
Юрий Емелин, банки избегают по-
стоянного физического присутствия 
в России, «чтобы не подвергать себя 
и сотрудников рискам нарушения 
российских законов и лицензион-
ных требований». А в условиях пан-
демии в индустрии управления бла-
госостоянием многие задачи стали 
реализовываться удаленно. Как счи-
тает Ави Бурстин, это позволяет бан-
кам «концентрировать депозитар-
ную и торговую деятельность в над-
ежной юрисдикции», расширяя гео-
графию потенциальных клиентов.

Вместе с тем зарубежным банкам 
придется выдержать острую конку-
ренцию с российскими. По словам 
Андрея Бабияна, российские управ-
ляющие компании и инвестбанки 
обладают экспертизой иногда и бо-
лее высокой, чем зарубежные дома. 
Ави Бурстин добавляет, что разви-
тие экосистем «позволяет локаль-
ным игрокам составлять достойную 
конкуренцию». При этом, по словам 
аналитика «КСП Капитал Управле-
ние активами» Михаила Беспалова, 
по широте экспертизы «западные 
управляющие могут превосходить 
российских конкурентов за счет на-
личия у них глобальной сети и до-
ступа к узким специалистам на ло-
кальных рынках в разных геогра-
фических локациях». Как признает 
господин Емелин, в целом «возмож-
ности условного среднего россий-
ского банка существенно уступают 
такому же условному среднему 
швейцарскому».

Дмитрий Ладыгин,  
Виталий Гайдаев,  
Кирилл Сарханянц

Credit Suisse  
освоит богатых россиян
Банк расширяет  
это направление бизнеса

Операции репо в сочетании  
с короткими депозитными 
операциями Банка России  
не будут менять общий 
объем профицита в сис- 

теме, но скорректируют 
структуру пассивов банков, 

удлинив их срочность
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России, 8 мая 2020 года  
на онлайн-пресс-конференции
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Цены на нефть в ближайшие не
дели могут оказаться под давле
нием, поскольку сразу несколько 
факторов, поддерживающих ко
тировки, прекратили свое дей
ствие. Так, в Норвегии положен 
конец забастовке, которая могла 
снизить добычу в стране на 1 млн 
баррелей в сутки. В США нефтя
ная отрасль Мексиканского зали
ва готовится возобновить рабо
ту, остановленную изза урагана 
«Лаура». А Ливия собирается вос
становить добычу на своем круп
нейшем месторождении. Сово
купно эти факторы могут вер
нуть на рынок не менее 2,5 млн 
баррелей в сутки в ситуации, ког
да спрос находится под давлени
ем изза перспектив новых коро
навирусных ограничений.

Нефтяная отрасль Норвегии и про-
фсоюз Lederne 9 октября достигли со-
глашения о прекращении продол-
жающейся с 30 сентября забастовки. 
Рабочие были недовольны сокраще-
нием зарплат после решения нефте-
компаний перевести часть управля-
ющих функций с морских объектов 
на наземные центры управления. За-
бастовка к моменту завершения уже 
привела к снижению добычи на ме-
сторождениях Kvitebjorn, Valemon, 
Gudrun, Gina Krog (Equinor), а также 
Neptune Gjoa и Vega (Wintershall Dea) 
совокупным объемом в 330 тыс. бар-
релей в сутки (б/с).

Кроме того, если бы стороны не 
пришли к соглашению, с 14 октября 
могла быть остановлена добыча на од-
ном из крупнейших месторождений 
Северного моря Johan Sverdrup, что 
привело бы к снижению общей добы-
чи на 1 млн б/с. Возможность такого ис-
хода была одним из главных драйве-
ров нефтяных цен, которые с миниму-
ма в $39 за баррель Brent 2 октября под-
нялись до $43,5 8 октября. Однако 9 ок-

тября на новостях о завершении заба-
стовки котировки снизились на 1,3%.

Другим важным фактором роста 
цен на нефть на прошлой неделе стал 
ураган «Лаура» в Мексиканском за-
ливе. Ураган, по оценке Бюро по без-
опасности и экологическому контр-
олю США, привел к остановке 92% до-
бычи в регионе, или 1,7 млн б/с, по со-
стоянию на 10 октября. Это рекорд-
ный показатель с 2005 года, когда Но-
вый Орлеан был разрушен ураганом 
«Катрина». Однако уже 11 октября 
компании начали возвращать персо-
нал на платформы, и полное восста-
новление добычи является вопросом 
нескольких недель.

Одновременно 11 октября Ливий-
ская национальная нефтекомпания 
объявила о снятии ограничений с до-
бычи крупнейшего в стране месторо-
ждения Шарара в результате перего-
воров сторон ливийского конфликта 
(см. „Ъ“ от 22 сентября). На практике 
это означает, что добыча в стране мо-
жет вырасти на 100 тыс. б/с в ближай-
шие дни, и еще на 200 тыс. б/с — до 
конца месяца, по оценке Platts. 

Фактически все эти события озна-
чают возвращение на рынок около 
2,5 млн б/с добычи, или почти 3% ми-
рового спроса. Это происходит в ситу-
ации, когда в большинстве стран на-
блюдается рост числа заболеваний 

коронавирусом, и многие аналитики 
не исключают возвращения как ми-
нимум части весенних ограничений, 
что негативно скажется на спросе на 
нефть. Кроме того, в четвертом квар-
тале спрос на нефть всегда снижает-
ся в связи с завершением сезона отпу-
сков в Северном полушарии. При этом 
действующие квоты стран ОПЕК+, ко-
торые договорились сократить добы-
чу нефти, в январе должны быть пла-
ново пересмотрены в сторону увеличе-
ния, что позволит выйти на рынок еще 
2 млн б/с. В начале октября появились 
слухи, что Саудовская Аравия может 
предложить скорректировать параме-
тры сделки ОПЕК+ на фоне увеличения 
рисков второй волны коронавируса.

С другой стороны, рынок «бумаж-
ной» нефти поддерживает ожидание, 
что власти США все-таки согласуют 
второй пакет поддержки экономики 
объемом около $2 трлн. Вливание та-
кого количества средств неминуемо 
приведет к повышению фондовых 
и товарных рынков. «Даже если Кон-
гресс не сможет достичь соглашения 
до президентских выборов (в США 
3 ноября.— „Ъ“), финансовые рынки 
уверены, что что-то будет быстро сде-
лано, когда исход выборов опреде-
лится»,— говорит старший аналитик 
OANDA Эдвард Мойя.

Юрий Барсуков

Нефть полилась на рынки
Производство сырья  
преодолело временные ограничения

В компании отметили, что цель ор-
ганизационных изменений — повы-
шение экономической эффективно-
сти. В ЛУКОЙЛе уверяют, что на усло-
виях оплаты труда работников пере-
вод не отразится.

По мнению главы совета директо-
ров кадровой группы TopContact Ар-
тура Шамилова, ЛУКОЙЛ историче-
ски отличался достаточно высокими 
управленческими затратами, так что 
оптимизацию можно только привет-
ствовать. Безусловно, отмечает госпо-
дин Шамилов, если есть дублирова-
ние функций между головной ком-
панией и дочерними, логично сокра-
тить центральный аппарат, где более 
высокооплачиваемые должности, и 
увеличить функционал структур в ре-
гионах, где уровень зарплат ниже.

Как отмечает руководитель HR-
службы «Яковлев и партнеры» Свет-
лана Краснянская, в случае, когда ме-
няются существенные условия рабо-
ты, компания должна уведомить об 
этом сотрудника за два месяца, а за-
тем взять на себя расходы по переезду. 
Но если работник не согласен на пе-
ревод, работодатель имеет право его 
уволить, поясняет она.

«На практике большинство ком-
паний просят работников уволиться 
либо по собственному желанию, ли-

бо переводом к другому работодате-
лю. Разница заключается в том, что, 
если работник увольняется перево-
дом, его обязаны взять на новое ме-
сто. Согласно практике, разумный 
срок трудоустройства к новому рабо-
тодателю — один месяц. При уволь-
нении по собственному желанию 
нет таких обязательств»,— говорит 
 госпожа Краснянская.

Наталия Абцешко, руководитель 
международной практики юридиче-
ской фирмы Vegas Lex, поясняет, что 
снизить зарплату сотруднику можно 
по соглашению сторон. Сделать это 
без согласия работника компания мо-
жет лишь в исключительном случае, 
а именно когда прежние условия тру-
да не могут быть сохранены из-за из-
менения организационных или тех-
нологических условий. Госпожа Аб-
цешко уточняет, что, если сотрудник 
не согласен на изменение зарплаты, 
работодатель обязан предложить дру-
гие вакантные должности или рабо-
ту внутри своей структуры, как соот-
ветствующие квалификации работ-
ника, так и нижестоящие должности, 
и только в случае отказа он может его 
уволить с выплатой двухнедельного 
среднего заработка.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ сжимает  
центральный аппарат

Но 9 октября спотовые цены на 
газ на Henry Hub уже начали восста-
навливаться, составив около $2,26 за 
MMBtu ($88,7 за 1 тыс. кубометров).

Аналитики S&P Global Platts ожи-
дают, что рост спроса на СПГ в Китае 
и Северо-Восточной Азии при однов-
ременном росте цен (9 октябре за-
фиксирован десятимесячный мак-
симум — $5,54 за MMBtu, или $217 за 
1 тыс. кубометров) позволит вывести 
производство СПГ в США на полную 
мощность к концу четвертого кварта-

ла. Если цены на газ в Европе не упа-
дут, к ноябрю загрузка американских 
заводов по сжижению газа должна 
выйти на докризисный уровень, го-
ворит Дмитрий Маринченко из Fitch. 
Это будет сдерживать дальнейший 
рост цен на рынке.

По мнению аналитика по газу 
Центра энергетики МШУ «Сколково» 
Сергея Капитонова, при текущих це-
нах на европейских хабах в $4,5–5 за 
MMBtu трейдеры американского СПГ 
уже могут получать устойчивую опе-
рационную прибыль в размере $0,5–
1 за MMBtu.

В то же время подземные газох-
ранилища в Европе заполнены бо-
лее чем на 95%, при этом новые по-
тенциальные локдауны рискуют до-
полнительно подорвать спрос, а кон-
тракты «Газпрома» с нефтепродукто-
вой индексацией в четвертом кварта-
ле предлагают вполне конкурентные 
ценовые условия. «В этой связи, пола-
гает господин Капитонов, в четвер-
том квартале можно ожидать опреде-
ленного умеренного роста привлека-
тельности поставок российского тру-
бопроводного газа в сравнении с СПГ.

Татьяна Дятел

В Европе запахло газом

Как и предупреждали рыбо
промышленники, запрет погра
ничной службы ФСБ на обработ
ку улова при прибрежном рыбо
ловстве вынудил часть игроков 
выйти из этого бизнеса. По дан
ным участников рынка, из 30 ра
ботающих в зоне компаний семь 
отказались от подачи заявок на 
промысел в 2021 году, а еще три — 
сократили планируемые объемы 
добычи. Ситуация грозит закры
тием заводов по переработке ры
бы. По мнению экспертов, решит 
проблему только смягчение 
 позиции пограничников.

О сокращении числа заявок на при-
брежное рыболовство в 2021 году руко-
водители крупных мурманских пред-
приятий по переработке рыбы сообщи-
ли президенту Всероссийской ассоци-
ации рыбопромышленников ( ВАРПЭ) 
Герману Звереву. Копия письма от 7 ок-
тября есть у „Ъ“. Среди подписавших 
обращение — топ-менеджеры ООО 
«Кедр плюс» (совместное предприятие 
Русской рыбопромышленной компа-
нии Глеба Франка и ГК «Агама»), ООО 
«Русская треска», ООО «Мурман Сифуд» 
и др. По их данным, из 30 работающих 
сегодня в прибрежной зоне компа-
ний семь отказались от подачи заявок 
в 2021 году, еще три — снизили долю 
будущей прибрежной добычи в поль-
зу промышленного вылова. В этом году 
объем прибрежных квот трески и пик-
ши превысил 50 тыс. тонн.

Причина — в позиции погранич-
ного управления ФСБ по Западному 
арктическому району. Оно настаива-

ет, что при прибрежном рыболовстве 
любое изменение естественного со-
стояния рыбы, в том числе потроше-
ние и обезглавливание, противоречит 
законодательству. А улов должен до-
ставляться на берег только в неразде-
ланном виде, что, по мнению бизнеса, 
фактически нереализуемо. В против-
ном случае рыбопромышленникам 
грозят штрафы до 300 тыс. руб. с кон-
фискацией судна.

О том, что требования погранични-
ков вынудят часть игроков отказаться 
от работы в прибрежной зоне, Союз 
рыбопромышленников севера (СРС) 
уже предупреждал министра сель-
ского хозяйства Дмитрия Патрушева 
и главу Росрыболовства Илью Шеста-
кова (см. „Ъ“ от 1 сентября). Гендирек-
тор СРС Константин Древетняк под-
твердил, что количество заявок на при-
брежное рыболовство сократилось из-
за желания многих компаний «пере-
страховаться». Как сказано в обраще-
нии представителей бизнеса в ВАПРЭ, 
если ситуация не разрешится, по ито-
гам 2021 года оставшиеся игроки также 
откажутся от прибрежного промысла.

Ситуация грозит провалом всей го-
спрограммы поддержки береговой пе-
реработки рыбы, утверждают авторы 
письма в ВАРПЭ. Только на северо-запа-
де страны уже введено либо до конца 
года будет запущено десять заводов, по-
строенных по программе инвестици-
онных квот. В соответствии с контрак-
тами эти предприятия были наделены 
квотами, объем которых как минимум 
в восемь-десять раз меньше мощности, 
отмечается в обращении.

Предполагалось, что остальное сы-
рье будет закупаться прежде всего 
у рыбаков, работающих в прибреж-
ной зоне, но теперь функционирова-
ние новых заводов станет экономи-
чески нецелесообразным, предупре-
ждают участники рынка. Замдирек-
тора УК «Норебо» Сергей Сенников го-
ворит, что теоретически предприятия 
могут работать и на замороженном сы-
рье, добытом при промышленном ры-
боловстве, но для этого фабрики долж-
ны иметь специальное оборудование 
для дефростации.

В ВАРПЭ опасения участников рын-
ка разделяют. Герман Зверев уже обра-
тился с письмом к Дмитрию Патруше-
ву с просьбой уточнить законодатель-
ные нормы, касающиеся прибрежного 
рыболовства. Копия этого обращения 
также есть у „Ъ“. В Минсельхозе и ФСБ 
не ответили на вопросы „Ъ“. В Росрыбо-
ловстве же сообщили, что число заявок 
на прибрежное рыболовство в 2021 го-
ду, напротив, выросло с 32 до 42 еди-
ниц. Но господин Сенников считает, 
что эти цифры скорректируются. По 
оценкам «Норебо», в этом году на при-
брежное рыболовство подано до 30 за-
явок, в результате объем добычи может 
сократиться примерно до 40 тыс. тонн.

Руководитель Информационного 
агентства по рыболовству Александр 
Савельев говорит, что проблему с при-
брежным рыболовством не удастся ре-
шить без изменения отношения к си-
туации пограничной службы ФСБ, ко-
торая заняла предельно жесткую пози-
цию и пока не намерена ее смягчать.

Алексей Полухин

Рыбаки сматывают сети
Компании отказываются от прибрежного промысла

«АПроперти» Альберта Авдоля
на доведет до 100% свою сейчас 
контрольную долю в крупней
шем в РФ новом угольном проек
те, Эльгинском месторождении. 
Компания готова реализовать 
опцион по выкупу за 45 млрд 
руб. 49% у Газпромбанка. В целом 
консолидация Эльги обойдется 
«АПроперти» в 134 млрд руб., 
еще 130 млрд руб. планируется 
вложить в освоение месторож
дения. В этом году конъюнкту
ра для коксующихся углей сла
бая, но, по мнению аналитиков, 
в 2021 году цена на них должна 
вырасти до $120–130 за тонну, 
 чего будет достаточно для раз
вития Эльги.

«А-Проперти» Альберта Авдоляна 
направила в ФАС ходатайство о при-
обретении 49% в управляющей ком-
пании «Эльгауголь». Эта доля при-
надлежит подконтрольной Газпро-
мбанку компании «Улак-концессия». 
Последняя была создана в 2018 году, 
когда велись переговоры о передаче 
в концессию железнодорожной вет-
ки до Эльги. Представители «А-Про-
перти» и Газпромбанка не предоста-
вили комментариев.

Эльгинское месторождение кок-
сующихся углей (используются в ме-
таллургии) — одно из самых круп-
ных в мире, его оценочные запасы 
достигают 2,2 млрд тонн. До послед-
него времени развитием актива зани-
мался «Мечел», но из-за высокой дол-
говой нагрузки не мог уделять проек-
ту достаточно сил и средств: в 2019 го-
ду там добыто лишь 4,3 млн тонн угля 
при проектном уровне 20 млн тонн.

«А-Проперти» выкупила контроль-
ный пакет Эльги у «Мечела» в апреле 

за 89 млрд руб. с учетом «значитель-
ной премии за контроль». При этом 
еще в конце 2019 года компания за-
ключила опцион о приобретении 
49% Эльгинского проекта у Газпром-
банка за 45 млрд руб. Цена опциона 
для «А-Проперти» на 10 млрд руб. пре-
вышает ту, что сам Газпромбанк за-
платил «Мечелу» в ходе реструктури-
зации его долгов в 2016 году.

«А-Проперти» собирается вложить 
в месторождение 130 млрд руб. Это 
позволит к 2023 году увеличить добы-
чу до 45 млн тонн в год. В том числе 
планируется построить горно-обога-
тительный комбинат с мощностью 
переработки 32 млн тонн угля на пер-
вом этапе, который завершится в тре-
тьем квартале 2021 года, и 45 млн 
тонн на втором этапе (2023 год). Про-
изводство готовой продукции увели-
чится с 22 млн до 30 млн тонн.

К августу «А-Проперти» увеличи-
ла пропускную способность участ-
ка железной дороги Эльга—Улак до 
пяти грузовых составов по 4,2 тыс. 
тонн ежедневно. К октябрю про-
пускная способность должна увели-
читься до восьми составов ежеднев-
но, что соответствует 12 млн тонн 
угля в годовом исчислении. Однов-
ременно со строительством ГОКа 
к третьему кварталу 2021 года про-
возная способность должна соста-
вить 24 млн тонн. Третий этап завер-
шится к 2023 году и позволит пере-
возить до 30 млн тонн ежегодно. Так-
же «А-Проперти» вложит 30 млрд руб. 
в строительство угольного термина-
ла в порту Ванино. На первом этапе 
мощность терминала составит до 
2,5 млн тонн, на втором — до 10 млн 
тонн, а к концу 2024 года — 30 млн 
тонн угля в год.

Развитием Эльгинского угольного 
проекта занимается Александр Иса-
ев, который был партнером Дмитрия 
Босова по «Востокуглю» и другим ак-
тивам, но в начале апреля между ни-
ми произошел конфликт. Сейчас го-
сподин Исаев входит в совет дирек-
торов «Эльгаугля». Помимо него туда 
входят Альберт Авдолян, выходец из 
структур «Ростеха» и гендиректор ООО 
«Порт Вера Холдинг» (контролирует 
ООО «Порт Вера» в Приморье) Родион 
Сокровищук, генеральный директор 
ООО «ГПБ Развитие активов» Минас 
Дарбинян (с 2015 по 2020 год занимал 
пост заместителя гендиректора по 
финконтролю в «Мечеле», принимал 
участие в реструктуризации долга пе-
ред Газпромбанком и другими креди-
торами) и генеральный директор АО 
«ГПБ Комплект» Руслан Навроцкий.

Спотовые цены на коксующий-
ся уголь хотя и не упали из-за коро-
навируса так же сильно, как на энер-
гетический, все же снизились по вто-
ром квартале до $100–120 за тонну 
против $150–160 в начале года. Од-
нако с конца августа цены начали 
расти в связи с ростом спроса в Ин-
дии. В четвертом квартале, как ожи-
дают участники рынка, рост продол-
жится, так как заводы в Китае смогут 
закупать сырье по таможенным кво-
там 2021 года. По мнению Максима 
Худалова из АКРА, к середине следу-
ющего года можно ждать восстанов-
ления цен на коксующийся уголь до 
$120–130 за тонну. Уголь Эльги, веро-
ятно, будет торговаться с дисконтом 
в 5–7% к премиальным маркам, пола-
гает аналитик: тем не менее этот уро-
вень вполне комфортен для разви-
тия месторождения.

Евгений Зайнуллин

Эльгу берут в одни руки
«А-Проперти» консолидирует угольный актив

Мы сегодня, конечно, 
предпринимаем шаги  

по оптимизации  
наших инвестиционных, 

эксплуатационных затрат. 
По компании в целом  

около $1,5 млрд (составит) 
сокращение издержек,  
но это не относится  
к проектам, которые 

непосредственно связаны  
с обеспечением 
геологоразведки  
и добычи нефти

— Вагит Алекперов,
совладелец и президент ЛУКОЙЛа,  

19 марта
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Один из крупнейших игроков 
на зерновом рынке «Деметра-
холдинг», в числе владельцев 
которого ВТБ, может создать 
сельскохозяйственный маркет-
плейс. Новой площадке придет-
ся конкурировать с существую-
щими «Агро.Клуб» и Direct.
Farm, а для привлечения клиен-
тов «Деметра-холдингу» нужно 
взять на себя риски обеспече-
ния гарантий сделок, считают 
эксперты.

В начале октября «Деметра-хол-
динг» учредил в Москве ООО «Сель-
скохозяйственная цифровая экосис-
тема» («Сельскохозяйственная ЦЭС»), 
следует из данных ЕГРЮЛ. По словам 
источника „Ъ“, близкого к «Деметра-
холдингу», новая компания может 
быть создана для развития аграрного 
маркетплейса, объединяющего сель-
хозпроизводителей, переработчиков, 
экспортеров, владельцев элеваторов 
и пр. Разработку проекта подтвердил 
и другой собеседник „Ъ“ на рынке.

«Деметра-холдинг» включает до-
ли в Новороссийском комбинате 
хлебопродуктов, Объединенной зер-
новой компании, операторе по пере-
возке зерна железной дорогой «Ру-
сагротранс». Также в холдинг входит 
Новороссийский зерновой терми-
нал и крупный экспортер «Мирог-
рупп». Более 50% «Деметра-холдинга» 
принадлежит ВТБ, остальное у «Агро-
новы» Таймураза Боллоева и Mara-
thon Group Александра Винокурова 
и Сергея Захарова.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов полагает, что маркетплейс «Де-
метра-холдинга» может быть создан 
на базе сервиса по автоматизации 
перевозки зерна Smartseeds. В кон-
це июня стороны объявили о страте-
гическом партнерстве в рамках 
цифрового развития бизнеса. Тогда 
же стало известно, что гендиректо-
ром Smartseeds назначен Евгений 
Тихомиров, который ранее был топ-
менеджером Ozon, а также работал 
над созданием маркетплейсов в 
eBay и «Яндекс.Маркете». По дан-
ным источников „Ъ“, «Деметра-хол-
динг» планировал покупку Smart-
seeds, но сделка была заблокирова-
на одним из совладельцев холдинга. 
В «Деметра-холдинге» сообщили 
лишь, что разрабатывают разные ва-
рианты решений, которые «будут 
способствовать укреплению пози-

ций агропромышленной продук-
ции России на мировых рынках». 

По словам господина Сизова, мар-
кетплейс «Деметра-холдинга» будет 
потенциально более прибыльным 
продуктом, чем такой сервис, как 
Smartseeds, поскольку оператор пол-
ноценной торговой площадки может 
получать комиссию за любую опера-
цию с товаром. Маркетплейс «Агро.
Клуба», к примеру, берет с покупате-
лей зерна около 1% от сделки, расска-
зывал „Ъ“ основатель сервиса Егор 
Кирин. По оценкам директора компа-
нии—разработчика цифровой плат-
формы «Агросигнал» Владимира Кор-
шунова, разработка IT-системы мо-
жет обойтись в десятки миллионов 
рублей. Но для создания элементов 
привлечения клиентов (страховки, 
рейтинги и пр.) потребуются уже ин-
вестиции в сотни миллионов рублей.

Господин Сизов согласен, что во-
прос в том, как «Деметра-холдинг» бу-
дет привлекать клиентов на маркет-
плейс: «Если у площадки будет собст-
венный клиринг, она может стать ин-
струментом для повышения безопас-
ности сделок на рынке. Но в таком 
случае оператору придется брать на 
себя риски в связи с предоплатой, ка-
чеством товара и пр., что в россий-
ских условиях часто вызывает вопро-
сы». Если же речь пойдет о простом 
соединении продавца и покупателя, 
то концептуально похожие решения 
уже есть, отмечает Андрей Сизов. По-
мимо «Агро.Клуба» среди них эксперт 
называет сервис Direct.Farm. Госпо-
дин Кирин в пятницу не смог отве-
тить на вопросы „Ъ“, связаться с пред-
ставителем Direct.Farm не удалось.

Grand View Research оценивает ми-
ровой оборот рынка аграрных техно-
логий в $4,7 млрд в 2019 году. А значи-
тельная доля России на глобальном 
зерновом рынке делает местные циф-
ровые решения привлекательными 
для инвесторов. Так, в этом году стало 
известно о привлечении «Агро.Клу-
бом» $1,5 млн от входящей в Райффай-
зенбанк Elevator Ventures и инвест-
фонда Speedinvest (см. „Ъ“ от 3 июня). 
Тем не менее, отмечает директор 
«Прозерно» Владимир Петриченко, 
российский зерновой рынок — край-
не консервативен и большинство сде-
лок здесь заключаются напрямую, без 
подключения каких-либо сервисов 
или посредников.

Анатолий Костырев

Зерно ссыпают в маркетплейс
«Деметра-холдинг» может создать аграрную онлайн-площадку

В аппарате вице-премьера Мара-
та Хуснуллина пояснили „Ъ“, что 
другой СанПиН 2.1.7.3550-19 не 
предусматривает обязательное 
устройство мусоропровода в строя-
щихся домах выше пяти этажей, 
«поэтому требования не могут быть 
установлены СанПиН 42-128-4690». 
Кроме того, в том же СанПиН в 
п. 2.2.6 речь идет «о требованиях к 
устройству (проектированию) мусо-
ропроводов при их наличии в мно-
гоквартирных домах, а не об обяза-
тельности их устройства», добавили 
в аппарате вице-премьера.

Между тем мусоропроводы, как 
уточнили „Ъ“ в Минстрое, регулиру-
ет еще один СанПиН — 54.13330.2016. 
И он предусматривает мусоропрово-
ды в домах до четырех этажей вклю-
чительно при согласовании с органа-
ми местного самоуправления и с уче-
том принятой в населенном пункте 
системы мусороудаления (смешан-
ный или раздельный сбор). Кроме то-
го, добавили в министерстве, мусо-
ропроводы обязательны в домах бо-
лее двух этажей, где будут жить инва-
лиды и престарелые граждане.

«Такая громоздкость трактовок са-
нитарных норм при отсутствии 
разъяснений их применения позво-
ляет местным властям использовать 
их по своему усмотрению»,— счита-
ет юрист BDH Анатолий Шлейкин. 
Он подчеркивает, что при проекти-
ровании застройщик не знает буду-
щих жильцов, если речь не идет о 
специальных домах для инвалидов 
и престарелых граждан или о про-
грамме реновации, где заранее опре-
делен список переселяющихся гра-
ждан. В принятом своде этот вопрос 
не урегулирован.

Участники рынка вообще ставят 
под вопрос необходимость мусоро-

проводов: зачастую жильцы после 
ввода домов заваривают люки мусо-
ропроводов из-за антисанитарии, 
говорит глава Ассоциации управля-
ющих многоквартирными домами 
Алексей Бессонов. «Поэтому сейчас 
в Москве дома проектируются без 
них — это запрос потребителей»,— 
добавляет директор департамента 
девелопмента ГК А101 Олег Гурьев. 
Есть более удобные способы утили-
зации — холодильные камеры, опо-
вещающие автоматически уборщи-
ков о появлении мусора, отмечает 
совладелец группы «Родина» Влади-
мир Щекин. Более того, подчерки-
вает господин Бессонов, мусоропро-
воды в домах осложняют утилиза-
цию отходов, если речь идет о раз-
дельном сборе, как, например, это 
решили сделать власти Москвы. Он 
напоминает, что в июне этого года 
вице-премьер Виктория Абрамчен-
ко предложила совсем убрать из 
строительных норм мусоропрово-
ды взамен на измельчители пище-
вых отходов.

Халиль Аминов

Ни шатко ни свалко
с1

Венчурные фонды ВЭБ.РФ и «Ро-
сатома» инвестировали 260 млн 
руб. в компанию Alphaopen, ко-
торая разрабатывает программ-
ные решения для инфраструк-
турных проектов в области «ум-
ных городов» и «умного строи-
тельства». Покупка означает вы-
ход ВЭБ.РФ на рынок интернета 
вещей (IoT) в городском хозяйст-
ве, на который у госкорпорации 
большие планы. По прогнозам, 
в России рынок IoT должен вы-
расти почти вдвое, до 322  млрд 
руб., в 2024 году.

Veb Ventures (принадлежит ВЭБ.
РФ) и Orbita Capital (корпоративный 
фонд «Росатома») приобрели доли в 
компании Alphaopen, разрабатыва-
ющей технологии в области «умных 
городов» и «умного строительства», 
рассказал „Ъ“ представитель Al-
phaopen и подтвердили представи-
тели инвесторов. На первом этапе 
фонды вложат по 130 млн руб. каж-
дый с возможностью дополнитель-
ного финансирования в будущем.

В Veb Ventures отметили, что по-
купка доли в Alphaopen означает вы-
ход инвестиционной «дочки» го-
скорпорации на новые перспектив-

ные рынки. «Есть и другие техноло-
гии, которые нам интересны, такие 
как оцифровка инфраструктуры, чи-
стая вода и воздух, цифровизация 
логистики грузов»,— рассказал „Ъ“ 
гендиректор VEB Ventures Олег Те-
плов. Топ-менеджер добавил, что для 
работы по городским проектам ВЭБ.
РФ уже формирует партнерства, в 
том числе с Mail.ru Group, Сбербан-
ком, «Яндексом», «Ростелекомом», 
«Почтой России» и Wildberries.

Стороны не раскрывают структу-
ру сделки, но в Alphaopen заверили, 
что основатели сохранят контроль. 
По данным Kartoteka.ru, ООО «Аль-
фаоупен» принадлежит Алексею Ку-
черуку (50,01%) и Михаэлю Шюлеру 
(49,99%). Последний работал на руко-
водящих должностях в немецких, 
французских и швейцарских техно-
логических компаниях, включая 
Roseberger, Comco и Radio Frequency 
Systems. В 2019 году выручка ООО 
«Альфаоупен» составила 224 млн 
руб. при чистой прибыли 51 млн руб.

Полученные от инвесторов сред-
ства компания планирует направить 
на развитие программной платфор-
мы Alphalogic, которая объединяет 
разные решения («умные датчики», 

видеонаблюдение, освещение, сиг-
нализация и т. д.) в единую среду 
управления. Вся поступающая ин-
формация по объектам выводится 
конечному пользователю, что позво-
ляет контролировать процессы на 
объектах, например зафиксировать 
угрозу пожара или вход посторонне-
го в здание.

Крупный бизнес и госкорпора-
ции все больше интересуются рын-
ком IoT в городском хозяйстве и 
управлении. Так, «Ростелеком» зани-
мается подготовкой проекта «Цифро-
вой город» и выступает партнером 
Минстроя в проекте «Умный город». 
Планы на сегмент есть и у «Ростеха»: 
летом 2020 года МЧС направило в 
правительство письмо с просьбой 
назначить ООО «Национальные тех-
нологии» (совместное предприятие 
«Ростеха» и «Ростелекома») единст-
венным поставщиком при запуске в 
стране комплекса «Безопасный го-
род», предполагаемый объем инвес-
тиций в проект оценивается в 97 мл-
рд руб. «Дочка» «Росатома» «Русатом 
Инфраструктурные решения» запу-
стила сервисы «умного города» в Са-
рове и планирует распространить 
технологию в других городах.

Рынок IoT в России вырастет за 
ближайшие пять лет почти в два раза, 
с 168 млрд руб. в 2019 году до 322 млрд 
руб. в 2024 году, подсчитал для „Ъ“ ген-
директор «ТМТ Консалтинга» Конс-
тантин Анкилов. При этом сегмент 
софта в этой сфере будет расти опере-
жающими темпами: с 50 млрд руб. в 
2019 году до 120 млрд руб. в 2024 году.

Интерес инвесторов к рынку по-
нятен: скорее всего, в перспективе 
крупные корпорации, имеющие тех-
нологии в этом сегменте, смогут рас-
считывать на серьезное финансиро-
вание из бюджета, говорят эксперты. 
«Сегмент рынка, в котором работает 
Alphaopen, обладает существенны-
ми перспективами. В первую оче-
редь они опираются на планы госу-
дарства по созданию „умных горо-
дов“»,— считает управляющий ди-
ректор центра стратегического раз-
вития и цифровой трансформации 
компании «Ланит-Интеграция» Па-
вел Кондаков. В коммерческом сек-
торе, по его словам, со стороны деве-
лоперов и эксплуатирующих орга-
низаций также наблюдается рост ин-
тереса к решениям по управлению 
инфраструктурой зданий.

Никита Королев

ВЭБ.РФ прописался в «умном городе»
Госкорпорация инвестирует вместе с «Росатомом»

Правительственная комиссия 
поддержала создание ситуацион-
ного центра (СЦ) для мониторин-
га инфраструктуры связи и цент-
ров обработки данных (ЦОД) 
за 175 млн руб. на базе ФГБУ «Свя-
зист». Пока у бизнеса, который 
раньше выступал против иници-
ативы, нет законодательной обя-
занности передавать в него дан-
ные. Но участники рынка опаса-
ются дублирования требований 
и предлагают сделать СЦ еди-
ным окном для сбора данных.

Правительственная комиссия по 
цифровому развитию одобрила вы-
деление 175 млн руб. из федерально-
го проекта «Информационная ин-
фраструктура» на создание СЦ Мин-
цифры для обеспечения устойчиво-
го функционирования инфраструк-
туры связи и ЦОДов, рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с ситуацией, и 
подтвердил профильный федераль-
ный чиновник. По их словам, в сен-
тябре выделение этих средств одо-
брила также профильная рабочая 
группа АНО «Цифровая экономика» 
(АНО ЦЭ).

СЦ создается на базе ФГБУ «Свя-
зист» (управляет недвижимостью 
Минцифры, занимается разработ-

кой и экспертизой), пояснили „Ъ“ в 
Минцифры. Он станет единой точ-
кой приема отраслевой информа-
ции при возникновении чрезвычай-
ных ситуаций, а также будет отсле-
живать, как операторы соблюдают 
условия предоставления услуг связи 
социально значимым объектам в 
рамках «Цифровой экономики», и 
прогнозировать развитие отрасли, 
рассказал заместитель главы мини-
стерства Олег Иванов.

Подобные полномочия раньше 
имел СЦ Роскомнадзора, который 
был ликвидирован в декабре 2019 
года. При этом в рамках закона о 
«суверенном интернете» создается 
центр мониторинга Роскомнадзо-
ра. Минцифры разработало законо-
проект, по которому операторы свя-
зи и дата-центров обязаны переда-
вать в него информацию о тарифах, 
мощности и загрузке, сообщал „Ъ“ 
31 августа. Эти данные необходимы 
для контроля качества услуг и раз-
работки регулирования, поясняли 
в Минцифры.

Бизнес ранее не поддержал созда-
ние СЦ Минцифры, сомневаясь в не-
обходимости нового органа для 
контроля рынка (см. „Ъ“ от 7 августа). 
Но в итоге мероприятие было одо-

брено после разъяснений от Мин-
цифры о том, что СЦ станет единым 
окном подачи данных в автоматизи-
рованном режиме, что было прин-
ципиальной позицией бизнес-сооб-
щества, рассказал директор по на-
правлению «Информационная ин-
фраструктура» АНО ЦЭ Роман Яков-
лев. «Сейчас данные подаются пра-
ктически в ручном режиме, в не-
сколько систем, что очень неудобно 
и затратно по времени»,— пояснил 
он. Целесообразно, чтобы создавае-
мый центр стал единым окном по 
предоставлению информации в от-
расли и дублирование предоставле-
ния информации было исключено, 
подтвердили в «ЭР-Телекоме». В дру-
гих операторах связи отказались от 
комментариев или не предоставили 
ответа по существу.

Регулирования, которое обязыва-
ет операторов передавать данные в 
новый СЦ, пока нет, но подготовлен-
ная в августе инициатива Минциф-
ры о центре мониторинга Роском-
надзора может быть с этим связана, 
предполагает операционный дирек-
тор «КРОК Облачные сервисы» Павел 
Колмычек. Задачи и полномочия по-
следнего при этом не до конца по-
нятны, указывает аналитик iKS-

Consulting Станислав Мирин. Все 
крупные российские ЦОДы, по его 
словам, уже имеют собственные сис-
темы мониторинга. «В случае воз-
никновения нештатных ситуаций 
они способны самостоятельно лик-
видировать проблемы и восстано-
вить работоспособность, а что каса-
ется работоспособности информа-
ционных систем в целом, надеж-
ность их работы достигается резер-
вированием, то есть размещением 
их в нескольких независимых дата-
центрах, расположенных на удале-
нии друг от друга»,— пояснил он.

В целом, если контролировать бу-
дут только поставщиков для госкон-
трактов, инициатива по созданию 
СЦ выглядит приемлемо, но сбор 
широкого спектра «чувствительных 
данных» — от полной информации о 
списке услуг и свободных ресурсов 
до тарифов коммерческих игроков 
— вряд ли пойдет на пользу отрасли, 
рассуждает господин Колмычек. По 
мнению же директора центра сете-
вых решений «Инфосистемы Джет» 
Сергея Андронова, инициатива во-
обще затронет в первую очередь го-
сударственных операторов, особен-
но «Ростелеком».

Юлия Тишина

«Связист» подключится к бизнесу
В правительстве одобрили создание ситуационного центра рынка связи

Партнеры Media Net, одного 
из крупных независимых 
медиа агентств, которое зани-
мается размещением реклам-
ных кампаний в регионах, 
 подали иск о его банкротст-
ве. Клиенты говорят о задер-
жках с выплатами от агентст-
ва с марта. Региональный ре-
кламный бизнес ощутил на се-
бе кризис сильнее из-за сокра-
щения бюджетов местных ре-
кламодателей.

ООО «Медиа Фабрика» 29 сентя-
бря подало в Арбитражный суд Мо-
сквы иск о банкротстве ООО «Медиа 
сеть», основной структуры реклам-
ного агентства Media Net, следует из 
базы суда. Иск будет рассмотрен 1 
декабря.

Media Net — одно из крупных 
агентств, занимающихся размеще-
нием и планированием рекламных 
кампаний в регионах, владеет сетью 
представительств, в том числе в Мо-
скве, Екатеринбурге, Краснодаре, 
Самаре, Новосибирске и Владивос-
токе. Своими клиентами Media Net 
называет Сбербанк, МТС, «Мега-
Фон», Tele2, «Ростелеком», «Баш-
нефть» и др. Согласно Kartoteka.ru, 
выручка компании в 2019 году соста-
вила 377,2 млн руб., чистая при-
быль — 2,5 млн руб. ООО «Медиа 
сеть» на 100% принадлежит его ген-
директору Сергею Дмитриеву.

В рейтинге крупнейших россий-
ских независимых медиаагентств 
AdIndex Media Net по итогам 2019 го-
да занимало 19-е место по объему за-
купок рекламы, его баинговый обо-
рот оценивался в 804 млн руб. Sostav.
ru и Ассоциация коммуникацион-
ных агентств России (АКАР) оценива-
ли объем медиазакупок агентства за 
тот же период всего в 333 млн руб. 
без учета НДС.

В Media Net на запрос „Ъ“ не отве-
тили. Информацию о проблемах 
подтвердил источник в одном из 
клиентов агентства. «С неделю на-
зад начали получать сигналы от от-
дельных региональных владельцев 
инвентаря о длительных задер-
жках от агентства в оплате за наше 
размещение — нет оплат с мар-
та»,— уточнил он. Среди требова-
ний, предъявленных к ООО «Медиа 
сеть» в арбитраже, также иски на 
2,2 млн руб. от производителя ре-
кламных конструкций ООО «Чи-

стый город М» и на 2,5 млн руб. от 
рекламного агентства ООО «Норд 
Стар Медиа».

Опрошенные участники рынка 
предполагают, что проблемы могут 
быть связаны в первую очередь с 
кризисом на рекламном рынке, 
вызванным пандемией коронавиру-
са. По оценке АКАР, суммарный объ-
ем рекламных бюджетов в первом 
полугодии 2020 года составил 
205 млрд руб., что на 9% меньше, чем 
за аналогичный период предыдуще-
го года. Рынок региональной рекла-
мы сократился еще больше — на 
24%, до 16,4 млрд руб.

Сокращение бюджетов регио-
нальных рекламодателей может по-
влечь за собой череду банкротств 
региональных медиаагентств, ло-
кальный бизнес ощутил кризис 
сильнее федерального, подтвержда-
ет гендиректор PHD (входит в Media 
Direction Group) Димитрис Ваяс. Ре-
гиональные медиаагентства не ра-
ботают с длинными годовыми сдел-
ками на ТВ, а обычно продают раз-
мещение в городах, не охваченных 
федеральным селлером, в условиях 
же сокращения бюджетов во втором 
квартале такое размещение и сни-
мали в первую очередь, поясняет 
ТВ-директор «АДВ Лаб» и «АДВ Бен-
чмарк» Сергей Шуськов.

По итогам 2020 года число регио-
нальных агентств уменьшится, про-
гнозируют эксперты. «Фактура ре-
кламного рынка» сильно изменится, 
уверен управляющий директор 
iConText Федор Круглов. «Выстоят те, 
у кого бизнес диверсифицирован»,— 
полагает господин Ваяс, добавляя, 
что в регионах часто локальные 
агентства сами же и владеют реклам-
ным инвентарем, а это может стать 
серьезным подспорьем для бизнеса.

«Агентства, размещающие рекла-
му в регионах из Москвы, имеют воз-
можность диверсифицироваться, за-
мещать потери онлайн-активностя-
ми, а вот чисто региональным игро-
кам на местах сложнее: клиентов по-
меньше, да и денег тоже»,— рассу-
ждает президент Twiga Communica-
tion Group Александр Оганджанян. В 
то же время банкротства на реклам-
ном рынке пока остаются редко-
стью, считает он, многие агентства 
реорганизуются, кто-то сменит сфе-
ру деятельности.

Валерия Лебедева

Media Net  
не хватило рекламы
Агентство может не пережить  
кризис на региональном рынке

Всякие СНиПы-хрипы 
и примазавшиеся к этому 

виду деятельности 
квазиучастники процесса — 

их нужно зачистить  
в конце концов
— Владимир Путин,

президент РФ, в мае 2020 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П Ш Е Н И Ц А  В Ы Р О С Л А  В  Р У Б Л Я Х

Средние цены на пшеницу третьего и четвертого класса в России к 9 октября выро-
сли примерно с 14,3 тыс. руб. до 14,6 тыс. руб. за тонну, установив новый максимум 
в рублевом выражении, пишет в своем обзоре «Совэкон». Предыдущий рекорд был 
зафиксирован в апреле, когда цены достигли 14,5 тыс. руб. за тонну. По данным 
аналитиков, пшеница дорожала в основном на юге России в ответ на повышение 
 закупочных цен в портах. «Совэкон» ожидает продолжения роста котировок на вну-
треннем зерновом рынке в краткосрочной перспективе. Но аналитики отмечают, 
что сообщения о возможных ограничениях экспорта зерна в 2021 году и укрепление 
рубля стимулировали фермеров активно распродавать урожай по текущим ценам. 
Глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев заявил, что министерство рассматривает 
возможность введения квот на экспорт зерна с 1 января по 30 июня 2021 года. 
По данным Reuters, размер квоты может быть на уровне 20 млн тонн. С начала сезо-
на по 1 октября РФ экспортировала 13,9 млн тонн зерна, что на 0,7% выше анало-
гичного показателя прошлого сезона. Анатолий Костырев
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В прокат вышло «Падение» — 
 дебют Вигго Мортенсена в каче
стве сценариста и режиссера. 
Семейная драма об отцах и де
тях местами скатывается в ба
нальность, но, по мнению Юлии 
 Шагельман, способна растрогать 
и утешить тех, кому приходилось 
переживать неизбежное старе
ние родителей.

 Едва ли не первыми словами, 
которые Уиллис Петерсен (Сверрир 
Гуднасон) сказал своему сыну Джону, 
были: «Прости меня за то, что привел 
тебя в этот мир, где ты умрешь». Джо-
ну было от силы несколько недель 
от роду, поэтому он этого момента, 
конечно, не запомнил, но в его даль-
нейших детских воспоминаниях па-
па остался замкнутым, молчаливым, 
вечно курящим «настоящим мужи-
ком», который никогда ни за что 
не извинялся, никогда не говорил 
«я тебя люблю» ни детям, ни двум 
своим женам и щедро раздавал под-
затыльники и стучал кулаком по сто-
лу в воспитательных целях. Редкие 
моменты взаимопонимания выпа-
дали отцу и сыну только во время 
совместных «мужских» занятий, на-
пример, на охоте.

Прошло почти шестьдесят лет, 
и мужчины поменялись ролями. По-
старевший, страдающий деменци-
ей Уиллис (Лэнс Хенриксен) почти 
превратился в ребенка: памперсов 
пока не носит, но капризничает, те-
ряется в незнакомых местах и тре-
бует присмотра. Поэтому Джон (Виг-
го Мортенсен) везет его из иллиной-
ской глуши в Калифорнию, поближе 
к себе и своей семье. Это очень сов-

ременная семья: у Джона муж китай-
ско-гавайского происхождения (Тер-
ри Чен) и приемная дочка-латиноа-
мериканка (Гэбби Вэллис), в их доме 
не курят, спиртное держат только для 
гостей (из намеков можно понять, 
что герой Мортенсена — завязавший 
алкоголик), едят здоровую органиче-
скую пищу, а на их холодильнике ви-
сит портрет Обамы. Уиллису, продук-
ту другой эпохи, все это совершен-
но чуждо и непонятно, о чем он со-
общает, не стесняясь в выражени-
ях. Впрочем, к дедушкиным эскапа-
дам все давно привыкли и переносят 
его путаные монологи про «членосо-
сов», «педиков» и «шлюх», каковыми 
он считает обеих своих уже покой-

ных экс-жен и, кажется, вообще всех 
женщин, с исключительным терпе-
нием и даже с юмором.

Вплоть до последней трети филь-
ма в нем, по сути, нет открытых кон-
фликтов — это снятая в очень ров-
ной манере хроника умирания стар-
шего поколения, попыток следую-
щего строить свою жизнь, отказав-
шись от привитых с детства устано-
вок о том, что правильно, а что нет, 
ослабевания одних семейных свя-
зей и укрепления новых. Напря-
жение, всегда присутствовавшее 
между отцом и сыном просто пото-
му, что они очень разные люди (бо-
лезнь одного и гомосексуальность 
другого лишь обостряют эту ситуа-
цию, но не являются ее причиной), 
не проговаривается, а чувствуется — 
во взглядах, жестах, мелких быто-
вых спорах о курении и еде, за кото-
рыми стоят более фундаментальные 
расхождения в точках зрения на мир 
вообще. И только ближе к финалу 

в единственной сцене, когда Джон 
позволяет себе перейти на крик, это 
напряжение прорывается.

Мортенсен строит свое повество-
вание на флешбэках, переключаясь 
с дня сегодняшнего на разные мо-
менты в прошлом, и иногда снабжа-
ет его довольно тривиальными ви-
зуальными метафорами. Поэтично 
снятые оператором Марселем Зи-
скиндом закатные поля, текущая во-
да, лошади, олени и прочие ненуж-
ные красивости скорее ослабляют, 
чем усиливают те идеи о прихотли-
вом устройстве родственной люб-
ви и глубокой, но все-таки не непре-
одолимой пропасти между поколе-
ниями, которые хочет донести ав-
тор. Однако фундаментом, на кото-
ром держится картина, становятся 
мощные актерские работы, прежде 
всего Хенриксена и самого Мортен-
сена, играющих в идеально слажен-
ном партнерстве.

Для первого, в чьем послужном 
списке значится больше 250 филь-
мов, половину из которых он, на-
верное, и сам не вспомнит, это ред-
кая возможность сыграть человека 
сложного, уязвимого, безусловно не-
приятного, но при этом все-таки вы-
зывающего невольное сочувствие — 
хотя бы потому, что его герой всю 
жизнь не позволял не только близ-
ким, но и себе самому быть счаст-
ливым, а теперь уже поздно что-ли-
бо изменить. Для второго — способ 
рассказать очень личную историю 
(идея фильма появилась у Мортенсе-
на после смерти родителей, а посвя-
щен он двум его братьям) через эмо-
ции и переживания другого, совсем 
непохожего человека. Опыт этот яв-
но был терапевтическим — и, воз-
можно, станет таким и для зрителей.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Кинотерапия
Лэнс Хенриксен и Вигго Мортенсен в фильме «Падение»

В Театре наций состоя
лась премьера спектакля 
Алвиса Херманиса «Гор
бачев». От обычных байо
пиков он отличается тем, 
что почти демонстратив
но пренебрегает как исто
рическими событиями, 
так и интимным  взглядом 
на великих людей. Это 
не мешает театру создать 
полный любви и понима
ния портрет главного по
литического реформа
тора второй  половины 
ХХ века, считает Ольга 
 Федянина.

 С пектакль «Гор-
бачев» начинается со свое-
го рода пролога, с послед-
них дней жизни Раисы Гор-
бачевой в немецкой клини-
ке. Исполнители двух глав-
ных и единственных ролей 
Евгений Миронов и Чулпан 
Хаматова чуть отстраненно, 
как бы еще от себя, расска-
зывают про боль и угасание 
надежды, про то, что в ка-
честве поддержки ей бы-
ло нужно только присутст-
вие мужа — его терпение, 
его голос, его руки. Москов-
ская публика времен кови-
да, дисциплинированно за-
крывшая лица медицин-
скими масками, образует 
гротескный, но вполне со-
образный контекст для это-
го рассказа, контекст, неза-
планированно подчеркива-
ющий важное свойство все-
го спектакля: зритель яв-
ляется его непосредствен-
ным соавтором. Точнее го-
воря, коллективная память 
публики является его неиз-
бежной частью.

У каждого, кто придет 
на этот спектакль, уже есть 
какое-то отношение к его ге-
роям, свои претензии, свои 
предрассудки, свои недоу-
мения. Заведомо обманы-
вая многие ожидания, спек-
такль Алвиса Херманиса 
движется вовсе не от одного 
исторического этапа к дру-
гому. Исторические этапы 
здесь либо игнорируют, ли-
бо проскакивают на огром-
ной скорости. «Эти шесть 
лет прошли, как один рабо-
чий день» — все, что будет 
сказано про время правле-
ния Горбачева, от избрания 
на пост генерального секре-
таря ЦК КПСС до отставки 

в 1991-м. Но и многолетний 
путь от провинциального 
комсомольского функционе-
ра до члена Политбюро оста-
нется таким же прочерком. 
Зато мы узнаем, сколько лю-
дей жило в комнате универ-
ситетского общежития, ка-
кой неудобной была мебель 
на правительственной даче 
и про взятые напрокат сва-
дебные туфли. Но и в этих де-
талях нет той теплоты, кото-

рая составляет основу жан-
ра «большие люди в интерь-
ере частной жизни». Диало-
ги в спектакле построены 
на документальных текстах 
и на словах самих протаго-
нистов — а Горбачевы при-
надлежат к той традиции 
государственных деятелей, 
в которой держать лицо и со-
блюдать известную офици-
альность нужно всегда, даже 
если рассказываешь о пер-
вом свидании. Недостаю-
щую интимность театр не до-
думывает от себя и не пыта-
ется сымитировать: он оста-
ется деликатным в обраще-

нии со своими героями и со-
блюдает предложенную ди-
станцию.

Слово «деликатность» 
приходит в голову неслу-
чайно. В способе обращения 
двух актеров со своими пер-
сонажами содержится посла-
ние спектакля — признание 
в любви двух выдающихся 
актеров своим выдающим-
ся персонажам. Заданная ди-
станция между теми и дру-

гими нисколько не идет 
в ущерб точности получив-
шегося парного портрета. То, 
как Евгений Миронов при-
меряет на себя Михаила Гор-
бачева,— это парад виртуоз-
ности самой высокой пробы. 
Актер начинает спектакль, 
выходя на сцену самим со-
бой, а заканчивает его да-
же не в портретном гриме, 
а в портретной маске, про-
ходя за это время все стадии 
взаимоотношений со своим 
героем. Он пробует интона-
ции, повадки, пластику Гор-
бачева, от почти незаметной 
цитаты до пародийной, шар-

жевой точности. Это трехча-
совой головокружительный 
танец актера вокруг героя, 
они оба на сцене — Горбачев 
и Миронов, образ просвечи-
вает сквозь исполнителя, ди-
станция между ними то уве-
личивается, то сжимается. 
И из этих пунктирных сбли-
жений-расхождений о Гор-
бачеве со всей его видимой 
простотой и подспудной хи-
тростью, с природным здра-

вым смыслом и выученным 
конформизмом можно уз-
нать больше, чем из любых 
драматических коллизий. 
А рассказ Миронова-Горба-
чева об обмене взглядами 
на заседании Политбюро, 
где решается вопрос, быть 
ему или не быть властителем 
СССР, превращается в шекс-
пировский этюд о том, что 
такое борьба за власть со все-
ми ее соблазнами, провока-
циями и рисками.

Чулпан Хаматова свою Ра-
ису Горбачеву создает из та-
кого же виртуозного соче-
тания близости и удаления, 

но, хотя спектакль этот про 
двоих, характер ее героини 
в большей степени остается 
за кадром, потому что исто-
рическая роль важнее харак-
тера, а ее роль — быть рядом 
с ним. И главный драматиче-
ский момент, сам выбор этой 
роли и этой жизни, происхо-
дит почти в самом начале, 
когда у Раисы есть беспроиг-
рышное московское распре-
деление после учебы, а у Гор-
бачева — перспектива отъе-
зда в ставропольское захолу-
стье, в 11-метровую съемную 
комнату. Хаматова-Горбачева 
принимает решение, почти 
необъяснимое, мгновенно 
и безвозвратно — с этой ми-
нуты она часть его судьбы.

В финале, в эпилоге, 
Горбачев на короткое вре-
мя остается совсем один — 
Евгений Миронов наде-
вает маску и исчезает в ге-
рое. Негнущиеся старче-
ские пальцы перебирают 
оставшиеся от покойной 
жены вещи, он продолжает 
рассказывать, вспоминать 
и шутить — не для себя, для 
публики, для зала. В одино-
честве этой длинной жиз-
ни у него по-прежнему есть 
своя роль — человеческая, 
историческая, а теперь еще 
и театральная.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

О роли, личности, истории
«Горбачев» Алвиса Херманиса в Театре наций

В Парижском музее моды,  Palais 
Galliera, началась долгожданная, 
как и все выставки в Париже, от
ложенные изза эпидемии, ре
троспектива Габриэль Шанель. 
Ее «Манифестом моды» музей от
крылся после двухлетней рекон
струкции, одним из спонсоров 
которой стала компания Chanel. 
Новая директрисса Palais Gallie
ra испанка Мирен Арзаллуз ре
шила наконецто разобраться 
в том, что же дала женщинам са
мая известная французская сти
листка XX века. Рассказывает 
корреспондент „Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 С  одной стороны, понятно, 
что вклад Chanel в реконструкцию 
музея моды заслуживал именной вы-
ставки. С другой — чего мы не зна-
ем про Мадемуазель? Сотни книг, 
десяток фильмов, большие выстав-
ки, среди которых памятна прежде 
всего «Шанель. По законам искусст-
ва» в московском Музее имени Пуш-
кина. Но Мирен Арзаллуз настаива-
ет: профессиональной экспозиции 
одежды, косметики, аксессуаров са-
мой известной французской стилист-
ки еще никогда не было во Франции. 
Платья и вещи всегда были заверну-
ты в десять слоев «мифа Шанель», сме-
шивающего знаменитых любовни-
ков, смерть в «Ритце», книгу «В посте-
ли с врагом», Дягилева и Кокто, жи-
вопись и театр, духи №5, блестящие 
афоризмы и вредный характер.

Выставка начинается с соломен-
ной шляпки — из тех, что делала юная 
Шанель в 1910-х,— и отпечатка ее ру-
ки под стеклом, ждущего эксперти-
зы хироманта. Впрочем, гадать легко, 
будущее Шанель давно стало прош-
лым. В залах Palais Galliera царит по-
лумрак, чтобы не пострадали драго-
ценные костюмы, приехавшие сюда 
из нескольких музеев и собственного 
собрания Chanel. Удивительно цель-
ная коллекция, без фейерверков, без 
платьев-скульптур, показывающая 
железную логику развития, действи-
тельно «манифест моды». Стиль Ша-
нель был образцом простоты, укла-
дываясь в общий маршрут искусства 
от историзма ар-нуво к функциона-
лизму ар-деко.

Многое она почерпнула в рабочей 
униформе, вроде матроски, в переос-
мысленном виде ставшей ее дебют-
ным хитом (кураторы нашли и пока-
зали одну из первых, 1916 года). Или 
в мужской одежде, из которой родил-
ся ее твидовый костюм, поскольку 
с мужчинами она легче научилась ла-
дить. Шанель старалась, чтобы в ее ве-
щах было удобно двигаться, чтобы 
юбки не стесняли шаг, чтобы пле-
чи и рукава позволяли поднять ру-
ки, чтобы с платьями было легко об-
ращаться. На выставке в Galliera есть 
витрина с нарядами, с которыми она 
навещала своего Хью Ричарда Артура 
Гросвенора, герцога Вестминстерско-
го,— легкими и немнущимися в пу-
тешествиях, всегда наготове в чемо-
дане, не требовавшими специально-
го ухода, перед тем как надеть.

Парфюмер Эрнест Бо намешал 
для нее до сих пор самые популяр-
ные в мире Chanel №5. Шанель по-
просила у него духи, «которые пахли 

бы женщиной», и к природным, как 
было принято, ароматам тот добавил 
синтезированные, словно признав, 
что таких женщин еще не было в при-
роде. А она дала новому запаху новую 
форму, небывалый по простоте фла-
кон без этикетки с граненой пробкой, 
наподобие водочного штофа в белом 
картонном футляре.

Появление в 1926 году «маленько-
го черного платья» тоже стало собы-
тием, недаром американский Vogue 
назвал его «Фордом Шанель». Совре-
менники-модельеры были ей врага-
ми, и по-человечески, и эстетически. 
Восточный барин Поль Пуаре, встре-
тив ее в черном платье, спросил с из-
девкой: «По ком носите траур, Маде-
муазель?» И получил в ответ хлест-
кое: «По вам!» В 1954 году, когда Ша-
нель вернулась в Париж из полудо-
бровольного изгнания в Швейцарии, 
ей точно так же пришлось бороться 
с New Look волшебника Кристиана 
Диора, который был для нее ревизи-
онистом, вернувшим в моду всю жен-
ственность, с которой она боролась.

Ей пришлось возрождать свой 
дом в 71 год. Она отлично справи-
лась. «Я не умею шить, я колю паль-
цы иголкой»,— говорила героиня вы-
ставки. Но, даже если ей поверить, 
не умея шить, она умела проектиро-
вать и не только ставить на место сво-
их клиентов, но и самой становиться 
на их место. Она была первым и глав-
ным адресатом и носителем своей мо-
ды. Все ее эскизы делались с оглядкой 
на ее телосложение, стрижку и люби-
мую задиристую позу — руки в боки 
локти вперед.

Именно так предстает она на од-
ной из самых известных своих фото-
графий, наряженная в «костюм Ша-
нель». Твидовая тройка с подкладкой 
из тонкого шелка стала воплощением 
простоты и качества, одно должно бы-
ло не то чтобы компенсировать, но до-
полнять другое. В пиджаках были уко-
роченные рукава (чтобы проще же-
стикулировать и показывать самым 
выгодным образом часы и браслеты) 
и настоящие мужские карманы, ре-
альные, а не декоративные. Женщи-
на могла больше не цепляться за ри-
дикюль, а носить в них свои сигарет-
ки и зажигалку, пудреницу и помаду.

«Первый раз в Париже темой вы-
ставки становится Габриэль Шанель. 
Не жизнь женщины, а ее провидче-
ский дизайн»,— говорит глава депар-
тамента моды Chanel Брюно Павлов-
ски. Но, конечно, не так-то просто от-
делить одно от другого. Шанель стала 
революционеркой, создав свой стиль 
в яростном бунте против пышности 
богачей. Она освободила женщину — 
не только потому, что ужасалась моде 
на драпировки, пышные рукава и ли-
фы, но и потому, что это были платья 
богатых дам, к которым она, рожден-
ная вне брака дочка швеи и торговца, 
неудачливая певичка, никак не мо-
гла принадлежать. Освободив бога-
чек, она их упростила, подчинила се-
бе, ощипала, как фазанок. В ее дизай-
не и методах, которыми она его про-
двигала, видно не только стремление 
к новой красоте, но и издевка над ста-
рой. В ее стиле всегда был звенящий 
реванш за голодную юность. Не зря 
же, когда на нее начали работать рус-
ские эмигрантки-аристократки, она 
с удовольствием говорила: «Мои ве-
ликие княжны отлично вяжут».

ВЫСТАВКА МОДА

Шанель 
шьют биографию
«Габриэль Шанель: Манифест моды» 
в Париже

Мягкие ткани, свобода, карманы, руки в боки —  
вот  «Манифест моды»  Габриэль Шанель  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Мощные актерские работы 
Лэнса Хенриксена и Вигго 
Мортенсена стали фунда
ментом, на котором дер
жится весь фильм 
ФОТО HANWAY FILMS; 

SCYTHIA FILMS

Евгений Миронов и Чулпан Хаматова деликатны в обращении со своими героями   
ФОТО ИРЫ ПОЛЯРНОЙ/ПРЕСС СЛУЖБА ТЕАТРА НАЦИЙ

Заведомо обманывая многие ожидания, 
 спектакль Алвиса Херманиса движется вовсе 
не от одного исторического этапа к другому
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Футбольный клуб «Уфа» объявил о назначении  
главным тренером вместо отправленного в отстав- 
ку несколько дней назад Вадима Евсеева Рашида  
Рахимова. Оставшийся без работы год назад Рахи-
мов — специалист с большим опытом работы с клу-
бами именно из той ниши, что и уфимцы,— для ко-
манд с ограниченными ресурсами. Новый клуб ему 
придется поднимать практически со дна турнирной 
таблицы, где он очутился после очень плохо прове-
денной стартовой трети чемпионата страны.

луб «Уфа» подтвердил, что его новым главным 
тренером назначен 55-летний Рашид Рахимов. Гене-
ральный директор уфимцев Ринат Шайбеков рассказал 
Championat.com, что контракт с ним подписан «пока до 
конца сезона». Рахимова он охарактеризовал как «очень 
сильного специалиста».

На посту наставника «Уфы» Рашид Рахимов заменил дру-
гого известного в прошлом футболиста, выступавшего за 
сборную России,— Вадима Евсеева. Евсеев был отправлен в 
отставку в середине прошедшей недели, а Рахимову предсто-
ит решать сложную задачу по исправлению ситуации, в ко-
торой уфимцы, неплохо игравшие и даже в какой-то момент 
претендовавшие на попадание в топ-шестерку в прошлом 
сезоне, оказались при предшественнике в сезоне текущем.

В очередном чемпионате России «Уфа», еще летом от-
пустившая в «Спартак» свою стержневую фигуру — ге-
нерального директора Шамиля Газизова, а в рамках лет-
него трансферного окна, попрощавшись с некоторыми 
игроками основы, потратила на усиление, по данным 
Transfermarkt, чуть больше €1 млн, стартовала кошмар-
но. В десяти турах у нее на одну победу приходится три 
ничьи и шесть поражений, половина из них — крупные, 
от «Зенита» — со счетом 0:6.

В настоящий момент «Уфа» занимает в первенстве 15-
е, предпоследнее место. Ниже располагается только нови-
чок высшего дивизиона «Ротор», переживший вспышку 
коронавируса и получивший из-за нее два технических 

поражения. При этом по количеству забитых голов вол-
гоградцы совсем немного уступают уфимцам — четыре 
против пяти, а по количеству голов пропущенных — 20 
— «Уфа» делит первую с конца позицию еще с одним вы-
ходцем из ФНЛ, второго по рангу дивизиона, «Химками».

В лице Рашида Рахимова уфимцы, несомненно, получи-
ли наставника с богатым опытом. Его тренерская карьера 
началась еще в 2002 году, сразу после окончания карьеры 
игровой, в австрийской команде «Адмира Ваккер». После 
этого Рахимов работал исключительно в России. И большая 
часть этого периода в его жизни пришлась на работу с клу-
бами примерно из той же футбольной страты, что и «Уфа».

Клуб топовый Рашиду Рахимову доверили лишь одна-
жды — в конце прошлого десятилетия он около полутора 
лет возглавлял «Локомотив». Кроме железнодорожников 
в его тренерском послужном списке еще два клуба, по воз-
можностям схожих с «Уфой». Рахимов по два раза прихо-
дил на ключевую должность в «Амкар» и «Ахмат», который 
раньше назывался «Терек». В некоторых сезонах он доби-
вался с ними относительных успехов — в виде позиций 
в верхней половине таблицы по итогам чемпионата, про-
рывов в высокие стадии Кубка страны.

Представляя Рашида Рахимова поклонникам «Уфы», 
клуб особо выделил достижение 2017 года. Тогда «Ахмат» 
с Рахимовым занял пятое место в чемпионате России, до 
которого никогда не добирался. Правда, в справке не ска-
зано, что, несмотря на этот взлет, Рашида Рахимова уволи-
ли из грозненского клуба.

В нем он оказался снова очень скоро, в сентябре 2018 
года. Однако надолго задержаться в нем у Рахимова не 
вышло. Через год он был вынужден попрощаться с «Ах-
матом», который в чемпионате России упал на ту же по-
зицию, на которой сегодня располагается «Уфа», с тех пор 
ожидая предложений от тех, кому его бэкграунд покажет-
ся подходящим для решения непростых проблем.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

«Уфа» нашла тренера по возможностям
Проваливший старт чемпионата России клуб возглавил Рашид Рахимов

Льюис Хэмилтон сравнялся с Михаэлем Шума-
хером по числу выигранных Гран-при. Их теперь  
у британца и немца по 91. Символично, что слу-
чилось это на «Нюрбургринге», то есть практиче-
ски малой родине Шумахера. Напарник Хэмил-
тона по Mercedes и единственный его возможный 
конкурент в борьбе за титул Валттери Боттас гон-
ку вообще не закончил, и отрыв британца достиг 
уже 69 очков. По всей видимости, не позднее 
конца ноября он повторит еще один рекорд Шу-
махера и станет семикратным чемпионом мира.

овторение рекорда Михаэля Шумахера 
именно в этом сезоне было лишь вопросом време-
ни. Льюис Хэмилтон мог сравняться с легендарным 
немецким гонщиком, на счету которого 91 выигран-
ный этап, еще на прошлой гонке — в Сочи. В исто-
рии Гран-при России это был красивый штришок. 
Но не сложилось. Учитывая, однако, тотальное пре-
восходство британца над соперниками, поводов рас-
страиваться из-за упущенного шанса у него не было. 
До конца года таких шансов имелось еще как мини-
мум семь. Но Хэмилтон реализовал первый же. При-
чем сделал это в некотором роде символично — на 
знаменитом автодроме «Нюрбургринг», где прохо-
дил Гран-при Айфеля, который Шумахер всегда на-
зывал своим домом. Не удивительно, если учесть, 
что родился и вырос немец неподалеку — в город-
ке Керпен. Не менее символичным было и то, что 
после гонки сын Михаэля Шумахера Мик, которому, 
видимо, уже в следующем сезоне предстоит дебют в 
«Формуле-1», вручил Хэмилтону один из шлемов сво-
его отца. С ним Хэмилтон и отправился на церемо-
нию награждения, давая понять, насколько важен 
для него этот подарок. Это ведь больше чем просто 
шлем. Это признание равным величайшему гонщи-
ку в истории (ближайший к Шумахеру и Хэмилто-
ну по числу побед Себастьян Феттель выиграл толь-
ко 53 этапа). Жаль, конечно, что шлем не смог вру-
чить сам Михаэль Шумахер, который так до конца и 
не восстановился после травмы головы, полученной 
во время катания на лыжах в 2013 году в Мерибеле, 
но, думается, жест своего наследника он бы оценил.

Что касается самой гонки, то она, если говорить 
именно о том, как все исполнил Хэмилтон, получи-
лась практически безупречной. У британца не было 
первого места на стартовом поле, и он не смог отнять 
его у Валттери Боттаса сразу после старта, но не прош-
ло и полутора десятков кругов, как финн ошибся на 
торможении, чем тут же воспользовался Хэмилтон. И 
на этом все — лидерству первого номера Mercedes ни-
кто даже не пытался угрожать. Боттас вскоре сошел с 
дистанции, Макс Ферстаппен держался вторым, но о 
большем и не помышлял. И если бы не машина без-
опасности, за 15 кругов до финиша вновь собравшая 
пелотон, Хэмилтон мог бы победить попросту раз-
громно, опередив на круг всех, кроме Ферстаппена. 

На фоне достижения Хэмилтона совсем не так ярко 
смотрятся другие интересные статистические сведе-
ния. Например, о том, что Кими Райкконен теперь яв-
ляется рекордсменом по количеству гонок, проведен-
ных в «Формуле-1». На счету финна их 323 — на одну 
больше, чем у Рубенса Баррикелло. А еще можно было 
бы порадоваться за команду Renault, которая благода-
ря Дэниелу Риккардо (он был третьим) впервые с 2011 
года, и вообще впервые после перехода на гибридные 
силовые установки (с 2014 года), оказалась на подиу-
ме. Очень хотелось бы в положительном контексте 
упомянуть и Даниила Квята, но россиянину не повез-
ло, поскольку Александр Элбон попросту снес Alpha 
Tauri Квята переднее антикрыло. Незапланирован-
ный мучительно долгий пит-стоп вынудил Квята до-
вольствоваться последним местом.

Отметим также, что из-за схода Боттаса отрыв 
Хэмилтона от него достиг уже 69 очков. Ферстаппе-
на он опережает на 83 очка. До конца чемпионата 
осталось шесть гонок. Но столько Хэмилтону, чтобы 
в седьмой раз стать чемпионом мира и повторить 
уже главный рекорд Шумахера, скорее всего, не по-
надобится. Завоевания титула от него стоит ждать не 
позднее конца ноября.

Александр Петров

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон
достиг 
равновеличия
Он повторил рекорд 
Михаэля Шумахера  
по числу выигранных гонок

Гран-при Айфеля —  
11-й этап чемпионата мира
1 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 1:35.49,641. 2 (3). 
Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — отставание 4,470. 3 (6). Дэни-
ел Риккардо (Австралия, Renault) — 14,613. 4 (9). Серхио Перес (Мексика, 
Racing Point) — 16,070. 5 (10). Карлос Сайнс (Испания, McLaren) — 21,905. 
6 (12). Пьер Гасли (Франция, Alpha Tauri) — 22,766. 7 (4). Шарль Леклер 
(Монако, Ferrari) — 30,814. 8 (20). Нико Хюлькенберг (Германия, Racing 
Point) — 32,596. 9 (16). Ромен Грожан (Франция, Haas) — 39,081. 10 (14). 
Антонио Джовинацци (Италия, Alfa Romeo) — 40.035… 15 (13). Даниил 
Квят (Россия, Alpha Tauri) — 55,588. 

В скобках — позиция на стартовой решетке.

Чемпионат пилотов 
1. Хэмилтон — 230 очков. 2. Боттас — 161. 3. Ферстаппен — 147. 4. Риккар-
до — 78. 5. Перес — 68. 6. Ландо Норрис (Великобритания, McLaren) — 6. 7. 
Александр Элбон (Таиланд, Red Bull) — 64. 8. Леклер — 63. 9. Лэнс Стролл 
(Канада, Racing Point) — 57. 10. Гасли — 53… 14. Квят — 14.

Кубок конструкторов
1. Mercedes — 391 очко. 2. Red Bull — 211. 3. Racing Point — 120. 4. McLaren 
— 116. 5. Renault —114. 6. Ferrari — 80. 7. Alpha Tauri — 67. 8. Alfa Romeo — 
5. 9. Haas — 3.

После гонки сын Михаэля 
Шумахера Мик вручил 
Льюису Хэмилтону один  
из шлемов своего отца.  
С ним Хэмилтон и отпра-
вился на церемонию  
награждения, давая  
понять, насколько важен 
для него этот подарок

П

Победителем Открытого чем-
пионата Франции стал Рафа-
эль Надаль, который удиви-
тельно легко в трех партиях 
разгромил первую ракетку 
мира Новака Джоковича. За-
воевав на Roland Garros свой 
13-й титул, на пути к которо-
му он не отдал ни одного сета, 
34-летний испанец выиграл 
20-й турнир Большого шлема. 
Таким образом, он повторил 
рекорд, которым до этого еди-
нолично владел швейцарец 
Роджер Федерер.

огда человек посто-
янно делает одно и то же, пусть 
даже нечто великое, наступает 
момент, когда его свершения пе-
рестают удивлять. Именно это 
в свое время произошло с Рафа-
элем Надалем, чьи регулярные 
триумфы на Roland Garros лет де-
сять назад превратились в рути-
ну. Вот первая парижская побе-
да, которую 19-летний дебютант 
французского мейджора одержал 
в 2005 году, действительно про-
извела фурор. Вторая и третья — 
тоже оставили ярчайшее впечат-
ление. Но затем эффект новизны 
постепенно сошел на нет. И вос-
хищение феноменальной игрой 
гиганта большого тенниса с рель-
ефными бицепсами и каменным 
характером у многих трансфор-
мировалось в тривиальный под-
счет титулов, которые он с энту-
зиазмом ударника первых совет-
ских пятилеток штамповал на 
корте имени Филиппа Шатрие.

Зато потом произошло то, чего 
никто не ожидал. Надаль не про-
сто слегка споткнулся, как в 2009 
году, когда он во многом случай-
но уступил в четвертом круге шве-
ду Робину Сёдерлингу, вследствие 
чего Роджер Федерер наконец по-
корил Roland Garros и заработал 
карьерный Большой шлем. Ис-
панец попал в самую настоящую 
яму, из которой, казалось, ему уже 
не выбраться. Хронические про-
блемы с коленями, а также иные 
травмы стали причиной четверть-
финального краха Надаля во 
встрече с Новаком Джоковичем в 
2015 году и отказа от встречи тре-
тьего круга с соотечественником 
Марселем Гранольерсом в 2016-м. 
Многие считали, что финиш ка-
рьеры знаменитого испанца не за 
горами. И сочувствие по отноше-
нию к нему внезапно проснулось 
даже у многих болельщиков Фе-
дерера, до которого ему, казалось, 
уже так и не дотянуться в споре за 
право называться лучшим тенни-
систом мира всех времен.

Однако жалеть раненого Рафа-
эля Надаля было рано. Он подле-
чил болячки, поставил во главе 
тренерского штаба экс-первую ра-
кетку мира Карлоса Мойю, заме-

нив в этом качестве своего дядю 
Тони Надаля, и заиграл по-ново-
му, серьезно добавив в резкости 
и агрессивности. Тем самым ко-
ролю грунта удалось сократить 
среднюю продолжительность 
розыгрышей, а значит, нагруз-
ку на свой организм, что сдела-
ло его почти таким же грозным, 
как раньше. Вернувшись в начале 
2017 года после очередного меди-
цинского перерыва, Надаль вы-
играл за три сезона не только три 
Roland Garros, но и два US Open 
и вплотную приблизился по чи-
слу побед на мейджорах к рекор-
дсмену — их 20-кратному чемпи-
ону Федереру, который старше ис-
панца на целых пять лет.

Но тут показалось, что в эту по-
гоню может вмешаться коронави-
рус, сначала остановивший, а за-
тем и перекроивший теннисный 
календарь. Во всяком случае, по 
словам Надаля, он редко выходил 
на корт в начале пандемии и срав-
нительно поздно возобновил ре-
гулярные тренировки. Затем, то 

ли не чувствуя себя вполне гото-
вым, то ли из боязни заразиться, 
он пропустил US Open, решив сде-
лать ставку на Roland Garros. И аб-
солютно не прогадал.

Идеальная форма Надаля на 
нынешнем турнире была очевид-
на с первого же матча. Испанцу 
не мешала ни промозглая париж-
ская осень, ни новые, более тяже-
лые мячи, на которые он жаловал-
ся две недели назад. «Передо мной 
стоит самая сложная задача, кото-
рая существует в теннисе,— обыг-
рать Рафу Надаля на Roland Garros» 
— так накануне финала сформу-
лировал свою повестку дня Новак 
Джокович. Но он еще не знал, что в 
реальности эта задача окажется по-
просту невыполнимой.

Если бы абсолютное преиму-
щество испанца выявилось лишь 
во второй половине игры, можно 
было бы говорить о том, что на ре-
зультате сказалась пятничная по-
луфинальная битва со Стефано-
сом Циципасом, которую Джоко-
вич мог завершить не в пятом сете, 
а гораздо быстрее, имея матчбол в 
третьей партии. Однако Надаль 
был на голову сильнее с первого 
же гейма, в котором серб решил 
сразу же пустить в ход укорочен-
ные удары. Задумка не сулила бо-

гатых перспектив. Из тех четырех 
дроп-шотов сработали лишь два. 
На задней же линии Надаль до-
минировал полностью, посколь-
ку почти не ошибался, а Джоко-
вичу приходилось рисковать. Та-
кой тактический рисунок можно 
было легко предсказать заранее. И 
он фактически сам по себе предо-
пределял победу Надаля, который 
постоянно опережал серба и в сво-
ем нынешнем физическом состоя-
нии мог упустить титул только по 
воле какого-то несчастного случая.

Джокович разводил руками. 
Подгонял мальчиков, подававших 
мячи, разговаривал с кем-то на 
трибунах, иронично смеялся по-
сле очередного попадания сопер-
ника в линию, но был бессилен 
что-то изменить, хотя в принципе 
действовал неплохо. Свой первый 
гейм в матче лидер мирового рей-
тинга выиграл лишь спустя 54 ми-
нуты после его начала! Еще через 1 
час и 15 минут, в шестом гейме тре-
тьей партии, Джоковичу удалось 
сделать единственный брейк. Но 
Надаль уже летел к своей победе 
на всех парусах, которые по при-
вычке надувал своими бесконеч-
ными ритуалами, давно обсужда-
ющимися на теннисных форумах, 
в том числе самым дискуссион-

ным из них — одергиванием шорт 
в районе задней поверхности бе-
дра перед каждой подачей.

Концовка вышла символич-
ной. Предпоследний гейм фини-
шировал двойной ошибкой Джо-
ковича, который лишь с грустью 
посмотрел на отметку, оставлен-
ную мячом. А Надаль через не-
сколько минут завершил встречу 
эйсом. 6:0, 6:2, 7:5 за 2 часа 41 ми-
нуту при счете невынужденных 
ошибок 14:52. Такой оказалась 
юбилейная, 100-я победа Надаля 
на своем любимом турнире, ко-
торая позволила ему наконец до-
гнать Федерера.

Время на Roland Garros остано-
вилось. Вот уже 15 лет королем са-
мого энергозатратного турнира 
Большого шлема остается один 
и тот же человек, давно побив-
ший все его рекорды. Правда, ма-
териальное вознаграждение на 
этот раз он получил относитель-
но скромное. В связи с пандеми-
ей организаторы Открытого чем-
пионата Франции были вынужде-
ны снизить свой призовой фонд 
на 11% и пересмотреть его распре-
деление в пользу игроков, выбы-
вавших на ранних стадиях. Поэто-
му, как и новоиспеченная победи-
тельница женского Roland Garros 
19-летняя полька Ига Швёнтек, 
блистательный испанец зарабо-
тал лишь €1,6 млн — на €700 тыс. 
меньше, чем в прошлом году. 
Правда, на €100 тыс. больше, чем 
в 2013-м.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Трудно только первые сто побед
Рафаэль Надаль выиграл тринадцатый Roland Garros  
и догнал Роджера Федерера

К

Финалы Roland Garros
Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 2)—
Новак Джокович (Сербия, 1) 6:0, 6:2, 7:5.

Женщины. Ига Швёнтек (Польша)— 
София Кенин (США, 4) 6:4, 6:1.

Победы Роджера Федерера и Рафаэля Надаля на турнирах Большого шлема
Игрок Australian Open Roland Garros Wimbledon US Open
Роджер Федерер 6 (2004, 2006, 2007,  1 (2009) 8 (2003, 2004, 2005, 2006,  5 (2004, 2005,  
(20 побед) 2010, 2017, 2018)  2007, 2009, 2012, 2017) 2006, 2007, 2008)

Рафаэль Надаль 1 (2009) 13 (2005, 2006, 2007, 2008, 2010, 2011,  2 (2008, 2010) 4 (2010, 2013,  
(20 побед)  2012, 2013, 2014, 2017, 2018, 2019, 2020)  2017, 2019)

Перед Рашидом Рахимовым стоит задача  
поднять «Уфу» со дна турнирной таблицы 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Отдав Новаку Джоковичу лишь семь геймов, Рафаэль Надаль (на фото в центре) одержал победу в одном из трех своих  
самых легких финалов на Открытом чемпионате Франции   ФОТО GETTY IMAGES
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